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Le marche des arbres de Noel au Manitoba 

SOMMAIRE 

INTRODUCTION 

Aper~u 

La Christmas Tree Growers Association du Manitoba ayant conclu a la necessire d'une analyse 
de marche sur l'indusuie des arbres de Noel au Manitoba, elle a charge Prairie Research 
Associates (PRA) Inc. de Winnipeg de la reaIiser. Les deux parties de cette etude sont 
consacrees a la demande et l'offre d'arbres et ont pour but de determiner l'evolution probable 
du marche au cours des dix prochaines annees en ce qui a trait aux prix, a I' approvisionnement, 
a la provenance, et a la demande des consommateurs. 

Les arbres de Noel s'achetent une fois par an en Amerique du Nord dans un but precis qui, pour 
certains, remonte a une longue tradition. Cela sous-entend qu'il existe un marche principal 
propre a la demande de ce produit Nul n'ignore que les arbres artificiels et les produits des 
arbres ont fait une forte percee sur Ie marche des arbres naturels. Les consommateurs ont ere 
attires par leur commodite, leur prix bas lorsqu'il est amorti sur toute la dur6e de vie d'un arbre, 
et les bienfaits pour l'environnement que l'on associe au fait de ne pas couper d'arbres vivants 
chaque annee. La question cruciale qui se pose est de savoir si Ie marche des arbres artificiels 
se developpera davantage. 

Comme I' agriculture connalt actuellement une periode difficile, beaucoup de cultivateurs 
aimeraient diversifier leurs activires, en faisant pousser des arbres de Noel, par exemple. Cette 
etude donne quelques indications sur cette possibilite, mais comme il ne s'agit pas d'un examen 
approfondi des couts de production, on ne devrait pas se homer a utiliser les renseignements que 
nous presentons ici pour la planification commerciale d'une nouvelle exploitation au Manitoba 
et ailleurs. 

Les objectifs de cette etude sont les suivants : 

• Definir la demande d'arbres de Noel au Manitoba, les attributs des arbres naturels 
par rapport a ceux des arbres artificiels et faire des previsions sur la demande 
d' arbres au cours des dix prochaines annees. 

• Determiner l'offre d'arbres de Noel naturels au Manitoba et passer en revue les 
methodes actuelles de vente en gros et au detail. 
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Methodologie 

Nous avons etudie Ie marche des arbres de N~I sous I' angle de I' offre et de Ia demande. Pour 
comprendre ce type de demande, nous avons entrepris Ies taches suivantes : 

1. Etude de l'industrle a l'aide de sources d'information secondaires 

Nous avons effectue une recherche documentaire par l'entremise de Ia 
bibliotheque de I'Universite du Manitoba. Nous avons egalement consulte un 
forestier (W. Middleboro) du Ministere des res sources naturelles, des membres de 
la Christmas Tree Growers Association du Manitoba, d'autres associations 
provinciales d'arbres de N~I, la National Christmas Tree Growers Association, 
plusieurs agents de la Forestry Extension des Etats-Unis, et l'editeur du Christmas 
Tree Journal. Ces sources ont constitue une base qui nous a permis d'examiner 
les tendances generales dans I'industrle. 

2. Sondages aupres des consommateurs 

Au debut de decembre 1990, nous avons contacte par telephone 805 Manitobains 
de plus de 18 ans pour connaitre leurs intentions en matiere d'achat d'arbres de 
N~I, leurs achats anterieurs et leurs preferences en general. En janvier, nous 
avons telephone a 459 habitants de Winnipeg pour savoir ce que leur arbre leur 
avait coute et quel type d' arbre ils avaient achete en decembre 1991. 

3. Recherche qualitative 

Plusieurs groupes de discussion ont ete organises avec des acheteurs d'arbres 
naturels et artificiels afin de mieux comprendre les motivations des 
consommateurs. 

En ce qui a trait a I' offre d' arbres, a part I' examen des donnees secondaires et I' etude 
documentaire, nous avons entrepris les activites suivantes : 

1. Entretiens avec des detaillants. des grossistes et des arboriculteurs 

Nous avons eu des entretiens avec des detaillants, des grossistes et des cultivateurs 
afin de mieux comprendre la dynamique du marche des arbres au Manitoba. 

2. Sondage aupres des fournisseurs d'arbres de N~I 

Nous avons adresse a un echantillon de cultivateurs et de grossistes un 
questionnaire a retourner par la poste pour leur demander des renseignements sur 
les especes qu'ils cultivent, leurs plantations d'arbres et leurs methodes de vente. 
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3. Etude des documents sur la production 

La ponee de cette etude ne nous permettant pas de faire un examen approfondi 
des couts de production, nous avons neanmoins etudie les documents qui s 'y 
rattachent pour replacer I' offre d' arbres dans son contexte. 

PRINCIPALES CONCLUSIONS - LA DEMANDE D' ARBRES DE NOEL 
NATURELS 

Le marche canadien des arbres de Noel - Aper~u 

• Une caracteristique frappante du marche canadien est l'absence de 
statistiques sur cette industrie. Les chiffi'es portant sur la production 
d'arbres de Noel et sur d'autres produits de la foret et des terres a bois ne 
sont pas ventiles. 

• Les especes vendues sur Ie marc he canadien refletent largement Ie c1imat 
rigoureux du Canada. Les arbres «exotiques» sont moins courants, et les 
arbres vivants sont a peu pres inexistants en dehors de la 
Colombie-britannique. Les especes qui ont Ie plus de succes sont 
habituellement l'epinette, Ie pin ecossais et Ie pin blanc, ainsi que Ie sapin 
baumier et Ie pin de Douglas. 

• Les consommateurs canadiens semblent etre moins enclins a acheter des 
arbres artificiels. Neanmoins, i1 semble qu' on ait plus fortement tendance 
a utiliser des arbres artificiels au Manitoba que dans d' autres regions. 

• Le Canada est un exportateur net d'arbres de Noel naturels, puisqu'il en a 
expone environ 289 962 en 1989-90. Les importations se sont elevees a 
72 937 arbres au cours de la meme periode. Ces chiffres doivent etre 
utilises avec circonspection, etant donne que trois sources d' erreur se 
conjuguent 

• La majeure partie des importations canadiennes est destinee a Ia Colombie
britannique, etant donne qu' entre 49 et 67 pour cent de la valeur en dollars 
des importations au Canada durant la periode allant de 1988 a 1990 etaient 
attribuables a cette province. A I'autre extremit6 de I'echelle,les provinces 
Maritimes, plus Ie Quebec, comptent pour moins de un pour cent des 
importations, tandis que les Prairies representent 30 a 40 pour cent du 
marche. Les six a dix pour cent restants sont la pan du marche qui 
revient a l'Ontario. 
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Le marche des arbres de Noel au Manitoba - Historique 

Le Manitoba est actuellement un importateur net d'arbres de Noel et n'en a pas exporte 
durant la periode allant de 1986 a 1990. Une etude reaIisee par Ie ministere federal des 
Peches et Forets (direction des Forets) en 1986 a evalue Ie nombre d' arbres vendus dans 
la communaute urbaine de Winnipeg a environ 40 ()()() arbres par saison. 

Cette etude a demontre que l'epinette noire et Ie pin ecossais formaient respectivement 70 
et 26 pour cent du marche et que les autres especes d'arbres constituaient Ie reste. Selon 
une etude plus recente (1990) du ministere des Ressources naturelles du Manitoba, la part 
du marche attribuable ai' epinette noire a chute a 33 pour cent, et celle du pin ecossais 
est passee a 50 pour cent. Le pin blanc et Ie sapin baumier representent a present 13 pour 
cent du marche. On notera que les chiffres du ministere des Ressources naturelles 
proviennent de sondages officieux aupres des detaillants et qu'ils ne sont peut-etre pas 
representatifs du marche. 

LA DEMANDE D' ARB RES DE NOEL DES CONSOMMATEURS 

Aper~u 

Deux sondages telephoniques ont ete menes au Manitoba et a Winnipeg pour obtenir des 
donnees quantitatives qui permettent d'evaluer Ie marche et d'identifier les principales 
caracteristiques du marche des arbres naturels et de celui des arbres artificiels. Nous 
avons egalement forme quatre groupes de discussion afin de decouvrir les valeurs sur 
lesquelles reposent les preferences des consommateurs. 

TABLEAU I 

Dates du Nombre de Secteur Erreur Echantillon du 
sondage repondants du approximative sondage 

sondage (theorique) (Nombre de 
personnes qui 
celebrent la 

Fete de Noel) 

Du 9 au 14 805 Manitoba ± 3,5%, 19 fois 774 
decembre 1991 sur 20 
Du 20 au 23 459 Winnipeg ± 4,7%, 19 fois 433 
janvier 1992 sur 20 

Tous les repondants ont ete choisis par sondage telephonique a composition aleatoire (ce 
qui nous permet de faire appel a ceux qui ne sont pas inscrits dans l'annuaire ou qui ont 



v 

un nouveau numero). On obtient ainsi un echantillon aleatoire comprenant Ie plus fort 
pourcentage possible de repondants admissibles. Nous avons interroge des personnes de 
dix-huit ans et plus. 

Les arbres de Noel naturels 

Environ 40 pour cent des repondants au sondage de decembre avaient l'intention d'utiliser 
un arbre de Noel naturel pendant Ies fetes de 1991, et 34 pour cent des repondants au 
sondage de janvier (a Winnipeg uniquement), ont declare qu'ils avaient achete un arbre 
naturel durant la periode des tetes de 1991). Comme il y a 240 000 menages a Winnipeg, 
cela se traduit par une demande annuelle d'environ 82000 arbres a Winnipeg, soit pres 
de 140 000 arbres pour I'ensemble de la province. En termes de preferences, un peu 
moins de la moitie desirait un pin, et un tiers preferait une epinette. 

• La caracteristique des arbres de Noel naturels qui a Ie plus de succes est 
son odeur, suivie d'une valeur immaterielle que I'on pourrait appeler «Ia 
tradition». 

• C' est Ie pin ecossais qui a Ia preference des consommateurs, mais il semble 
que la popularite de cette espece baisse en general. 

• La chute prematuree des aiguilles et Ia mise au rebut des arbres sont les 
inconvenients que I' on associe Ie plus frequemment a un arbre de Noel 
naturel. 

• Ceux qui critiquent les utilisateurs d'arbres naturels (c'est-a-dire, Ies 
consommateurs d'arbres artificieIs) pretendent qu'un arbre naturel nuit a 
l'environnement et constitue un risque d'incendie. 

• La plupart des repondants (40 %) ont achete leur arbre dans un lot exploite 
par un particulier ou une entreprise (ceux des pepinieres de la region, par 
exemple). Vingt pour cent ont coupe leur arbre eux-memes sur un terrain 
prive, et moins de un pour cent sur un terrain appartenant a I'Etat. 

• Six pour cent seulement des utilisateurs d'arbres naturels n'etaient pas 
satisfaits de leur arbre. 

• Les familles qui ont des enfants et un revenu superieur a la moyenne ont 
tendance a acheter des arbres naturels. 

• Pres de 60 pour cent des repondants croyaient qu'ils avaient achete un 
arbre provenant du Manitoba. 



Variete d'arbres 

Utilisateurs d'arbres naturels - 1991 

Pin 48 % 

Epinette 35 % 

Epinette 29 % 
Ne sait pas I 
Pas de reponse 10 % 

Autre 1 % Autre 1 % 

Sapin 13 % Sapin 19 % 

Intention d'achat 

Pourcentage (a Winnipeg seulement) 

TABLEAU n 

vi 

Pin 38 % 

Ne sait pas I 
Pas de reponse 7 % 

Achat reel 

Les caracteristiques des arbres de N~I naturels qu'ils aiment LE MIEUX 

Caracteristique Pourcentage 
(n = 774)* 

Odeur 65 
Attrait esthetique 20 
nest naturel 20 
nest traditionnel 17 
Le decorer 3 
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TABLEAum 
Les caracteristiques des arbres de Noel naturels (vrais) qu'ils aiment LE MOINS 

Caracteristique Pourcentage 
(n = 774) 

Les aiguilles tombent 46 
n faut faire un grand nettoyage apres Noel 32 
Risques d'incendie 13 
Nuit a I'environnement 13 
Peu commode a acheter 5 

Nota: Comme on a reIev~ plusieurs r~ponses, Ie total d~passe 100 pour cent. 

Les arbres artiticiels 

• Les arbres artificiels forment environ 52 pour cent du marche, se constituait 
d' arbres artificiels soit un pourcentage beaucoup plus eleve que dans 
d'autres parties de l' Amerique du Nord. 

• Les utilisateurs d'arbres artificiels considerent que les principales qualit6s 
de ces arbres sont leur commodite en general, leur souplesse d 'utilisation 
(on peut les laisser en place indefmiment), et Ie fait que les aiguilles ne 
tombent pas. 

• Les arbres artificiels deviennent plus «vrais» et Ie probleme pose par leur 
aspect factice est en voie de disparition. 

• Ceux qui critiquent les arbres artificiels (c'est-a-dire les utilisateurs d'arbres 
naturels) trouvent a redire a I' aspect des arbres artificiels ordinaires. 

• Les families a bas revenu tendent a considerer Ie cout des arbres artificiels 
(a partir de 20 $) comme un investissement int6ressant etant donne que 
I' arbre peut etre utilise pendant au moins cinq ans. Les personnes Agees 
apprecient la commodit6 et la securit6 apparemment plus grande des arbres 
artificiels. 

• Les arbres artificiels sont tres repandus. Un groupe relativement important 
(15 %) utilise depuis toujours des arbres artificiels, et les autres (42 %) 
sont des personnes qui n'utilisent plus d'arbres naturels. 
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Les valeurs qui sous-tendent les preferences 

La preference pour un arbre naturel ou artificiel s' explique parfaitement. L' impression 
qu' ont les consommateurs des avantages de ces deux types d'arbres est la meme que dans 
d' autres etudes. La chute prematuree des aiguilles est Ie principal probleme qui se pose 
a l'industrie du Manitoba. L'enlevement de l'arbre apres les tetes de Noel, y compris Ie 
nettoyage de la maison et Ie ramassage, est pe~u comme l'inconvenient majeur des arbres 
naturels. 

Les consommateurs d'arbres artificiels sont hostiles au principe de couper un arbre 
uniquement pour quelques semaines d'utilisation. nest indeniable que les methodes de 
recolte des arbres de I'industrie forestiere et la disparition de la foret pluvicile qui ~oit 
tant de publicite sont des facteurs qui contribuent largement a cette attitude. Ces opinions 
sont fortement enracinees et continueront probablement a se repandre a cause du 
mouvement general en faveur de la protection de I' environnement. Beaucoup de ceux qui 
utili sent des arbres naturels et artificiels ne semblent pas comprendre que la plupart des 
arbres poussent dans des plantations et que cette forme de culture est benefique a 
I' environnement. 

On a pu constater lors des discussions dirigees que les preferences des utilisateurs d'arbres 
naturels et artificiels reposent sur des valeurs tres fortes. Ces deux groupes celebrent la 
fete de Noel avec la meme ferveur en ce sens qu'ils ont tous deux adopte Ie meme style 
de reunions farniliales et observent les memes fetes religieuses. Les utilisateurs d'arbres 
naturels evoquent la tradition a laqueUe se rattache un arbre naturel, Ie choix d'un arbre 
(notamment lorsqu'on Ie coupe soi-meme dans une exploitation), et Ie fait que l'arbre 
differe chaque annee et a ses caracteristiques propres. Des defauts tels que des branches 
manquantes ne sont pas consideres comme quelque chose d'important puisqu'on peut y 
remedier en toumant la partie abimee contre Ie mur. 

II existe un marche pour des arbres exceptionnels. Bien que la plupart des participants 
aux groupes de discussion aient indique qu'ils ne payeraient pas un arbre plus de 35 $, Ie 
fait que les arbres speciaux et les especes rares se vendent prouve I' existence d 'un marche 
de ce genre. 

Les utilisateurs d'arbres artificiels celebrent la fete de Noel a peu pres de la meme 
maniere. Pour certains d'entre eux, Noel est essentiellement une coutume sociale, tandis 
que l'observance religieuse est importante pour d'autres. Ce groupe a plus fortement 
tendance a se preoccuper de I'environnement et a ne voir dans I'arbre qu'un symbole des 
fetes en general. 

Le prix 

Nous nous sommes procures des renseignements sur les prix de trois manieres : 
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• Lors du sondage telephonique de janvier, nous avons demande ce qu'avait 
coute I' arbre; 

• Nous avons fait Ie tour des points de vente au detail pour relever les prix 
suivant la taille de I' arbre et sa variete; 

• Le sondage aupres des arboriculteurs a pennis de demander a ceux qui 
avaient coupe et vendu des arbres durant la saison 1991 a combien 
s' elevent les prix de gros et de detail. 

On trouvera dans Ie tableau N Ie prix moyen de chacune des trois principales especes 
d' apres les repondants, y compris un certain nombre de personnes dont l' arbre provient 
de diverses sources, notamment les exploitations ou I'on peut Ie choisir et Ie couper soi
meme. Ces prix sont donc inferieurs au prix de detail reel. 

TABLEAU IV 
Prix des arbres naturels 

(Tel qu'indique par les repondants au sondage de janvier) 

Espece d'arbre utilisee Prix moyen 
en 1991 

Pin 28,86 $ 
~apin 26,82 $ 
Epinette 18,73 $ 

On a demande egalement aux repondants des groupes de discussion d'evaluer certaines 
ameliorations aux divers types d'arbres et des services connexes tel qu'indique au 
tableau V. 



TABLEAU V 
Service ou caracteristique pour lesquels les participants 

sont disposes a payer un supplement 

ServicelCaracteristique Supplement moyen Pourcentage de 
participants 

qui ne payeraient pas 
de supplement 

(n = 25) 

Qualite superieure 4,00 $ (n = 18) 28 (n = 7) 
Cultive au Manitoba 2,70 $ (n = 17) 32 (n = 8) 
Livraison a domicile 1,50 $ (n = 10) 60 (n = 15) 
Ramassage apres Noel 1,40 $ (n = 11) 56 (n - 14) 
Installation (lumieres) 1,30 $ (n = 6) 76 (n = 19) 

x 

Nota: Ces chiffres ont ~ ~tablis l partir de petits ~hantillons et ne sont present~ qu'l titre indicatif. Ces 
estimations ne reposent pas sur des statistiques officielles. 

Nous avons egalement effectue une enquete improvisee sur les points de vente au detail 
pour nous renseigner sur Ie prix que I' on demande actuellement pour diverses especes 
d'arbres. Nous avons fait Ie tour d'environ 25 detaillants trois semaines avant Noel 1991 
pour evaluer la plage des prix en vigueur a ce moment-Ia. Les resultats de cet examen 
sont indiques dans Ie tableau VI selon l'espece et la taille. 



HAUTEUR NOIRE 

<5 10 $ • 15 $ 

5-6 10 $ - 20 $ 

7-8 10 $ - 30 $ 

>8 15 $ - 30 $ 

NOMBRE 13 
DE LOTS 

HAUTEUR DOUGLAS 

<5 12 $ - 16 $ 

5-6 15 $ - 24 $ 

7-8 24 $ - 35 $ 

>8 

NOMBRE 9 
DE LOTS 

TABLEAU VI 
Survol des prix de detail 

EPINETTE 

BLEUE ECOSSAIS 

20$·30$ 

30$-35$ 18 $ - 45 $ 

30$-35$ 29 $ - 45 $ 

40$-80$ 

1 22 

SAPIN 

NOBLE BAUMlER FRASER 

7$-30$ 

25$-35$ 20 $ - 55 $ 38$-50$ 

25 $·35 $ 25 $ - 55 $ 50$-60$ 

40$ 48$-60$ 

2 12 4 

xi 

PIN 

BLANC LODGE 
POLE 

30 $ 

32$-45$ 75 $ 

32 $ - 48 $ 90$ 

50 $ 

11 1 

VANCOUVER BLANC 

25 $ - 35 $ 44$ 

25 $ - 35 $ 44$ 

1 1 

Le tableau VI montre la tres grande diversite des prix de vente d'arbres apparemment 
equivalents. On n'a pas calcule la moyenne parce que l'echantillonnage n'etait pas 
aleatoire. n est evident que l'ecart entre les prix se maintient parce que les vendeurs 
offrent des produits de differente qualite et que beaucoup de consommateurs trouvent la 
presence d'un detaillant a proximite tres commode. n est certain que l'emplacement 
geographique dans la ville joue egalement un role a cet egard. 

Les arboriculteurs et les detaillants ont fourni eux-memes des renseignements sur les prix 
auxquels leurs arbres s' etaient vendus a la periode des fetes de 1991. Le tableau VII 
indique Ie nombre d'arbres fournis par des arboriculteurs manitobains au marche de detail. 
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TABLEAUvn 
Prix de detail indiques par les repondants 

Prix moyen 

Type Nombre Moins de 5,5 a 7 Plus de 7 
d'arbres 5,5 pi pi pi 

Pin blanc 477 29,0 $ 32,5 $ 46,0 $ 

Pin ecossais 7515 21,9 $ 31,6 $ 36,9 $ 

Sapin baumier 185 30,0 $ 39,3 $ 43,5 $ 

Sapin de Douglas 275 22,5 $ 30,5 $ 40,0 $ 

Epinette blanche 100 30,0 $ 36,0 $ 42,0 $ 

Epinette du 30 37,0 $ 43,0 $ 36,0 $ 
Colorado 

Autre 255 61,0 $ 51,5 $ 76,5 $ 

Ces prix semblent concorder avec les resultats du sondage aupres des detaillants et 
correspondent a peu pres aux prix indiques par les consommateurs, qui figurent au 
chapitre 3. 

Les impressions des consommateurs 

II Y a beaucoup d'idees fausses au sujet des arbres naturels et artificiels. Les plus 
frequentes sont les suivantes. 

• La plupart des consommateurs croient que les arbres naturels posent un 
risque d'incendie, et que ce n'est pas Ie cas des arbres artificiels. En 
realite, plusieurs demonstrations ont prouve qu 'un arbre naturel 
convenablement soigne ne constitue pas un risque d'incendie. De plus, 
certains arbres artificiels sont inflammables. 

• Beaucoup de ceux qui s' opposent a ce que l' on coupe des arbres ne se 
rendent pas compte qu'il n'y a pas de difference entre la culture des arbres 
et toute autre forme de culture. Les arbres de Noel sont une ressource 
renouvelable tout comme les autres produits agricoles. En reaIite, ces 
arbres poussent dans un sol sablonneux qui ne se pretent pas a la culture 
de la plupart des cereales ou d'herbe pour Ie fourrage, ce qui signifie que 
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si les autres conditions du marche sont favorables, la production d'arbres 
peut offrir a I' agriculture des possibilites de diversification. 

• II est indeniable qu'un terrain plante d'arbres ne donne pas la meme 
impression qu'un champ de ble. Beaucoup de consommateurs considerent 
Ie principe de couper des arbres comme du gaspillage. Cette idee se 
renforce lorsque des arbres invendus sont mis au rebut 

En resume, Ie prix d'un arbre ordinaire de six pieds est de l'ordre de 20 a 35 $, et 
certaines especes sp6ciales se vendent plus cher. En general, les participants appartenant 
a l'industrie ont l'impression que les prix baissent, notamment en ce qui a trait aux arbres 
de qualite «utilite» vendus par des grands magasins a succursales comme SuperValu. Les 
participants aux discussions dirigees ont mentionne qu'ils etaient prets a payer un arbre 
naturel 20 a 30 $, mais il est certain que l'arbre de 15 $ presente de I'interet pour 
beaucoup de consommateurs. La probabilite d'un accroissement de I'offre au cours des 
prochaines annees (voir ci-dessus) renforce la tendance a la baisse des prix. nest 
probable que les prix moyens de detail continueront a chuter. Simultanement, il 
continuera a se creer un marche a creneaux pour les arbres specialises. 

Les previsions de la demande 

Si les tendances actuelles en matiere d'achat se poursuivent, on prevoit que la demande 
d'arbres naturels des consommateurs augmentera legerement pendant les huit prochaines 
annees, puis chutera a mesure qu 'une proportion croissante de personnes agees delaisseront 
les arbres naturels et acheteront des arbres artificiels ou cesseront totalement d'acheter 
quoi que ce soit A supposer que la proportion des menages qui achetent des arbres ne 
s'accroisse pas, la demande, qui se chiffre actuellement a 136000 arbres (34 % par 
400 000 menages), atteindra 170000 arbres en l'an 2011. A Winnipeg, la demande 
passera de 84 000 arbres en 1992 a environ 100 000 en l' an 2011. 

L'OFFRE D'ARBRES CULTIVES AU MANITOBA 

Les res sources allouees a cette recherche ne permettaient pas de faire une etude 
approfondie des couts de production. Des entretiens avec des representants de l'industrie, 
des arboriculteurs choisis et une etude documentaire IlOUS ont fourni les indications 
suivantes sur l' offre d' arbres : 

• II faut habituellement de huit (pin) a 11 ans (sapin) pour qu 'un arbre 
atteigne une taille marchande (6 pieds). Les arboriculteurs doivent donc 
planifier leur offre longtemps avant de recolter les arbres destines au 
marche. 
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• Amener un arbre «ordinaire» a maturite au Manitoba coute entre 9 a 10 $ 
(Plus de huit ans). II faut y ajouter les frais de recolte, de transport et de 
vente en gros, qui s' elevent approximativement a 9 dollars. Cela signifie 
que rien que pour couvrlr les frais directs, Ie prix de gros au Manitoba doit 
etre au moins equivalent a 18 ou 19 dollars, ce qui pennettrait d' atteindre 
Ie seuil de rentabilite. Comme les detaillants doivent y ajouter des frais 
generaux et d' autres frais comme les permis et Ies couts de main-d'oeuvre, 
Ie seuil de rentabilite est habituellement de I' ordre de 25 a 30 $. II est 
evident que la culture et Ia vente (en gros et au detail) des arbres 
manitobains sont a peine rentables. 

• Les arbres importes au Manitoba sont habituellement vendus en gros a 5 
ou 6 $, ce qui permet a des detaillants comme Super Valu de les vendre 
entre 15 et 17 $. 

• Un sondage postal a permis de recueillir aupres des arboriculteurs 
manitobains des renseignements sur les types d'arbres qu'ils font pousser 
et leurs pro jets de plantation au cours des prochaines annees. Les noms 
des repondants ont ete extraits de deux sources : la liste des membres de 
la Christmas Tree Growers Association, et des listes d' acquereurs d' arbres 
de semis provenant de pepinieres du Manitoba au cours des dix demieres 
annees. 

Etant donne qu 'une bonne part de ceux qui faisaient de Ia base du sondage sont devenus 
inactifs, et que nous y avions deliberement incorpore tous ceux qui etaient susceptibies de 
cultiver ou de vendre des arbres, Ie taux de reponse defmitif est de 33 pour cent (53/159), 
ce qu' on peut considerer comme un bon resultat compte tenu de la nature de cette etude. 
Les resultats ne s'appliquent qu'aux repondants et non a l'ensemble de l'industrie. Nous 
ne disposons pas de renseignements permettant d'eliminer les biais inherents au tirage de 
l' echantillon ou les non-reponses. 

En resume, les principales conclusions sont les suivantes : 

• Le nombre d'arboriculteurs faisant partie du groupe des repondants qui 
declarent avoir plante des arbres de semis est passe de 15 en 1987 a 42 en 
1991. 

• Sur les 53 repondants, 48 ont indique qu'ils avaient fait pousser ou coupe 
des arbres au cours des cinq demieres annees. 

• Cinq sur cinquante-trois n' ont indique que des activites de vente (pas de 
culture ou de recolte) durant les cinq dernieres annees. 
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• Dix-huit ont mentionne d'autres cultures vegetales a part les arbres de 
Noel. 

• La superficie totale cultivee etait de 83 acres en moyenne, et la mediane 
se situait a 40 acres. Vingt-cinq pour cent des repondants cultivaient 15 
acres au moins, et 10 pour cent seulement plus de 300 acres. L'industrie 
est manifestement dominee par des cultivateurs amateurs. 

• En 1991, environ 69 000 arbres de semis ont e16 plan16s par les repondants 
au Manitoba. Environ 10 000 arbres etaient prets a recolter dans Ie groupe 
des repondants et ces demiers ont indique que 4 600 arbres en tout avaient 
reellement e16 coupes. 

• Les repondants ont I'intention d'en planter davantage au cours des cinq 
prochaines annees en accordant la priorite a I' epinette du Colorado et au 
pin blanc, cependant, les deux tiers ne comptent pas en planter plus en 
1992 qu'en 1991. 

• Les repondants ont indique qu'ils avaient vendu en tout 8 800 arbres 
directement au public a des prix s'echelonnant de 15 a 45 $ selon l'espece, 
principalement a Winnipeg. 

• Depuis 1987, on a plante en tout 277 000 arbres de semis. En 1991, il Y 
avait 20 600 arbres a maturi16, mais les repondants n' en ont recol16 que 5 
615. 

Le nombre total d' arbres que l' on cultive actuellement ou qui poussent a l' etat spontane 
figure au tableau VllI. 



TABLEAUvm 
Arbres cultives ou croissant a I'etat spontane 

selon les indications roumies 

Total des arbres 

Annee Plantation Etat spontane 

Total Total 

1991 243945 11 105 
1990 176800 6050 
1989 150350 6010 
1988 116 150 5510 
1987 81 100 4510 

TABLEAU IX 
Offre actuelle et projetee d'arbres de Noel manitobains 

Annee 

1984 
1985 
1986 
1987 
1988 
1989 
1990 
1991 
1992 
1993 
1994 
1995 
1996 
1997 
1998 
1999 
2000 

Nombre Offre possible 
d'arbres (arbres cultives) 
plantes 

6550e 
17167e 
27784e 
38400 
52350 
65925 
59800 
68825* 5000 
68825* 5000 
68825* 12875f 
68825* 20838f 
68825* 28800f 
68825* 39263f 
68825* 44850f 
68825* 51619f 
68825* 51619f 
68825* 51619f 

e = nombre estimatif 

• = previsions 
f = projection 

xvi 

(On trouvera dans Ie rapport principal des details sur la mani~re dont ces previsions ont e16 
calculees.) 
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Les previsions du tableau IX demon trent que les arboriculteurs du Manitoba sont prets a 
accroitre leur pan du marche provincial d'arbres de N~l. En 1992, ces exploitants ont 
satisfait 4 pour cent de la demande totale, mais d'ici 1997. its seront en mesure 
d'approvisionner 35 pour cent du marche provincial. Cette situation presente quelques 
inconvenients : 

• Le fait que les arboriculteurs manitobains aient la capacite d'approvisionner 
une pan importante du marche ne garantit pas qu'its y parviendront 

• Un certain nombre d'associations industrielles nord-americaines soulignent 
que, dans la plupan des regions, I' offre devrait augmenter au cours des 
prochaines annees a un rythme superieur a I' accroissement actuel de la 
demande, ce qui se traduira par une intensification de l' offre et des prix 
plus bas. 

• Les arboriculteurs manitobains seront aux prises avec une concurrence 
beaucoup plus forte durant les deux ou trois prochaines annees. Beaucoup 
d' entre eux se rendront compte que les prix de gros sont inferieurs a leurs 
couts de production, de sorte que deux scenarios sont probables : 

CONCLUSIONS 

L'un, Ie plus probable, est que beaucoup d'arboriculteurs 
cesseront tout simplement de planter et laisseront leurs 
arbres continuer a pousser. 

Quelques-uns d'entre eux essaieront de «tenir Ie coup» et 
d'abaisser leurs prix, de sorte que Ie flechissement actuel 
des prix s'intensifiera. 

En resume. les principales conclusions de cette etude sont les suivantes : 

La demande des consommateurs 

• Le nombre d' arbres naturels vendus a Winnipeg a la periode des tetes de 
N~l 1991 se situe approximativement entre 80000 et 84000. Pour 
I'ensemble du Manitoba, nous estimons qu'entre 130 000 et 136000 arbres 
ont ete vendus. 

• Les arbres artificiels constituent environ 52 pour cent du marche 
manitobain. 
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• Si les achats se poursuivent au meme rythme, la demande d'arbres naturels 
devrait augmenter lentement durant les huit prochaines annees, puis flechir 
a mesure qu 'une proportion croissante de personnes agees delaisseront les 
arbres naturels. 

• La fidelite des consommateurs envers une variete d' arbres particuliere est 
tres forte. Ceux qui achetent des arbres naturels citent la tradition et les 
qualites esthetiques. Bien que l'apparence ait de l'importance, la chute 
prematuree des aiguilles constitue Ie plus grave inconvenient de tous les 
arbres naturels. Les consommateurs tolerent une forme peu satisfaisante, et 
certains n'aiment pas les arbres «trop parfaits», mais si les aiguilles 
tombent, ils rapportent rapidement I' arbre au detaillant. 

• Certaines methodes d'embellissement des arbres ~oivent un accueil 
mitige. La plupart des consommateurs sont contraries lorsqu'ils apprennent 
que les arbres sont teints. Certains craignent que cela presente un danger 
pour les enfants et les animaux familiers. 

L' elagage suscite moins de controverses, mais une forme un peu moins 
parfaite ne semble pas preoccuper une bonne part des consommateurs. 

On considere que secouer I' arbre est une pratique acceptable, et meme 
necessaire. 

• La decision de beaucoup de consommateurs est motivee par Ie prix et 
comme les arbres artificiels «acceptables» coutent moins de 25 $, leur 
interet est evident. D'autres achetent des arbres artificiels couteux pour 
leur apparence, parce qu'ils les considerent comme sans danger et qu'ils 
jugent que Ie fait de couper des arbres nuit a I' environnement, et parce 
qu'un arbre artificiel est plus facile a monter et a demonter. Les arbres 
artificiels presentent de plus en plus d'attrait sur Ie plan esthetique, et s'ils 
ont ete parfumes pour remplacer I' odeur des arbres naturels, ces arbres 
continueront a poser un tres grand defi sur Ie plan de la concurrence a 
l'industrie des arbres de Noel naturels. 

• La securite-incendie pose un probleme a l'industrie des arbres de Noel. n 
faut de l'education continue pour remedier a l'impression fortement 
enracinee et tres repandue que les arbres naturels sont dangereux. 

• En ce qui a trait a la perception des consommateurs, une autre question 
importante est l'idee que couper un arbre naturel nuit a l'environnement. 
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• Faire connaitre l'apport des arboricultures bien gerees a la qualite du sol 
et de I'air constitue un defi important pour I'industrie, notamment aupres 
de la jeune generation. 

• Les consommateurs s'interessent de plus en plus aux services a valeur 
ajoutee. Les exploitations du type «choisir et couper soi-meme», qui 
offrent divers services comme des promenades en traineau et la restauration 
font de l'achat d'un arbre une experience plus complete et pennettront aux 
arboriculteurs d'accroitre leur marge beneficiaire. 

• Les consommateurs savent parfaitement ce qu'ils veulent et sont prets a 
magasiner pour obtenir la qualite souhaitee. L' apparition de points de 
vente en masse dans les supennarches a fait baisser les prix et la qualite a 
un point tel que la concurrence des prix s'intensifiera, mais cela pennettra 
d'implanter un marche a creneaux et des services exceptionnels. 

La production d'arbres de Noel 

• Le taux de plantation d'arbres de semis a considerablement augmente au 
cours des demieres annees. 

• Les arboriculteurs manitobains peuvent actuellement approvisionner moins 
de 8 pour cent du marche -- dans quatre ans, leur capacite 
d'approvisionnement du marche depassera 30 pour cent. 

• Le nombre d' arboriculteurs qui ont plante des arbres de semis durant les 
cinq demieres annees est 2,5 fois plus eleve. 

• Cette capacite d'approvisionnement accrue contribuera certainement a 
renforcer la tendance a la baisse des prix. A. cause du coOt de production, 
qui est actuellement de l'ordre de 8 a 10 $, Ie prix des arbres de qualite 
«utilite» sera probablement de l'ordre de 15 $. Comme un arbre coOte 
habituellement a un arboriculteur manitobain de 16 a 18 $ jusqu'a son 
arrivee au marche, il faudrait qu'il Ie vende au moins 25 $, et si possible 
30 $, pour que cela lui rapporte suffisamment 

• Les deux tiers des arboriculteurs du sondage entrent dans la categorie des 
cultivateurs «amateurs», et leur exploitation couvre moins de 50 acres. 
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Le defi a relever par l'industrie 

L'industrie des arbres de Noel au Manitoba est dans une situation critique. II risque d'y 
avoir un surplus d'arbres cultives dans la province. Comme l'offre d'arbres importes 
continue a etre forte, il est probable que les prix resteront bas. Une bonne part des 
producteurs qui ont actuellement l'intention de vend.re des arbres doivent accepter 
d' abaisser leurs prix, ou mettre en marche des arbres exceptionnels. n est clair que 
beaucoup de detaillants ne croient pas qu 'un arbre provenant du Manitoba puisse etre 
concurrentiel en termes de prix et de qualit6. 

La formule «choisir et couper soi-meme» constitue un secteur prometteur. Un segment 
de la clientele considere qu'une formule de ce genre est une maniere agreable d'acheter 
un arbre. Les consommateurs semblent int6resses a payer un prix suffisant pour couvrir 
les couts de production. Le Manitoba dispose d'un certain nombre d'exploitations du type 
«choisir et couper» rentables a proximit6 de Winnipeg. Ces arboriculteurs ont egalement 
la possibilite d'offrir d'autres services a valeur ajoutee comme de la restauration, des 
decorations de Noel, et des distractions (par ex. des promenades en traineau). Dans ces 
circonstances, il y a peu de raisons que Ie gouvemement continue a exploiter un secteur 
de coupe provincial. L'industrie est en mesure de foumir des arbres de Noel a couper soi
meme a des prix raisonnables. 

Ce qu'il faut, c'est une forte association industrielle qui puisse promouvoir les arbres de 
Noel. Beaucoup de mythes sont lies a la production et a I'utilisation d'arbres naturels. 
Le role des arbres en tant que ressource renouvelable, la securit6 des arbres naturels 
lorsqu'ils sont convenablement soignes, et un programme actif d'enlevement et de 
recyclage comme celui de Winnipeg sont des messages importants a renforcer pour lutter 
contre l'invasion des arbres artificiels sur Ie marche. Cette initiative n'incombe pas au 
gouvemement II est evident que Ia Christmas Tree Growers Association du Manitoba 
doit s' organiser de maniere plus efficace pour soutenir la concurrence au cours des dix 
prochaines annees. 



Le marche des arbres de Noel au Manitoba 
Rapport tinal 

1.0 INTRODUCTION 

1.1 Aper~ 
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La Christmas Tree Growers Association du Manitoba ayant conclu a la n&;essite d'une 
analyse de marche sur l'industrie des arbres de Noel au Manitoba, elle a charge Prairie 
Research Associates (PRA) Inc. de Winnipeg de la realiser. Les deux parties de cette 
etude sont consacrees a la demande et l'offre d'arbres et ont pour but d'etablir l'evolution 
probable du marche au cours des dix prochaines annees en ce qui a trait aux prix, a 
I' approvisionnement, a la provenance, et a la demande des consommateurs. 

Les arbres de Noel s' achetent une fois par an en Amerique du Nord dans un but precis 
qui, pour certains, remonte a une longue tradition. Cela sous-entend qu'il existe un 
marche principal propre a la demande de ce produit. Nul n'ignore que les arbres 
artificiels et les produits des arbres ont fait une forte percee sur Ie marche des arbres 
naturels. Les consommateurs ont ete attires par leur commodite, leur prix bas lorsqu'il 
est amorti sur toute la duree de vie d'un arbre, et les bienfaits pour l'environnement que 
l'on associe au fait de ne pas couper d'arbres vivants chaque annee. La question cruciale 
qui se pose est de savoir si Ie marche des arbres artificiels se developpera davantage. 

Comme I'agriculture connait actuellement une peri ode difficile, beaucoup de cultivateurs 
aimeraient diversifier leurs activites, en faisant pousser des arbres de Noel, par exemple. 
Cette etude donne quelques indications sur cette possibilite, mais comme il ne s'agit pas 
d'un examen approfondi des coOts de production, on ne devrait pas se borner a utiliser les 
renseignements que nous presentons ici pour la planification commerciale d'une nouvelle 
exploitation au Manitoba et ailleurs. 

1.2 Methodologie 

Nous avons etudie Ie marche des arbres de Noel sous l'angle de l'offre et de la demande. 
Pour comprendre ce type de demande, nous avons entrepris les taches suivantes : 

1. Etude de l'industrie a l'aide de sources d'information secondaires 

Nous avons effectue une recherche documentaire par l'entremise de la bibliotheque 
de l'Universite du Manitoba. Nous avons egalement con suIte un forestier (W. 
Middleboro) du Ministere des ressources naturelles, des membres de la Christmas 
Tree Growers Association du Manitoba, d'autres associations provinciales d'arbres 
de Noel, la National Christmas Tree Growers Association, plusieurs agents de la 
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Forestry Extension des Etats-Unis, et l'editeur du Christmas Tree Journal. Ces 
sources ont constitue une base qui nous a pennis d' examiner les tendances 
generales dans l'industrie. 

2. Sondages aupres des consommateurs 

Nous avons fait appel aux services de sondage Omnibus de Prairie Research 
Associates pour realiser un enquete sur les consommateurs au Manitoba. Debut 
decembre, nous avons contacte par telephone 805 Manitobains de plus de 18 ans 
pour connaitre leurs intentions en matiere d'achat d'arbres de Noel, leurs achats 
anterieurs et leurs preferences en general. En janvier, nous avons telephone a 459 
habitants de Winnipeg pour savoir ce que leur arbre leur avait coute et quel type 
d'arbre ils avaient achete en decembre 1991. 

3. Recherche qualitative 

Plusieurs groupes de discussion ont ete organises avec des acheteurs d'arbres 
naturels et artificiels afin de mieux comprendre les motivations des 
consommateurs. 

En ce qui a trait a l'offre d'arbres, a part l'examen des donnees secondaires et l'etude 
documentaire, nous avons entrepris les activites suivantes : 

1. Entretiens avec des detaillants, des grossistes et des arboriculteurs 

Nous avons eu des entretiens avec des detaillants, des grossistes et des cultivateurs 
afin de mieux comprendre la dynamique du marche des arbres au Manitoba. 

2. Sondage aupres des fournisseurs d'arbres de Noel 

Nous avons adresse un questionnaire a retoumer par la poste a un echantillon de 
cultivateurs et de grossistes pour leur demander des renseignements sur les e¢es 
qu'ils cultivent, leurs plantations d'arbres et leurs methodes de vente. 

1.3 Aper~u du rapport 

Le chapitre 2 presente un ape~u de l'industrie sous forme de totalisations statistiques 
fondees sur les donnees secondaires et I' etude documentaire et on trouvera au chapitre 3 
les resultats d'un sondage aupres des consommateurs, ainsi qu'un bref resume des 
entretiens avec des groupes. 
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Le chapitre 4 presente un sondage aupres des cultivateurs et des detaillants, et Ie chapitre 
5 passe en revue l'etat des connaissances en matiere de production d'arbres de Noel au 
Manitoba. Pour tenniner, nous recapitulons les principales conclusions au chapitre 6. 
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2.0 APERCU DE L'INDUSTRIE 

Le marche nord-americain des arbres de N~l a connu des changements considerables au 
cours des 20 a 25 dernieres annees. L'utilisation accrue d'arbres artificiels, l'evolution 
demograpbique et les preoccupations environnementales ont profondement modifie la 
demande dans ce secteur. Trois facteurs conjugues : Ie developpement de grandes 
plantations d'arbres, la mecanisation accrue, et l'entree sur Ie marche de grands magasins 
de vente au detail ont radicalement modifie l'offre d'arbres. Ce chapitre passe en revue 
les tendances actuelles du marche nord-americain du point de vue de la demande et de 
l'offre. 

2.1 La demande d'arbres de Noel naturels en Amerique du Nord 

Les caracteristiques des arbres qui ont la preference des consommateurs 

Des etudes revelent que les preferences en matiere de choix des arbres de Noel sont 
fortement regionalisees, et que des e¢es particulieres predominent sur certains marches 
[Anaka, 1990; Winsor, 1990]. C'est pourquoi, il est difficile de savoir avec certitude 
queUes especes d' arbres sont les plus appreciees des consommateurs. Ces etudes indiquent 
des caracteristiques qui plaisent au consommateur. Parmi les principaux attributs releves 
par ces auteurs [Chapman et Wray, 1985], on note: 

• La forme. La premiere grande caracteristique est la forme. Chapman et 
Wray ont defmi deux formes particulieres desirees par les consommateurs, 
la forme etant a son tour liee aux especes d'arbres. Les consommateurs 
preferent que les epinettes et d'autres arbres aux aiguilles plus courtes 
soient de forme «conique». Les pins et les sapins sont consideres comme 
desirables s'ils sont tailles en forme de <<larme». Chapman et Wray 
concluent que l'apparition d'arbres de plantation presque parfaits a eu de 
fortes repercussions sur I' opinion qu' ont les consommateurs de la forme qui 
convient a un arbre de N~l 

• La densite. On entend par «densite» la maniere dont Ie tronc de I' arbre 
est dissimule. Chapman et Wray remarquent que I' on prefere des arbres 
a densite moyenne a des arbres tIes ou peu touffus. Les arbres denses sont 
trop difficiles a decorer et les arbres peu touffus semblent depouilles meme 
lorsqu'ils sont decores. Ici encore, l'introduction d'arbres cultives a influe 
sur la demande des consommateurs. 

• La retention des aiguilles. De nombreuses etudes revelent que la chute 
prematuree des aiguilles est l'un des principaux motifs d'opter pour un 
arbre artificiel [Anaka, 1990; Winsor, 1990; Hildebrandt, 1991]. La 
capacite d'un arbre naturel a conserver ses aiguilles est un facteur 
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important de la demande des consommateurs. Les arboriculteurs ont reagi 
en fournissant plus de renseignements sur les causes de Ia chute des 
aiguilles et des instructions sur la maniere de soigner un arbre naturel. TIs 
se sont egalement efforces de developper des varietCs d' arbres resistants a 
la chute des aiguilles, et ont parfois eu recours a des pulverisations 
artificielles et a des produits chimiques pour que I' arbre retienne mieux 
l'humiditC. La plupart d'entre eux secouent egalement les arbres avant la 
livraison. Rugg (1990) demontre neanmoins que ces methodes ne donnent 
pas toujours de bons resultats. 

Les arbres artificiels 

Le facteur qui a Ie plus influe sur la demande au cours des 25 demieres annees est la 
popuiaritC croissante de I'arbre de Noel artificiel. La National Christmas Tree Association 
(Ncr A) estime que 5,7 millions de menages nord-americains, soit environ 10 pour cent 
de l'ensemble du marche, utilisaient des arbres artificiels en 1965. Vingt-cinq ans plus 
tard, 36,2 millions de menages en utilisaient, soit 40 pour cent du marche, ce qui 
represente une hausse de popularite de 535 pour cent. [Nanney, 1990]. 

Les motifs de remplacer les arbres naturels par des arbres artificiels ont etC decrits dans 
plusieurs etudes. Ces motifs sont les suivants : 

• Le cout. Au depart. un arbre de Noel artificiel coOte plus cher, mais 
comme il dure plusieurs annees, il permet de realiser des economies. 

• La commodite. On affmne qu 'un arbre artificiel est plus pratique a 
utiliser qu'un arbre naturel. Un arbre artificiel n'a pas besoin d'arrosages 
ou de soins, ne perd pas ses aiguilles, et il est «sans entretien». En outre, 
son achat n' exige pas de deplacement special, il dure plus longtemps qu 'un 
arbre naturel, et on peut Ie laisser en place indefmiment. 

• La qualite. L'apparence des arbres artificiels s'est amelioree a mesure que 
les fabricants s' employaient a satisfaire la demande des consommateurs. 
A. present, ces arbres ont des aiguilles plus douces et leur forme est moins 
symetrique pour ressembler davantage aux arbres naturels. 

Les producteurs d'arbres naturels aux Etats-Unis ont reagi a l'invasion des arbres 
artificiels par de la publicitC et des programmes d' education du public. En 1988, la 
Ncr A a lance sa campagne en faveur des arbres naturels pour encourager les 
consommateurs a en acheter. D'autres initiatives sont intervenues au Canada, surtout en 
Colombie-Britannique et dans les Maritimes. De nombreuses etudes revelent qu'il existe 
d'enormes possibilites d'accroissement de la demande d'arbres de Noel naturels aux 
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depens des arbres artificiels [Rugg, 1990; Ministere de I' Agriculture, 1990; Hildebrandt, 
1991]. 

L' evolution demographigue 

La composition de la population nord-americaine a considerablement evolue depuis les 
annees 1960. La generation du «baby boom» a vieilli et a moins d'enfants. 11 se produit 
neanmoins un effet «en cascade», qui se traduit par une recrudescence du nombre 
d'enfants mis au monde par des femmes de 27 A36 ans. Nrel etant une Fete A caractere 
familial, l'augmentation du nombre d'enfants pourrait intensifier temporairement la 
demande d' arbres naturels et artificiels. 

Les familIes A deux revenus ne sont plus I' exception, mais Ia regIe, et Ie nombre de 
familIes monoparentales a augmente. L'immigration en provenance de pays qui ne font 
pas partie de la chretiente s' est accrue, de sorte que les minorites ethniques et raciales sont 
plus representees dans la population. Le taux d'immigration au Canada a triple au cours 
des 5 demieres annees, et 50 pour cent des immigrants sont originaires des pays d' Asie. 
Ces facteurs se sont conjugues pour modifier Ie marche des arbres de Nrel naturels, et les 
repercussions de cette situation sur Ie marche manitobain sont examinees de fa~on plus 
detaillee au chapitre 3. 

Diverses etudes ont confmne que ce sont les couples maries qui ont des enfants, dont Ie 
revenu est moyen A eleve, et qui vivent dans des maisons unifamiliales qui sont Ie plus 
susceptibles d'employer un arbre naturel. [Hamlett, 1989; Hildebrandt, 1991]. Ce marche 
«traditionnel» devrait avoir une croissance «reduite ou nulle» [Ncr NGallup, 1990] durant 
les dix prochaines annees ou presque. De plus, on estime que I' erosion du revenu 
disponible du consommateur nord-americain provoquee par la recession a eu d'importantes 
repercussions sur la «contraction» du marc he [Nanney, 1991]. 

Le mouvement pour la protection de I' environnement 

A mesure que les preoccupations au sujet de l'environnement se generalisaient, certains 
groupes environnementaux se sont inquietes des effets de l'utilisation d'arbres de Nrel 
naturels [Rugg, 1991]. Tout d'abord, ces groupes considerent que la consommation 
d'arbres de Nrel naturels nuit AI'environnement, puisque ces arbres ne sont utilises que 
pendant deux A trois semaines, puis jetes, ce qui est considere comme un gachis. 
Deuxiemement, beaucoup de personnes croient que la plupart des arbres que l'on coupe 
poussent AI' etat sauvage et que cela contribue Ala deforestation. Cette opinion negative 
de l'utilisation des arbres naturels se renforce lorsque les consommateurs constatent que 
la plupart d'entre eux finissent leurs jours dans Ie depotoir de la region ou demeurent sur 
place invendus. En raison de l'interet qui commence A manifester pour les questions 
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environnementales, cette perception risque fortement de mettre un terme a la demande 
d'arbres de Noel naturels. 

Au cours des demieres ann6es, l'industrie des arbres a pris des mesures pour ameliorer 
son image sur Ie plan de l'environnement n s'agissait principalement de campagnes 
d'information organis6es par des cultivateurs et des detaillants d'arbres naturels. Ces 
campagnes etaient largement axees sur Ie fait que la plupart des arbres naturels sont a 
present cultives. Elles servent egalement a informer Ie public que la culture des arbres 
de Noel emp&;he I'erosion du sol et produit de l'oxygene a partir de terres generalement 
peu productives. Enfm, de nombreuses municipali16s disposent actuellement d'un 
programme de dechiquetage pour permettre Ie recyclage des arbres naturels. 

La question de la securi16 

Beaucoup de consommateurs croient que les arbres de Noel naturels posent un risque 
d'incendie [Hildebrandt,1991]. Par contre, les experts semblent avoir compris qu'un arbre 
naturel bien arrose et soigne n'est pas plus dangereux qu'un arbre artificiel. II a fallu que 
l'industrie deploie des efforts considerables pour eduquer et former les Iegislateurs afin 
de parvenir a ce resultat L'exemple de Regina montre jusqu'ou les dirigeants de 
l'industrie ont dO aller pour prouver que leur produit est sans risques. En 1989, Ie conseil 
municipal de Regina envisageait d'adopter un reglement qui aurait interdit I'utilisation 
d'arbres de Noel naturels dans tous les immeubles residentiels. Pour prouver qu'un arbre 
naturel n' est pas dangereux, Ie president de la Christmas Tree Growers' Association de 
Ia Saskatchewan a empile 17 arbres, Ies a arroses d'essence et y a mis Ie feu a l'aide d'un 
Iance-flamme. Des que I'essence a e16 consum6e, Ie feu s'est eteint Aucun des arbres 
n'a pris feu. Un certain nombre d'arbres artificiels ont e16 soumis au meme test et l'un 
d' eux a pris feu. Impressionne par Ie degre de securi16 que presentent les arbres bien 
soignes, Ie conseil municipal de Regina a retire son projet de reglement D' autres 
campagnes de promotion du meme ordre ont e16 organis6es dans toute l' Amerique du 
Nord. 

Les arbres vivants 

Pour dissiper Ies inquietudes en ce qui a trait aux effets environnementaux des arbres de 
Noel naturels, on a mis en marche des arbres vivants en pots. Ces arbres sont cultives 
pour servir d'arbres de Noel, puis on les replante pour qu'ils puissent poursuivre leur 
croissance. Ces arbres ont du succes dans certains Etats du sud, et ne constituent qu 'un 
petit segment du marche [Dempster, 1989]. 
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2.2 L'otTre d'arbres de Noel naturels en Amerique du Nord 

L'emplacement et la quantite 

Comme nous I' avons deja mentionne, I' offre est passee au cours des 25 demieres annees 
d'une situation Of! la plupart des arbres de Noel que ron coupait poussaient a l'etat 
sauvage, a celle Of! ils sont presque tous cultives. Historiquement, il existe trois grands 
secteurs de production en Amerique du Nord : 

• les Maritimes, notamment la Nouvelle Ecosse et Ie Nouveau-Brunswick; 

• la region des grands lacs aux Etats-Unis (Ie Wisconsin, Ie Michigan et I'est 
du Minnesota), 

• les Etats de la cote nord-ouest du Pacifique (notamment l'Oregon et 
Washington). 

Le sol et Ie climat de ces regions sont generalement favorables a ce genre de culture. 
Neanmoins, au cours des 10 a 15 demieres annees, les activites des arboriculteurs se sont 
intensifiees dans tout Ie continent, si bien que I'on fait actuellement pousser des arbres de 
Noel dans la plupart des Etats et des provinces. 

Le developpement de cette culture commence a avoir de fortes repercussions sur l' offre 
d'arbres de Noel marchands. Selon la SCfGA, on plante actuellement trois fois plus 
d'arbres que ron en coupe en Amerique du Nord, ce qui a ete confmne par l'etude 
effectuee par Rugg pour les arboriculteurs de la Colombie-Britannique. La Ncr A a lance 
un avertissement au sujet de I' engorgement de la production qui est sur Ie point de se 
produire [King, 1987]. A supposer que la demande n'augmente pas, eet accroissement de 
I'offre devrait avoir I'un des deux effets suivants sur Ie marche : soit Ie prix des arbres 
chutera et un grand nombre d'arboriculteurs seront obliges de quitter l'industrie, soit 
beaucoup d'arbres ne seront pas coupes ou serontjetes chaque annee si l'industrie parvient 
a emp&her les prix de chuter. C'est la premiere de ces eventualites qui est la plus 
probable. 

L' entree sur Ie marche de magasins a succursales multiples 

Un certain nombre de magasins a succursales multiples ant ajoute des arbres de Noel a 
leur gamme de produits. Ces magasins achetent un grand volume d' arbres et les vendent 
directement dans leur terrain de stationnement Ds peuvent d'autant plus facilement 
acceder au marche qu'ils disposent a la fois de l'espace et de la structure commerciale 
necessaires a la vente d'arbres de Noel. Ces magasins n'ont generalement qu'une ou deux 
varietes d'arbres et offrent des arbres de differente qualite au meme prix. Le but vise est 
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parfois d'interesser les clients a d'autres produits. En effet, Ie principal avantage de ces 
magasins est la commodite (tous les achats effectues au meme endroit). 

L'ent:ree des magasins a succursales multiples a cause une certaine inquietude dans 
l'industrie. Generalement, ce genre de magasin vend a des prix plus avantageux que les 
detaillants et les arboriculteurs independants parce que son volume de vente est eleve et 
que les frais fIXes d'amenagement d'un point de vente au detail ont deja ete absorbes. 

Les arboriculteurs craignent que les arbres vendus par les magasins a succursales multiples 
ne soient pas toujours de tres haute qualite. On estime qu 'un fort mecontentement des 
clients a cet egard a peu de consequences nefastes pour un magasin de ce genre. La 
satisfaction des consommateurs compte beaucoup pour certains arboriculteurs et detaillants 
independants qui desirent conserver leur clientele. Certains craignent egalement que les 
magasins a succursales ne soient pas interesses a examiner leurs arbres pour s' assurer 
qu'ils sont exempts de parasites ou de maladies avant de les vendre. Des arbres malades 
ou contamines peuvent fortement diminuer les ventes d' arbres de Noel des magasins a 
succursales et des detaillants et cultivateurs independants. D'autres arboriculteurs sont 
ravis de cette concurrence parce que cela leur permet d'axer leurs efforts sur des arbres 
de qualite superieure. 

Les exploitations du type choisir et couper soi-meme 

L'une des tendances les plus spectaculaires en matiere d'offre d'arbres de Noel est Ie 
developpement de formules du type «choisir et couper soi-meme» ou «Vous Ie coupez 
vous-meme». Ces nouvelles formes d'exploitation ont fourni 1,7 million d'arbres au 
marche nord-americain en 1965. En 1989, ce chifft'e atteignait 8,6 millions, soit une 
augmentation de l' ordre de 405 pour cent [Nanney, 1990]. C' est «1' experience» de 
couper un arbre de Noel qui constitue Ie principal produit de ce genre d'exploitation. 
L'accent n'est plus mis sur l'arbre, mais sur Ie fait de Ie couper. Beaucoup 
d'arboriculteurs offrent a leurs clients des promenades en traineau ou des rafraichissement 
pour rendre I' experience plus interessante. 

L'augmentation du nombre de ces exploitations reflete une autre tendance assez forte, a 
savoir Ie nombre accru de cultivateurs qui vendent leurs arbres directement au public pour 
ameliorer leur marge beneficiaire et maintenir la qualite. Ds prennent ainsi davantage 
conscience des gouts de leurs clients et sont en mesure de satisfaire cette demande. D est 
certain que cette evolution du service, qui comprend la livraison a domicile, Ie ramassage, 
et la promotion de I' experience de couper son arbre, est appelee a se developper au cours 
des dix prochaines annees. 
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La diversification 

Certains exploitants completent Ie revenu qu'ils tirent de la vente des arbres de Noel en 
offrant d'autres produits. L'accessoire Ie plus courant est la couronne de Noel. Les 
couronnes sont relativement faciles a confectionner et n' exigent pas d' entretien particulier. 
En outre, la matiere necessaire a leur fabrication est toute trouvee puisqu'il s'agit de 
branches d'arbre coupees ou brisees. lls offrent egalement d'autres accessoires, comme 
des decorations de Noel et des socles. Si cette forme de diversification n'est pas encore 
tres repandue, elle se developpe de plus en plus depuis dix ans [Nanney, 1991]. 

2.3 Le marche canadien des arbres de Noel 

Comme une bonne part de ces considerations s'appliquent egalement au marche canadien, 
quelques remarques suffisent 

• Une caracteristique frappante du marche canadien est l'absence de 
statistiques sur cette industrie. Si la Ncr A dispose de donnees detaillees 
sur la production et les exportations des arboriculteurs americains, il 
n' existe pas de mecanisme de ce genre au Canada. Les chiffres portant sur 
la production d'arbres de Noel et sur d'autres produits de la foret et des 
terres a bois ne sont pas ventiles. Pour sa part, Douanes Canada consigne 
tous les arbres de Noel qui traversent la frontiere par numero de permis ou 
d' expedition, et non par marchandise. Agriculture Canada ne dispose de 
donnees que sur certaines especes d' arbres. 

Personne ne compile de chiffres sur les mouvements d'arbres de Noel 
d'une province a l'autre. Cela pose un probleme particulier etant donne 
que beaucoup d'arbres importes transitent par l'Ontario avant d'etre 
achemines vers d'autres parties du Canada, de sorte que la valeur nette des 
importations et des exportations de chaque province est difficile a evaluer. 

• Les especes vendues sur Ie marche canadien refletent largement Ie climat 
rigoureux du Canada. Les arbres «exotiques» sont moins courants, et les 
arbres vivants sont a peu pres inexistants en dehors de la 
Colombie-britannique [Rugg, 1990]. Les especes qui ont Ie plus de succes 
sont habituellement I' epinette, Ie pin ecossais et Ie pin blanc, ainsi que Ie 
sapin baumier et Ie pin de Douglas. 

• D' apres certains observateurs, les consommateurs canadiens semblent etre 
moins enclins a acheter des arbres artificiels. On estime que Ie nombre de 
menages canadiens qui emploient des arbres artificiels represente 26 a 31 
pour cent de la population [Anaka. 1990; Winsor, 1990], tandis que la 
NCTA l'evalue a 40 pour cent pour les Etats-Unis. Malgre tout, ces etudes 
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soulignent que la popularit6 croissante des arbres artificiels ne devrait pas 
etre prise a la legere. Les Canadiens seraient moins port6s a utiliser un 
arbre artificiel que les Americains pour un certain nombre de raisons, en 
particulier Ie mouvement de «retour a la nature», une plus forte 
sensibilisation aux avantages des arbres naturels, et moins d'inquietudes au 
sujet des risques d'incendie poses par les arbres naturels [Winsor, 1990]. 
Aux Etats-Unis, la concentration urbaine, qui est plus forte, dissuade la 
population d'employer des arbres naturels, car il est plus difficile de s'en 
debarrasser. 

Neanmoins, d'apres les donnees presentees ci-dessous, les arbres artificiels 
seraient beaucoup plus repandus au Manitoba qu' on ne Ie croyait. 

• Le Canada est un exportateur net d'arbres de Noel naturels, puisqu'il en a 
exporte environ 289 962 en 1989-90 [Ministere de l'Agriculture]. Les 
importations se sont elevees a 72 937 arbres au cours de la meme periode. 
Ces chiffres doivent etre utilises avec circonspection, etant donne qu'il 
existe une combinaison de trois sources d'erreur. Tout d'abord, les 
statistiques officielles ne portent que sur Ies envois d'arbres inspect6s et 
reglementes par Ie ministere de l' Agriculture. Les fonctionnaires admettent 
qu'un certain nombre d'arbres passent la frontiere sans que Ie ministere Ie 
sache, de sorte que Ie chiffre des exportations et des importations est sous
estime. 

Deuxiemement, on releve une grande variabilit6 des donnees, comme Ie 
montre Ie tableau 2.1. On notera que les importations ont et6 superieures 
aux exportations au Canada en 1987-88, ce qui semble inexact. 

Enfin, les donnees nationales tendent a masquer Ie regionalisme marque de 
la production d'arbres au Canada. La plupart des arbres canadiens sont 
produits dans les Maritimes par des exploitants qui en cultivent depuis 
longtemps. Ces provinces sont donc des exportateurs nets, tandis que les 
provinces des Prairies sont plutot des importateurs nets. Le Manitoba 
n'exporte pas d'arbres aux Etats-Unis. 
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TABLEAU 2.1 
Importations et exportations d'arbres de Noel naturels 

EXERCICE IMPORTATIONS EXPORTATIONS 
FINANCIER 

CANADA MANITOBA CANADA MANITOBA 

1986-87 95887 3403 167063 0 

1987-88 381 552 5 196 293223 0 

1998-89 72937 12611 289962 0 

1989-90 s/o s/o 266871 0 

1990-91 s/o s/o 434871 0 

Source : Agriculture Canada 

Statistique Canada revele que la majeure partie des importations canadiennes est destinee 
ala Colombie-Britannique, etant donne qu'entre 49 et 67 pour cent de la valeur en dollars 
des importations au Canada durant Ia periode 1988-90 etaient attribuables a cette province. 
A. I' autre extremite de I' echelle, Ies provinces Maritimes, plus Ie Quebec, comptent pour 
moins de un pour cent des importations, tandis que les Prairies representent 30 a 40 pour 
cent du marche. Les six a dix pour cent restants sont la part du marche qui revient a 
1 'Ontario. La valeur des importations pour la periode allant de 1988 a 1990 est indiquee 
dans Ie tableau 2.1 en dollars constants de 1986. On notera que Ia valeur des importations 
pour l'ensemble du Canada s'est considerablement accrue de 1988 a 1989 (16 %), puis 
a chute legerement de 1989 a 1990 (-1 %). 

TABLEAU 2.2 
Valeur des importations par province et annee 

ANNEE 
EN MILLIERS DE DOLLARS 

TN IPE NE NB QUE ONT MAN SASK ALB CB Total 

1988 0 0 0 2 16 140 165 167 339 1659 2491 

1989 0 0 0 9 0 2S5 346 184 407 1688 2893 

1990 0 0 0 2 0 262 371 173 592 1408 2858 

Source : Statistique Canada 

Nota : Les chiffres ayant ~~ arrondis, leur somme peut ne pas correspondre aux totaux indiqu~. 
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L'etude effectuee par Rugg pour les arboriculteurs de la Colombie-Britannique et Ie 
manuel de la Christmas Tree Growers Association de la Saskatchewan indiquent que Ie 
Canada n'est pas aux prises avec la meme surproduction que les Etats-Unis. Toutefois, 
on y releve que ses differents marches ont ete inondes de surplus americains, ce qui ne 
ressort pas des chiffres des importations. La valeur en dollars des arbres impones n' a pas 
considerablement augmente de 1989 a 1990 (elle a meme regresse sur les deux marches). 
II est possible que la diminution de la valeur des importations soit en partie attribuable aux 
effets de la surabondance d'arbres sur les prix, mais il y a de plus fortes chances que ce 
phenomene soit di1 a une baisse du nombre d'arbres impones. Malheureusement, Ie 
manque de donnees au niveau provincial ne nous permet pas de determiner plus clairement 
les effets de la surproduction americaine, ni de tirer de conclusions definitives a ce sujet. 
II est probable qu'il faudra six a huit ans (ou davantage) de plus pour que Ie marche se 
libere de la surabondance d'arbres provenant des Etats-Unis. [Rugg, 1990] 

2.4 Le marche des arbres de Noel au Manitoba 

Cette partie du rapport passe en revue les tendances historiques du marche manitobain. 
Le Manitoba est actuellement un importateur net d'arbres de Noel. Le ministere de 
I' Agriculture revele egalement que la Manitoba n' a pas exporte d' arbres durant la peri ode 
allant de 1986 a 1990 (tableau 2.1). Comme nous l'avons deja dit, ces chiffres ne 
representent peut-etre pas exactement les entrees et sorties d'arbres de Noel, mais d'apres 
nos entretiens avec des fonctionnaires du ministere de I' Agriculture et de celui des 
Ressources naturelles, ils donnent une idee assez precise de la situation du Manitoba sur 
Ie plan des importations et des exportations. 

Une etude realis6e en 1968 par Ie ministere federal des PSches et Forets (direction des 
Forets) a permis de determiner l'importance et la nature du marc he des arbres de Noel 
dans la communaute urbaine de Winnipeg. A l'epoque, Ie marche de Winnipeg etait 
evalue a environ 40 000 arbres par saison. Depuis lors, Ie ministere des Ressources 
naturelles a realise plusieurs etudes de marche ad hoc qui semblent corroborer I' etude de 
1968, puisqu'on y indique que marche delimite par l'autoroute peripherique est de 35 000 
a 45 000 arbres. Les demieres estimations du ministere des Ressources naturelles sont 
legerement supeneures a ce chiffre, et sont plutot de I' ordre de 56 000 que de 45 000. 
On notera que ces estimations ont ete faites a partir des sondages des detaillants et 
qu' elles ne sont peut-etre pas tout a fait exactes parce que les bases de sondage sont tres 
difficiles a etabHr. L'etude sur les menages presentee au chapitre 3 a abouti a un chiffre 
beaucoup plus eleve. 

Une analyse plus recente du ministere des Ressources naturelles revele que les especes se 
sont quelque peu diversifiees sur Ie marche de Winnipeg. L'etude de 1968 a demontre 

Les ~taillants s'installent de f~on improvi~ d'ann~ en ann~, et changement souvent d'emplacemenL 
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que l'epinette noire et Ie pin ecossais fonnaient respectivement 70 et 26 pour cent du 
marche et que les autres especes d' arbres constituaient Ie reste. Selon une etude plus 
recente (1990) de ce ministere,la part du marche attribuable a l'epinette noire n'est plus 
que de 33 pour cent, et la part detenue par Ie pin ecossais est passee a 50 pour cent. Le 
pin blanc et Ie sapin baumier representent a eux deux 13 pour cent du marche. lci encore, 
on notera que Ies chiffres du ministere des Ressources naturelles proviennent de sondages 
officieux aupres des detaillants et qu'ils ne sont peut-etre pas representatifs du marche. 

En resume, Ie marche manitobain a evolue dans Ie meme sens que Ie reste de I' Amerique 
du Nord. Les especes se sont diversifiees et la stabilite relative du marche reflete la 
croissance relativement lente de la population et l'invasion des arbres artificiels. 

2.5 Les reglements sur I'utilisation et la production d'arbres de Noel au 
Canada et au Manitoba 

Les reglements portant sur l'utilisation d'arbres de Noel sont generalement appliques au 
niveau municipal. C' est pourquoi, les politiques relatives a leur utilisation different dans 
tout Ie Canada. Dans la plupart des cas, ces reglements sont imposes par Ie reglement de 
securite-incendie de Ia municipalite et appliques par Ie service d'incendie local. Plusieurs 
municipalites obligent egalement les vendeurs d'arbres de Noel a detenir un permis pour 
vendre des arbres au public. 

Beaucoup de municipalites ont compris que des arbres de Noel bien soignes presentent 
tres peu de risques d'incendie et en ont tenu compte dans l'elaboration de leurs politiques. 
On y preserit souvent que les decorations des arbres de Noel doivent etre ininflammables. 
Plusieurs municipalites se sont dotees de reglements touchant I' enlevement des arbres, 
mais ils sont principalement destines a eviter que I' on se debarrasse des arbres en les 
brfilant. 

Le reglement municipal de prevention des incendies de la Ville de Winnipeg et une 
directive du service d'incendie decrivent les regles et politiques de la ville en ce qui 
conceme l'utilisation d'arbres de Noel. Ces regles sont les suivants : 

• Aucun arbre de Noel naturel ne doit etre place dans des etablissements de 
reunion. (ecoles, salles communautaires, eglises, etc ... ) 

• Aucun arbre de Noel naturel ne doit se trouver dans des corridors publics 
ou des endroits qui constituent des issues, independamment de leur usage. 
En outre, on ne doit jamais laisser d' arbre artificiel ou vivant obstruer Ies 
issues ou emp&her les occupants d'y acceder directement. 

• Dans les bitiments de type «C», comme les immeubles a appartements, les 
maisons de ville, les immeubles en copropriete, etc., Ie proprietaire ou 
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l'agent peut sp6cifier dans les regles ou Ie bail qu'aucun arbre de Noel 
naturel ne sera autorise sur les lieux. 

• Lorsqu'un bitiment n'entre pas dans la categorie des etablissements de 
reunion, ou des habitations (banque, bureau, etc .... ) ont peut y placer des 
arbres de Noel A condition qu'ils n'obstruent pas l'acces aux issues, qu'ils 
soient bien fixes, et qu' on les ait ignifuges AI' aide de produits approuves 
par Le laboratoire des assureurs du Canada. 

• Le selVice d'incendie de Winnipeg recommande au public de considerer 
que les arbres de Noel sont ignifuges. En outre, comme les arbres en metal 
sont conducteurs d'electricite, ils ne devraient pas etre omes de guirlandes 
de lumieres, mais eclaires par des projecteurs. 

La Ville de Winnipeg oblige tous les detaillants d'arbres de Noel A se procurer un permis 
de vente avant d'installer leur marchandise sur un coin de rue. 

II existe peu de reglements regissant la culture ou Ie transport d'arbres de Noel naturels. 
Les importations et exportations sont reglement6es par Agriculture Canada dans Ie seul 
but d'emp8cher la propagation des maladies ou des parasites. Les expeditions d'arbres 
sont par consequent inspect6es avant la frontiere pour s'assurer que ces arbres 
n'introduisent pas de maladies ou de parasites. Les fonctionnaires d' Agriculture Canada 
inspectent les arbres expedies aux Etats-Unis, tandis que leurs homologues americains 
examinent les arbres destines au Canada. Les importations d'arbres provenant de regions 
contaminees des Etats-Unis sont interdites. Les producteurs d'arbres de Noel doivent se 
conformer A tous les reglements regissant Ia propagation de maladies ou de parasites. 

Au Manitoba, un acte de vente ou toute autre preuve de propriete doit accompagner toutes 
les expeditions d'arbres de Noel. Cette formalite a pour but d'emp8cher que l'on coupe 
illegalement des arbres sur des terres appartenant A I'Etat ou A des particuliers et de 
s'assurer qu'ils sont convenablement coupes ou inspectes. 

2.6 Recapitulation 

Le marche des arbres de Noel naturels a evolue au cours des vingt demieres annees. Sur 
Ie plan de Ia demande, Ies arbres artificiels ont conquis 40 pour cent du marche nord
americain en raison de leur commodite, de I' amelioration de leur apparence et des 
dommages Al'environnement que ron associe Ala recolte d'arbres naturels. Dans Ie 
secteur des arbres natureIs, les especes se sont diversifiees, et Ia part du marche detenue 
par Ie pin ecossais et Ies varietes de sapins s' est accrue rapidement aux depens de 
I' epinette noire traditionnelle. Cette tendance est tout aussi evidente au Manitoba que 
dans Ies autres provinces canadiennes. 
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Les principaux fournisseurs sont toujours les centres traditionnels de culture, c'est-a-dire 
les Maritimes, Ie Wisconsin et la cote nord-ouest du Pacifique, mais d'autres fournisseurs 
domestiques et locaux font leur apparition dans beaucoup d'autres regions. On convient 
generalement que l'industrie pourrait se trouver dans une situation de surabondance en cas 
de diminution des prix et que d'importants arboriculteurs et grossistes risquent de se retirer 
du marche. Les grossistes, detaillants et cultivateurs reagissent a la tendance a la baisse 
des prix en diversifiant leur production, et en offrant aux consommateurs des arbres a 
couper soi-meme et des accessoires. 
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3.0 LA DEMANDE D' ARBRES DE NOEL DES CONSOMMATEURS 

3.1 Aper~u 

Cette partie du rapport presente les resultats de deux sondages 16lephoniques aupres 
d'habitants du Manitoba et de Winnipeg, et de quatre discussions dirigees. Le but vise 
etait de constituer une base quantitative en vue de l'estimation du marche et de relever les 
principales carac16ristiques qui fonnent Ie fondement du marche des arbres naturels et de 
celui des arbres artificiels. 

3.2 Introduction 

Deux sondages telephoniques ont e16 realises separement -run avant Noe11991, et l'autre 
au debut de l'annee suivante, apres les retes. Ils comprenaient tous deux des questions 
sur l'utilisation des arbres de Noel (anterieurement et actuellement), les intentions d'achat 
et les attitudes envers differents types d'arbres. 

L' ecbantillonnage 

Le tableau 3-1 donne des details sur la realisation des deux sondages. 

TABLEAU 3·1 

Dates du sondage Nombre de Secteur Erreur 
repondants du sondage approximative 

(theorique) 

Du 9 au 14 decembre 1991 805 Manitoba ± 3,5%, 19 fois sur 20 

Du 20 au 23 janvier 1992 459 Winnipeg ± 4,7%, 19 fois sur 20 

Tous les repondants ont e16 choisis par enquete 16lephonique a composition aleatoire (ce 
qui nous pennet d'incorporer au sondage ceux qui ne sont pas inscrits dans l'annuaire ou 
qui ont un nouveau numero). On obtient ainsi un echantillon aleatoire comprenant Ie plus 
fort pourcentage possible de repondants admissibles. Nous avons interroge des personnes 
de dix-huit ans et plus. 

Dans certains cas, lorsque les renseignements obtenus par echantillonnage aleatoire sont 
en contradiction avec l'information foumie par Statistique Canada, nous corrigeons de 
legeres divergences en matiere de sexe, d'ige et de revenu. Ces divergences peuvent par 
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exemple etre dues au fait que les hommes ont beaucoup plus frequemment que les femmes 
tendance a refuser de participer au sondage, et que les jeunes repondants (de 18 a 24 ans) 
sont plus difficiles a rejoindre Ie soir. Les chiffres pour Ie Manitoba et Winnipeg ont e16 
ponderes pour corriger les differences dans les donnees demographiques. Les valeurs 
utilisees dans les tableaux et les figures presen16s dans ce chapitre sont ponderees. 

Filtrage - Sondage de decembre 

On a pose aux repondants eventuels une question filtre pour savoir si on celebrait la fete 
de N~l dans leur menage. En decembre 1991, on a demande a ceux qui avaient repondu 
par I' affirmative leur opinion sur les meilleures et les plus mauvaises carac16ristiques des 
arbres de N~l naturels et artificiels, Ie type d'arbres qu'ils avaient l'intention d'utiliser 
pendant les retes, et comment et oil ils se procureraient I' arbre en question. 

Quatre-vingt-seize pour cent des personnes rejointes en decembre celebrent la fete de N~l 
dans leur menage, et ces 774 repondants ont constitue un nouveau sous-echantillon a partir 
duquel on a calcule tous les pourcentages. 

Filtrage - Sondage de janvier 

En janvier 1992, on a demande aux repondants qui avaient dit qu'ils fetaient N~l dans 
leur menage s'ils avaient utilise un arbre de N~I naturel, quel type d'arbre ils avaient 
achete et combien ils l'avaient paye. Quatre-vingt-quinze pour cent des habitants de 
Winnipeg qui avaient e16 rejoints, ont declare qu'ils fetaient N~l, ce qui a permis de 
constituer un echantillon de 443 habitants de Winnipeg ages de plus de 18 ans, sur lequel 
tous les pourcentages ont e16 fondes. 

3.3 Utilisation anterieure et actuelle d'arbres de Noel 

Utilisation d'arbres artificiels 

On a demande aux repondants au sondage de decembre s'ils avaient deja utilise des arbres 
artificiels et s'ils avaient l'intention de recommencer. Un peu plus de la moitie (52 %) 
ont declare qu'ils installeraient un arbre artificiel durant la periode des retes de 1991. Le 
cinquieme (19 %) avait deja utilise des arbres artificiels, mais n'avait pas l'intention de 
Ie faire en 1991. Plus d'un quart (25 %) des repondants n'avaient jamais employe 
d' arbres artificiels. 
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Utilisation des arbres naturels 

Quarante pour cent des repondants ont affi.rm6 qu'ils utiliseraient un arbre naturel en 1991 
et un peu plus de 40 pour cent (43 %) ont declare qu'ils avaient deja utilise un arbre 
naturel, mais qu'ils n'avaient pas l'intention de recommencer en 1991. Seize pour cent 
seulement n'avaient jamais utilise d'arbres de N~l naturels. 

Intentions des consommateurs en 1991 

Arbres de N~l 

On a demande a tous les repondants du sondage de decembre qui avaient mentionne leur 
intention d'utiliser un arbre de N~l naturel (n = 313) pendant les retes de 1991 quel type 
d'arbres ils acheteraient. Etant donne que ce sondage a ere mene en decembre, il est 
possible que certains repondants avaient deja leur arbre, et que, par consequent, ils ne 
declaraient pas des intentions, mais des faits. 

Une faible majorite d'entre eux (60 %) avaient l'intention de se procurer un arbre de six 
pieds de haut ou moins. Environ 40 pour cent preferaient un arbre plus haut. On a 
demande aux repondants d'indiquer queUe longueur d'aiguilles ils preferaient. La reponse 
a ete partagee sur cette question, puisque 40 pour cent ont mentionne des aiguilles 
longues, et 41 pour cent des aiguilles courtes.2 

La demiere question portait sur la variete d'arbres de N~l naturels qu'ils avaient 
"intention de se procurer (Figure 3-1) en decembre 1991. Un peu moins de la moitie 
desiraient un pin, et un tiers une epinette. 

Les termes «long» et «court» n'ont pas ttt quantifits. 



Variete d 'arbres 

Utilisateurs d'arbres naturels - 1991 

Pin 48 % 

Epineue 3S % 

Epinette 29 % 
Ne sait pas I 
Pas de ~ponse 10 % 

Autre 1 % Autre 1 % 

Sapin 13 % Sapinl9% 

Intention d'achat 

Pourcentage (a Winnipeg seulement) 

FIGURE 3-1 
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Pin 38 % 

Ne sait pas I 
Pas de r~ponse 7 % 

Achat reel 

n y a manifestement de la confusion entre les especes d'arbres dans la population en 
general. Environ Ie quart (26 %) de ceux qui ont declare qu'ils desiraient un arbre aux 
aiguilles courtes avaient egalement I'intention de se procurer un pin. Par contre, parmi 
ceux qui desiraient des aiguiUes longues, 18 pour cent ont declare qu'ils acheteraient une 
epinette et huit pour cent un sapin. Cela ne signifie pas qu'ils se sont trom¢s dans leurs 
preferences, mais que beaucoup de consommateurs ne connaissent pas les noms des arbres. 

Autres produits de Noel 

On a pose aux repondants plusieurs questions portant sur l' achat ou la fabrication de 
couronnes, de milieux de table, ou d'autres decorations de Noel. Les resultats sont 
presentes dans Ie tableau 3-2. 



TABLEAU 3-2 
AchatJConfection d'autres artides decoratifs 

(en decembre 1991) 

Decoration Produits Produits Pas d'achatJde 
d'arbres artificiels confection 
naturels % 

% % 

Couronnes 11 13 74 

Milieux de table 13 13 73 

Autres decorations 5 21 73 
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Le quart seulement des repondants avait l'intention de confectionner ou d'acheter l'un de 
ces articles. La proportion de ceux qui desirent des produits d'arbres naturels et de ceux 
qui preterent des produits artificiels est a peu pres egale. 

3.4 Les caracteristiques des arbres de Noelles plus et les moins appreciees 

On a demande a tour de role aux repondants les carac16ristiques des arbres de Noel 
naturels qu'ils aimaient Ie mieux et celles qu'ils aimaient Ie moins. Cette serie de 
questions a egalement e16 posee a propos des arbres de Noel artificiels. L'interviewer ne 
leur a pas suggere de reponses pour s'assurer qu'ils exprimaient tous leurs preferences 
profondes. 

Arbres naturels 

Comme Ie montre Ie tableau 3-3, la carac16ristique des arbres de Noel naturels qui plait 
Ie plus l'odeur, qui a e16 mentionnee par les deux tiers (65 %) des repondants. 



* 

TABLEAU 3-3 
Les carac~ristiques des arbres de Noel naturels 

qu'i1s aiment LE MIEUX 

Caraderistique Pourcentage 
(n = 774)* 

Odeur 65 

Attrait esthetique 20 

11 est naturel 20 

11 est traditionnel 17 

Le decorer 3 

Bon pour I' environnement 2 

Bon pour Ies enfants 1 

Autre 4 

Aucune caracreristique en particulier 9 

Ne sait pas/pas de reponse 4 

Ceux qui c~l~brent la fete de N~l. 

Nota: Comme on a relev~ plusieurs r~ponses, Ie total d~passe 100 pour cent. 
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Vingt pour cent ont repondu qu'i}s aiment les arbres naturels parce qu'ils sont vrais. n 
est probable que cette reponse tend a exprimer beaucoup d'id6es et de sentiments, comme 
Ie sens de la tradition, Ie lien symbolique avec la vie ainsi que l' odeur et l' attrait 
esthetique d'un arbre «naturel». 

La beaute d'un arbre naturel a ere cit6e par 20 pour cent et la «tradition» par 17 pour cent 
des repondants. Tous les autres aspects ont ere mentionnes par moins de 10 pour cent 
d'entre eux, y compris l'id6e que I'utilisation d'arbres naturels a des repercussions sur 
I' environnemenl Neuf pour cent des repondants n' ont pas pu trouver de caracteristique 
particuliere des arbres naturels qu'ils aiment Ie mieux. Lorsqu'on leur a demande de 
decrire les caracreristiques des arbres de Noel naturels qui leur plaisent Ie moins, les 
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repondants ont generalement insiste sur les problemes lies au fait que l'arbre se desseche 
et se detroit graduellement pendant les tetes (tableau 3-4). 

TABLEAU 3-4 
Les caracteristiques des arbres de Noel naturels (vrais) 

que les repondants aiment LE MOINS 

Caracteristique Pourcentage 
(n = 774) 

Les aiguilles tombent 46 

II faut faire un grand nettoyage apres Noel 32 

Risques d' incendie 13 

Nuit aI' environnementffue les arbres 13 

Peu pratique/Difficile a acheterlPerte de temps 5 

CoOteuxl Argent gaspille 5 

Le jeter apres Noel 4 

FormelBranches manquantes 1 

Interdit par les reglements des immeubles -

Arbres provenant d'autres regions/lmportes -
Autre 3 

Aucune caracteristique en particulier 7 

Ne sait pas/Pas de reponse 2 

Nota: Comme on a relev~ plusieurs r~ponses, Ie total ~passe 100 pour cenL 

Pres de la moitie des repondants (46 %) ne se souciaient pas que les aiguilles tombent 
Le tiers a mentionne qu'il faut faire un grand nettoyage apres Noel et 13 pour cent ont 
parle des risques d'incendie et des problemes environnementaux. Quatre pour cent des 
repondants estiment qu'il est difficile ou peu pratique de se debarrasser de l'arbre apres 
Noel. 
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Deux repondants seulement ont mentionne que les arbres qu'ils achetaient ne provenaient 
pas de la province (Ie Manitoba). II est clair que cela ne constituait pas une priorioo pour 
les utilisateurs d'arbres de Noel. 

Les arbres artificiels 

Comme Ie montre Ie tableau 3-5, la caracteristique des arbres artificiels qui a Ie plus de 
succes aupres des repondants est sa commodioo en general (46 % d'entre eux 1'0nt 
mentionnee). Le fait que les arbres artificiels ne sont pas salissants a ete mentionne par 
un quart des repondants (27 %) comme la caracteristique qu'ils aimaient Ie mieux. 

TABLEAU 3·5 
Les caracteristiques des arbres de Noel artificiels 

qu'ils aiment LE MIEUX 

Caracteristique Pourcentage 
(n = 774) 

Commodite 46 

Pas de nettoyage a faire 27 

Peu coiiteux (a long terme) 13 

Beaute 8 

Protege I' environnement 8 

Pas de risques d'incendie 8 

Les reglements des immeubles interdisent Ies arbres 
naturels -
Autre 4 

Aucune caracooristique en particulier 18 

Ne sait pas/Pas de reponse 3 

Nota: Conune on a relev~ plusieurs r~ponses, Ie total ~passe 100 pour cent 
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Plus de dix pour cent (13 %) estimaient que les arbres artificiels etaient moins couteux 
a long tenne que les arbres naturels. Huit pour cent consideraient qu'un arbre artificiel 
nuit a I' environnement Le fait que les arbres artificiels ne soient pas «naturels» ne 
plaisait pas a pres de la moitie des repondants (tableau 3-6). n est probable que plusieurs 
idees se combinent egalement ici, comme un manque de tradition, ainsi que l'absence 
d' odeur et de symbolisme. 

TABLEAU 3-6 
Les caracteristiques des arbres de Noel artificiels 

qu'ils aiment LE MOINS 

Caracteristique Pourcentage 
(0 = 776) 

Ne semble pas ree1!N' est pas reel 48 

Manque d'attrait esthetique 18 

N' a pas I' odeur des arbres natureis 14 

Peu pratique/Entreposage/Pieces de rechange/Difficile a 
assembler 9 

Pas traditionnel 6 

Couteux 2 

Nuit a I' environnement 2 

Autre 3 

Aucune caracteristique en particulier 14 

Ne sait pas/Pas de reponse 4 

Nota: Comme on a relev~ plusieurs r~ponses. Ie total ~passe 100 pour cenL 

Dix-huit pour cent ont mentionne explicitement Ie manque d'attrait esthetique; quatorze 
pour cent ont releve l'absence de l'odeur qui caract6ristique un «arbre naturel». Un peu 
moins de 10 pour cent n' aiment pas ranger les arbres artificiels, trouver des pieces de 
rechange. ou les monter. 
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Comparaison entre ce que les repondants aiment et n'aiment pas 

De toute evidence, les repondants qui aimaient une certaine caract6ristique des arbres 
naturels avaient davantage tendance a citer l'absence de cet attribut en ce qui concerne les 
arbres artificiels. En voici des exemples : 

• Ceux qui aiment l'aspect «tradition» des arbres naturels ont declare que les 
arbres artificiels n' etaient pas traditionnels (17 % contre 4 % des autres 
repondants). 

• Les gens qui trouvaient les arbres de Noel esthetiques consideraient que les 
arbres artificiels ne Ie sont pas (36 %, contre 14 % des autres). 

• Les trois quarts (74 %) des personnes qui aiment les arbres naturels parce 
qu'ils sont vrais ont egalement mentionne explicitement que les arbres 
artificiels ne leur plaisent pas parce qu'ils ne sont pas naturels. Cet aspect 
des arbres artificiels ne plaisait pas a quarante-cinq pour cent seulement des 
autres repondants. 

Cette tendance s'est egalement degagee des reponses au sujet des caracteristiques des 
arbres artificiels que les repondants pref'erent : 

• Les repondants qui pensaient que les arbres artificiels sont benefiques a 
l'environnement ont declare que l'utilisation d'arbres naturels avait un effet 
contraire (53 % contre environ seulement 9 % des autres repondants). 

• Ceux qui appreciaient Ie fait que les arbres artificiels ne sont pas salissants 
ont declare qu'ils ne se souciaient pas de la salete produite par un arbre 
naturel (48 % contre 27 % des autres repondants). 

Si l'on se contente de considerer les caracteristiques d'un arbre naturel, on constate que 
l'experience influe sur ce que les repondants aiment et n'aiment pas. Ainsi: 

• Ceux qui ont dit qu'ils ne preferaient aucune caract6ristique particuliere 
d'un arbre naturel etaient moins enclins a dire qu'ils n'aimaient pas les 
aiguilles qui tombent (27 %, contre 49 % des repondants qui ont au moins 
trouve une chose qui leur plaisait en ce qui concerne les arbres naturels). 

• Les repondants qui n' aimaient aucun aspect des arbres naturels avaient 
egalement moins tendance a parler du nettoyage a faire apres Noel (20 %, 
contre 34 % des autres repondants). 
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• Ceux qui aimaient I' odeur des arbres de Noel naturels etaient plus portes 
a dire qu'ils detestent que Ies aiguilles tombent (52 %, contre 37 % des 
autres repondants). 

En resume, Ia preference pour un arbre naturel ou artificiel s' explique parfaitement 
L'impression qu'ont Ies consommateurs des avantages de ces deux types d'arbres est la 
merne que dans Ies autres etudes. La chute prematuree des aiguilles est Ie probleme Ie 
plus serieux qui se pose a rindustrie au Manitoba. Velimination apres Noel, y compris 
Ie nettoyage de la maison et Ie ramassage, est pe~u comme Ie principal inconvenient des 
arbres naturels. n semble que si }' on trouvait Ie moyen de regler ce problerne en offrant 
des sacs pour Ie nettoyage et un service de ramassage a domicile, }'industrie pourrait en 
tirer profit. 

3.5 L 'origine des arb res de Noel 

OU les arbres ont ete achetes/coupes en 1990 

On a demande aux repondants au sondage de decembre qui avaient utilise un arbre naturel 
durant la periode des fetes de 1990 d'indiquer comment its se l'etaient procure. Le 
tableau 3-7 presente une ventilation selon l' origine des arbres. 

TABLEAU 3-7 
Oil avez-vous achete!cou.,e votre arbre en 1990 

Origine des arbres en 1990 Les repondants qui 
utilisent des arbres naturels 

(n = 336) 
% 

Coupe - sur un terrain du gouvemement 9 
Coupe - sur un terrain prive 21 

Achete - oeuvre de charite 15 
Achete - grand magasin a succursales 10 
Achete - terrain prive 39 

Autre origine 1 

Ne se souvient pas/Pas de reponse 5 

Le groupe Ie plus important (40 %) a achete son arbre dans un lot exploite par un 
particulier ou une entreprise (ceux des pepinieres de la region, par exemple). Vingt pour 
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cent des repondants ont coupe leur arbre eux-memes sur un terrain prive, et moins de dix 
pour cent sur un terrain appartenant au gouvemement. 

En resume, les deux tiers (66 %) de ceux qui ont utilise un arbre naturel pendant la 
peri ode des fetes de 1990 l'avaient achete. Environ trente pour cent (a peu pres 90 
repondants) ont indique qu'ils avaient coupe leur arbre eux-memes. 

L'endroit ou ces personnes ont l'intention de se procurer leur arbre en 1991 

On a demande aux repondants qui avaient utilise un arbre naturel en 1990 s'ils en 
acheteraient un au meme endroit en 1991. Un peu plus de quarante pour cent (42 %) des 
personnes de ce groupe pensaient faire appel a Ia meme source pour se procurer un arbre. 
Quarante pour cent s'adresseraient a un autre foumisseur et 18 pour cent n'avaient pas 
encore pris de decision. 

Le tableau 3-8 montre Ie pourcentage de repondants qui avaient l'intention de se procurer 
leur arbre de Noel en 1991 au meme endroit qu'en 1990, en Ie ventilant selon la source 
utilisee en 1990. 

TABLEAU 3-8 
Utilisation d'un arbre de la meme origine en 1991 

Origine de I'arbre en 1990 Achat au meme endroit en 
1991 

Pourcentage de repondants 

Coupe - sur un terrain du gouvemement 68 
Coupe - sur un terrain prive 60 

Achete - oeuvre de charite 64 
Achete - grand magasin a succursales 56 
Achete - terrain prive 40 

Arbres provenant du Manitoba 

On a demande aux repondants si, a leur avis, l'arbre qu'i!s avaient obtenu en 1990 
provenait du Manitoba : 



29 

• pres de 60 pour cent (59 %) pensaient que leur arbre avait pousse dans la 
province; 

• moins du tiers (29 %) ne savaient pas d' ou provenait leur arbre; 

• treize pour cent seulement ont declare qu'il ne provenait pas du Manitoba. 

Bien entendu, la plupart des gens qui ont coupe eux-memes leur arbre en 1990 ont indique 
qu'il provenait du Manitoba3

• La plupart des utilisateurs qui ne savent d'ou provenait 
leur arbre indiquent que ce n'est pas un facteur tres important; il se peut que ces 
personnes ne se soucient pas de l'origine d'un arbre. II est egalement possible qu'Us 
n'aient pas achete eux-memes eet arbre ou qu'Us ne se souviennent tout simplement pas 
d' ou il provient. 

3.6 SatisfactionlProblemes en ce qui concerne les arbres de Noel naturels 

Lorsqu'on leur a demande d'evaluer leur satisfaction a l'egard de leur arbre de Noel en 
1990, la grande majorite des utilisateurs d'arbres se sont declares tres satisfaits 
(Figure 3-2). 

SATISFACflON A L'EOARD DES ARBRES NATURELS 
(1990) 

Tres satisfaits 72 % 

Tres mecontents 2 % 

Ugerement mecontents 4 % 

Relativement satisfaits 22 % 

Pourcentage 

FIGURE 3·2 

Cependant, six repondants coupent des arbres en dehors de la province. Par exemple, deux ont ra~ des 
arbres d'un chalet en Ontario, et un a cou¢ un arbre dans Ie Montana. 
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Six pour cent seulement de ces consommateurs ont eprouve un certain mecontentement. 
On leur a demande ensuite de preciser les problemes qu'ils avaient rencontres (Ie cas 
echeant) en ce qui conceme leur arbre naturel en 1990. Le tableau 3-9 montre que Ie 
principal probleme pose par ce genre d'arbre en 1990 etait la chute des aiguilles, un sujet 
de mecontentement traditionnel. A peu pres Ie cinquieme des personnes que I' on a 
interrogees avait connu ce probleme. Pourtant, la majorite d'entre elles, c'est-a-dire pres 
des deux tiers (62 %), ont declare que cela ne leur avait pose aucun probleme. 

TABLEAU 3-9 
Problemes poses par les arbres de Noel naturels -

Periode des fetes de 1990 

Probleme rencontre Ceux qui ont utilise un 
arbre naturel en 1990 

(n = 333) 
% 

Chute prematuree des aiguilles 21 

Forme/Branches manquantes 7 

Arbre difficile a monter 6 

Nettoyage a faire apres Noel 4 

Elimination de I' arbre apres Noel -

Autres problemes 5 

Pas de probleme 62 

Ne se souvient pas/Pas de reponse 1 

3.7 Analyse des preferences parmi les soDS-populations 

On ne releve pas de differences marquees en analysant l'echantillon par sous-populations. 
Nous ne traiterons ici que les points essentiels. 
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L'age des repondants 

• A mesure qu'ils avancent en age, les repondants se preoccupent de moins 
en moins de la salete produite par les arbres de Noel naturels. Plus de 
40 pour cent des personnes de 18 a 24 ans l' ont mentionnee, tandis que 20 
pour cent seulement des repondants de 65 ans ou plus s' en soucient. 

• Bien que 13 pour cent seulement estiment que les arbres naturels posent un 
risque d'incendie, ce sentiment etait beaucoup plus partage par des 
personnes plus agees que par des personnes plus jeunes. Un quart des 
repondants de 64 ans et plus avaient cette impression, contre 20 pour cent 
du groupe des 40 a 64 ans, 10 pour cent de celui des 25 a 39 ans et un 
pour cent de celui des 18 a 24 ans. 

• De meme, les repondants plus ages etaient plus enclins a mentionner que 
les arbres artificiels ne presentent pas de risques d'incendie. Cette 
tendance peut decouler du fait que beaucoup de personnes agees vivent 
dans des immeubles a appartements et des maisons de retraite, ou une 
preoccupation de ce genre aurait beaucoup d'importance. 

• Les personnes plus agees avaient davantage tendance a dire qu'il n'y a 
aucun des attributs des arbres artificiels qui ne leur plait pas. 

• Plus de la moitie (54 %) des repondants les plus jeunes (18 a 24 ans) ont 
indique qu'ils utiliseraient un arbre de Noel naturel en 1991. Cette 
proportion diminue a mesure que l'age des repondants augmente. 

54 pour cent des repondants de 18 a 24 ans; 
46 pour cent de ceux de 25 a 39 ans; 
34 pour cent de ceux de 40 a 64 ans; 
22 pour cent des repondants les plus ages (Plus de 
64 %). 

• A mesure que I' on avance en age, on a plutot tendance a choisir une 
epinette qu'un pin. 

Le revenu familial 

Bien qu'il y ait tres peu de differences entre les repondants appartenant a diverses 
categories de tranches de revenu familial, quelques tendances semblent se degager selon 
lesquelles ceux qui ont un revenu superieur preferent dans l' ensemble un arbre naturel. 
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• A mesure que Ie revenu familial augmente, les repondants ont de plus en 
plus tendance a dire qu'il n'y a aucun des aspects des arbres artificiels qui 
leur plait Ie mieux. 

• Plus de soixante pour cent (62 %) de ceux qui se situent dans Ia tranche de 
35000 a 50000 dollars ont dit qu'ils ne s'interessaient pas aux arbres 
artificiels simplement parce qu'ils ne sont pas naturels, tandis que 43 pour 
cent de ceux qui gagnent moins ont fait Ia meme remarque. 

• Les repondants dont Ie revenu familial est plus eleve avaient davantage 
tendance a dire qu'ils utiliseraient un arbre naturel en 1991. Pres de la 
moitie (48 %) de ceux qui gagnent plus de 35 000 dollars avaient 
l'intention d'en utiliser un, ce qui etait Ie cas de 35 pour cent de ceux qui 
gagnent de 20 000 a 37 000 dollars, et de 20 pour cent de ceux qui gagnent 
moins de 20 000 dollars. 

La composition de la famille 

• Environ Ie tiers (32 %) des repondants sans enfants et la moitie de ceux qui 
ont des enfants (51 %) avaient l'intention d'avoir un arbre naturel en 1991. 

• Plus de soixante pour cent (62 %) des repondants sans enfants projetaient 
d' acheter un pin, et Ie quart une epinette. Par contre, parmi ceux qui 
avaient des enfants, 44 pour cent desiraient un pin et 40 pour cent une 
epinette. 

L'education 

• Une proportion legerement plus elevee de ceux qui ont fait des etudes post
secondaires avaient tendance a dire que les arbres naturels nuisent a 
l'environnement (17 % contre 9 % ou moins de ceux qui ont moins 
d'instruction). 

• Si plus de 40 pour cent de ceux qui possMent au moins un diplome 
d'etudes secondaires avaient l'intention d'employer un arbre naturel en 
1991,29 pour cent seulement des repondants moins instruits comptaient Ie 
faire. Ce choix est manifestement lie au revenu. 

• Parmi les repondants qui se sont procures un arbre naturel en 1991, ceux 
qui avaient fait des etudes post-secondaires etaient beaucoup moins port6s 
a couper leur arbre eux-memes que les autres (23 % contre plus de 40 % 
des autres repondants). 
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Les repondants des regions urbaines et rurales 

• Bien entendu, une proportion plus importante des repondants ruraux qui 
avaient utilise un arbre naturel en 1990 l'avaient coupe eux-memes (44 % 
contre 24 % des habitants de Winnipeg qui ont utilise un arbre naturel). 
Pourtant, la majorite des deux groupes ont achete leur arbre. 

• De meme, plus de repondants ruraux (90 %) ont affInlltS que leur arbre de 
1990 avait pousse au Manitoba (76 % des utilisateurs d'arbres au Winnipeg 
pensaient que leur arbre etait d'origine locale). 

3.8 Transitions en matiere d'utilisation des arbres 

Une bonne part du sondage aupres des consommateurs avait pour but d'evaluer la 
dynamique des deux marches, notamment la transition entre l'emploi d'arbres reels et 
artificiels. Lorsqu'on met en correlation les reponses aux questions sur l'usage prevu et 
anterieur d'arbres artificiels et naturels, it se degage un profil d'utilisateurs d'arbres de 
Noel. La maniere dont ces questions ont ete formulees permet d'evaluer 
approximativement la taille des divers segments du marche, comme : 

• ceux qui n'ont jamais utilise d'arbres artificiels; 

• ceux qui n'ont jamais utilise d'arbres de Noel naturels; 

• les consommateurs qui viennent d'adopter l'un des deux types d'arbres. 

D'apres les resultats du sondage, les repondants qui celebrent la fete de Noel dans leur 
menage appartiennent a trois categories d'utilisateurs d'arbres, tel qu'illustre a la 
figure 3.3. 
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TENDANCES EN MATIERE D'UTILISA TION D' ARBRES DE NOEL 

Toujours naturel 21,4 

Passage a un arbre artificiel 36 

Passage a un arbre naturel 15,6 

Toujours artificiel 12,5 

Pas d' arbre cette annee 7 

Les deux cette annee 3,1 

N'a jamais utilise d'arbres 3,1 

Ne sait pas/Pas de reponse 1,2 

0 10 20 30 40 50 

Pourcentage de ceux qui f!tent N~l 

FIGURE 3-3 

On constate qu'un tiers de ces repondants (36 %) sont passes d'un arbre de Noel naturel 
a un arbre artificiel. 31 pour cent de ce groupe ont fait ce changement avant Noel 1990, 
et les (5 % restants) ont utilise un arbre de Noel naturel en 1990, mais avaient l'intention 
de changer pour les Fetes de 1991. Par contre, environ 16 pour cent de ceux qui fetent 
Noel sont passes anterieurement des arbres artificiels aux arbres naturels a un moment ou 
a un autre. 

Les deux autres grands groupes representent des utilisateurs fideles : ceux qui ont utilise 
toute leur vie des arbres naturels (21 %), et ceux qui n'ont utilise que des arbres artificiels 
(13 %). n existe plusieurs petits segments: les personnes qui fetent Noel, mais qui n'ont 
jamais utilise d'arbre (7 %); et celles qui ont utilise anterieurement l'un des deux types 
d'arbres, mais qui avaient pas l'intention de changer en 1991 (3 %). 

Si l'on ne choisit que les repondants qui ont affmne qu'ils utiliseraient, soit un arbre 
naturel, soit un arbre artificiel, pendant les fetes, on cree un profil modifie (tableau 3-10). 



TABLEAU 3-10 

Tendances en matiere d'utilisation des arbres 
Uniquement les repondants qui ont l'intention d'utiliser 

soit un arbre naturel ou soit un arbre artificiel 

Tendances en matiere d'utilisation des arbres Pourcentage 
(n = 662) 

Ont toujours utilise un arbre naturel 25 

Utili sent actuellement un arbre naturel (ceux qui 
utilisaient auparavant un arbre artificiel) 18 

Ont toujours utilise un arbre 
artificiel 15 

Utilisent a present un arbre 
artificiel (ceux qui utilisaient 
auparavant un arbre naturel) 42 
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Environ 85 pour cent de ceux qui ont indique que leur menage !etait Noesl utiliseraient 
l'un des deux types d'arbres. Les deux douzaines qui utilisent les deux types d'arbres ont 
ete exclus ainsi que ceux qui n' en emploieraient pas pour une raison quelconque. 

Dans Ie groupe de ceux qui utili sent un arbre a Noesl, Ie quart a toujours eu un arbre 
naturel, et 15 pour cent ont toujours eu un arbre artificiel. Les autres repondants ont 
change de type d' arbre dans leur menage anterieurement. 

II est interessant de constater que plus de consommateurs sont passes des arbres naturels 
aux arbres artificiels (42 %) que l'inverse (18 %). La ¢riode au cours de laquelle s'est 
produite cette perte du marche des arbres naturels (environ 20 %) n'est cependant pas 
definie. Ces resultats confmnent que les arbres artificiels se sont implantes au Manitoba, 
une tendance qui sera difficile a contrecarrer. 

Les attributs qui plaisent Ie mieux et Ie moins 

Bien entendu, une forte proportion de ceux qui avaient l'intention d'utiliser des arbres 
naturels en 19911es aimaient parce qu'ils sont «vrais». Ces repondants etaient egalement 
beaucoup plus portes a mentionner la tradition a laquelle se rattachent les arbres naturels. 
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Ceux qui ont adopt6 des arbres artificiels etaient moins enclins a dire que les arbres 
naturels sont beaux. Les repondants qui n'ont jamais eu d'arbre naturel n'avaient pas 
autant tendance a mettre l'accent sur l'odeur d'un arbre «vrai». Enfin, les utilisateurs 
d'arbres artificiels etaient plus nombreux a affirmer qu'aucun aspect des arbres naturels 
ne leur plaisait particulierement. 

Ceux qui ont declare qu'ils avaient toujours utilise des arbres artificiels ont insist6 sur 
deux inconvenients des arbres naturels. Ces personnes estimaient que les arbres naturels 
constituent un risque d'incendie, et leur utilisation nuit a l'environnement. 

Environ 60 pour cent de ceux qui sont passes a des arbres artificiels aiment leur 
commodite, tout comme 62 pour cent de ceux qui employaient depuis toujours des arbres 
artificiels. Par contre, Ie quart de ceux qui n' ont jamais utilise d' arbres artificiels avaient 
l'impression qu'ils seraient commodes. Meme les repondants qui avaient deja essaye des 
arbres artificiels et qui avaient change d' avis par la suite avaient moins tendance a parler 
de la commodite. 

Les utilisateurs d'arbres artificiels etaient plus enclins a dire que les caract6ristiques des 
arbres artificiels qui leur plaisaient Ie plus etaient l'absence de salete et leur prix bas. Pres 
de la moitie des personnes qui utilisent des arbres naturels ont dit qu'elles n'avaient 
aucune preference en ce qui a trait aux caracteristiques des arbres artificiels. 

Les repondants qui avaient I'intention de se procurer des arbres naturels etaient davantage 
portes a trouver que les arbres artificiels n'ont aucun attrait et qu'ils ne les aiment pas 
parce qu'ils ne sont pas naturels. La plupart des repondants qui estiment qu'il n'y a 
«aucune» caracteristique des arbres artificiels qui leur plait Ie moins avaient l'intention de 
s' en procurer un. 

Les problemes 

Les repondants qui ont opt6 pour un arbre artificiel l'annee derniere (5 % seulement) 
avaient un peu moins tendance a dire que leur arbre naturel ne leur avait pas pose de 
problemes l'annee demiere (1990). ns n'ont pas cite de probleme particulier plus souvent 
que ceux qui avaient eu un arbre naturel en 1990. 

Dans l'ensemble, la proportion de ceux qui sont passes d'un arbre naturel a un arbre 
artificiel est plus forte que l'inverse. n s'agit la d'une tendance generale dans tous les 
segments de la population. n y a pourtant des differences importantes. 

• La tendance a se procurer un arbre artificiel augmente avec l'Age. n se 
peut que des repondants plus Ages aient emmenage dans des appartements 
ou des maisons de retraite, que leurs enfants n 'habitent plus avec eux, et 
qu'ils apprecient la commodit6 des arbres artificiels. 
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• 'A mesure que Ie revenu familial augmente, la tendance a passer a des 
arbres artificiels est plus faible. Le cout d'un arbre naturel semble etre un 
obstacle pour les consommateurs a faible revenu, qui considerent la 
depense modeste que constitue un arbre artificiel (a partir de 17 $ a 
Canadian Tire) comme un investissement interessant. 

• Les familles plus importantes qui ont des enfants tendent a utiliser des 
arbres naturels. n est certain que la tradition encourage les personnes qui 
ont des enfants a se procurer un arbre naturel, et que celles qui n' ont pas 
d'enfants ou dont les enfants ont quitte Ie foyer familial ne s'en donnent 
pas la peine. 

TRANSFERTS ENTRE LES ARBRES NATURELS ET ARTIFICIELS 

Transfert 
Naturel a artificiel 
Artificiel a naturel 
Toujours naturel 
Toujours artificiel 

o 10 20 30 40 

% de tous les repondants qui utili sent un arbre 

Voir la formulation des questions ~ l'annexe 1. 

FIGURE 3-4 

50 

• Le nombre de repondants a I' exterieur de Winnipeg qui sont passes a un 
arbre artificiel est un peu plus eleve (47 %, contre 39 % des habitants de 
Winnipeg). La proportion des habitants de Winnipeg qui n' ont jamais 
employe d'arbre artificiel est egalement un peu plus elevee (28 %, contre 
21 % de ceux qui ne vivent pas en ville). 



Transfert 
Naturel a artificiel 
Artificiel a naturel 
Toujours naturel 
Toujours artificiel 

UTILISATION D'UN ARBRE DE NOEL 

o 5 10 15 

% de tous les repondants qui 
utili sent un arbre 

20 25 30 

Endroit 
A. Winnipeg 

FIGURE 3-5 

A. l' exterieur de 
Winnipeg 

3.9 Les arbres cultives au Manitoba 
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II est impossible de savoir si les repondants qui ont utilise un arbre de Noel naturel en 
1990 savaient s'il provenait du Manitoba ou d'ailleurs. Un certain nombre de 
consommateurs, qui recherchent des produits locaux, posent la question avant d'acherer, 
tandis que d'autres ont probablement simplement suppose que leur arbre provenait de In. 
province. 

Recapitulation des resultats presentes ci-dessus : 

• Environ 60 pour cent de ceux qui ont utilise un arbre en 1990 pensaient 
qu'il avait pousse au Manitoba; 

• treize pour cent seulement ont dit que leur arbre n'etait pas d'origine 
locale; 

• pres de 30 pour cent ne savaient pas d' ou il provenait 

Les caracteristigues des arbres du Manitoba telles gu' on les percoit 

Les repondants dont l' arbre de Noel n' avait pas pousse au Manitoba en 1990 etaient plus 
enclins a mentionner la chute des aiguilles (57 %, contre 44 % de ceux qui avaient un 
arbre de la region) ainsi que Ie nettoyage a faire (44 %, contre 33 %), comme l'aspect des 
arbres naturels qui leur plaisait Ie moins. 
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Un peu plus de 30 pour cent de ceux qui croyaient que leur arbre de 1990 avait ete cultive 
au Manitoba l'avaient achete dans un lot prive (tableau 3-11). Par contre, 60 pour cent 
de ceux dont l'arbre avait pousse ailleurs ont dit qu'ils l'avaient achete a un particulier. 
En realite, la moitie de ceux qui ont dit que leur arbre provenait du Manitoba (48 %) 
l'avaient coupe eux-memes. 

TABLEAU 3·11 
Arbre coupe ou acbete en 1991 

Origine de I'arbre Coupe Acbete 
% % 

Provenant du Manitoba 48 52 

Importe 16 84 

Au moins la moitie de ceux qui avaient achete un arbre (en 1990) dans un grand magasin 
a succursales ne savaient pas si cet arbre etait d' origine locale, ce qui est egalement vrai 
des 43 pour cent de ceux qui l' ont achete a une oeuvre de charite, et de 36 pour cent des 
consommateurs qui achetent un arbre a un particulier. 

Un peu moins de 90 pour cent (87 %) des repondants qui avaient achete un arbre qui ne 
provenait pas de la region en 1990 en etaient assez ou tres satisfaits, contre 97 pour cent 
de ceux qui avaient un arbre produit au Manitoba. En ce qui a trait aux problemes 
particuliers que les gens ont eprouve en 1990, il n'y a pas de difference entre les arbres 
qu'ils croient cultives au Manitoba et ceux qu'ils pensent importes. Bien entendu, la 
plupart des arbres vendus au Manitoba sont importes. Les arboriculteurs du Manitoba ne 
sont tout simplement pas en mesure d'alimenter une part importante du marche. 

3.10 Les problemes environnementaux 

Les effets environnementaux, positifs ou negatifs, de l'utilisation d'arbres de Noel ont ete 
mentionnes par un petit nombre de repondants. Ces inquietudes ont ete exprimees sans 
etre suggerees par l'interviewer c'est pourquoi elles pourraient servir de guide pour savoir 
si cette question est cruciale. 

Le tableau 3-12 montre que 13 pour cent de l'ensemble des repondants (ceux qui retent 
Noel) pensent que l'utilisation d'arbres naturels est nuit a l'environnement. Tres peu de 
gens considerent que ce type d'arbre est benefique, ou que les arbres artificiels sont nocifs. 
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TABLEAU 3-12 
Preoccupations environnementales au sujet des arbres de Noel 

Pourcentage 
(n = 774) 

Un arbre naturel est bon pour l' environnement 2 (n = 14) 
Un arbre naturel est mauvais pour I'environnement 13 (n = 98) 

Un arbre artificiel est bon pour I'environnement 8 (n = 62) 
Un arbre artificiel est mauvais pour I'environnement 2 (n = 12) 

Si I'on examine de plus pres les repondants qui estiment que I'utilisation d'arbres naturels 
a Noel n'est pas bonne pour I'environnement, on constate que: 

• ils sont certainement ages de 25 a 64 ans; 

• ils ont probablement fait des etudes post-secondaires; 

• ils ont tendance a utiliser des arbres artificiels pour Ie moment. 

Quarante pour cent des repondants de ce groupe ont indique qu'ils etaient passes des 
arbres naturels aux arbres artificiels anterieurement, et Ie quart d'entre eux (24 %) n'avait 
jamais eu d'arbres naturels. Pres d'un quart de ces personnes (23 %) avaient l'intention 
d'utiliser un arbre naturel en 1991. 

3.11 Les achats d'arbres de Noel en 1991 

Une deuxieme serie de questions a e16 posee au cours du sondage Omnibus de janvier 
1992 afin d'evaluer plus precisement les tendances en matiere d'achat et les prix. 

Achat d'arbres de Noel naturels 

On a tout d'abord demande aux repondants s'ils avaient utilise un arbre de Noel naturel 
pendant les tetes. Le tiers (34 %) a affmne que oui comparativement aux 40 pour cent 
de repondants de Winnipeg qui avaient declare lors du sondage de decembre qu'ils avaient 
l'intention d'employer un arbre naturel. C'est ce pourcentage que nous avons utilise pour 
faire des previsions concernant I' achat d' arbres de Noel. 
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Caracteristigues des arbres achetes 

Dans l'ensemble, les repondants avaient achete autant de grands arbres (Plus de 6 pieds) 
que de petits (6 pieds de haut ou moins). Les reponses a la question portant sur la 
longueur des aiguilles etaient partagees de f~on a peU pres egale : 52 pour cent avaient 
un arbre aux aiguilles longues, et 48 pour cent un arbre aux aiguilles courtes. 

On a demande aux repondants queUe espece d' arbre ils avaient achete. La proportion des 
utilisateurs manitobains qui ont reellement utilise un pin (38 %) est plus faible qu' au cours 
du sondage de decembre ou 48 pour cent des repondants avaient indique qu'i1s se 
procureraient un pin (voir la Figure 3-1). Toutefois, la comparaison entre les deux 
tableaux doit etre effectuee avec prudence : les donnees de janvier comportent un plus 
grand nombre d'erreurs; les echantillons s'excluent mutuellement, et il est impossible de 
savoir a quel point les consommateurs connaissent les varietes de coniferes. Toutefois, 
cette tendance confmne l'impression de l'industrie que Ie pin ecossais a moins de succes. 

3.12 Le prix des arbres de Noel en 1991 

La Figure 3-8 presente une ventilation des prix que les repondants ont affmne avoir paye 
pour leur arbre de Noel en 1991. On remarquera que 12 pour cent (n = 18) ont declare 
que leur arbre ne leur avait rien coute et qu'un repondant a pretendu qu'ill'avait paye 100 
dollars. Environ 8 pour cent ne s' en souvenaient pas, ou n' ont pas indique combien ils 
l' avaient paye. 

PRIX DES ARBRES DE NOEL EN 1991 
(Indique par les acheteurs en 1992) 

PRIX INDIQuE ($/ARBRE) 

0-19 
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FIGURE 3-8 
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Le prix qui a ete paye en moyenne, (ce qui comprend ceux qui n'ont rien paye) est de 
21,74 $. La mediane se situe a 20 $. Quelques-uns des repondants a qui leur arbre ne 
leur avait rien coute ont indique (sans qu' on Ie leur suggere) que leur arbre etait un cadeau 
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ou qu'ill'avait «trouve». Si l'on retire ces personnes de l'echantillon, ainsi que l'arbre 
de 100 $, Ie prix moyen est alors de 24,53 $, et Ie prix median de 23 $. 

Les prix moyens payes pour chaque espece sont enumeres dans Ie tableau 3-13. On notera 
qu'il s'agit des prix indiques par les repondants et qu'on a tenu compte des cadeaux, des 
arbres que l'on coupe soi-meme et d'autres acquisitions gratuites. Ces prix sont en reaIite 
inferieurs aux prix moyens de detail a Winnipeg dans une proportion d'environ 15 a 20 
pour cent. Les sondages aupres de nos detaillants et arboriculteurs qui sont presentes dans 
d'autres parties de ce rapport donnent une autre perspective sur les prix. 

TABLEAU 3-13 
Prix des arbres de Noel 

(Tel qu'indique par les repondants au sondage de janvier) 

Espece d'arbre utilisee en 1991 Prix moyen 

Pin 28,86 $ (n = 48) 

Sapin 26,82 $ (n = 24) 

Epinette 18,73 $ (n = 42) 

3.13 Les caracteristiques des arbres : analyse qualitative des preferences des 
consommateurs 

Cette partie du rapport presente un resume de quatre discussions dirigees organisees avec 
des consommateurs choisis. Cette formule permet de mieux connaitre la motivation des 
consommateurs en ce qui a trait a des produits precis. Trois groupes de discussion ont 
ere formes avec des utilisateurs d' arbres de Noel naturels et un avec des utilisateurs 
d' arbres artificiels.4 

Les utilisateurs d'arbres de Noel naturels 

Comme prevu, ces personnes ont insiste sur les caracreristiques esthetiques et les traditions 
liees aux arbres naturels. 

Les groupes de discussion ont ~~ constitu~s h partir des r~pondants du sondage ~l~phonique, en y ajoutant 
d'autres personnes au besoin. Les participants ont r~ des honoraires fIXes de 25 $ et on a utili~ un protocole 
d~taill~ pour diriger la discussion. On fait appel h des questionnaires pour donner aux r~pondants la possibilit~ 
de faire une pause et de donner leur avis. Les protocoles et les resultats des questionnaires administr~ aux 
groupes de discussion figurent dans les annexes de ce rapport. 
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Moment de l'achat. de l'installation et du demontage 

Pres de la moitie des participants ont achete leur arbre environ deux a trois semaines avant 
Noel. Voici quelques raisons de I' acheter de bonne heure : 

• Ies enfants des participants voulaient que l'arbre soit installe plus tot; 

• Ie choix est plus vaste au debut de la saison. 

Les raisons d'acheter un arbre tres peu de temps avant Noel qui ont ete invoquees etaient 
au nombre de trois : 

• la tradition familiale (cela rend la veritable p6riode de Noel plus intense); 

• les aiguilles ne tomberont qu' apres Noel; 

• les prix sont plus bas et on peut marchander plus facilement. 

Le moment ou les participants enlevent leur arbre est tres variable : 

• certains Ie laissent en place jusqu'au Noel ou au Nouvel an ukrainien; 

• six autres l' ont enleve juste apres Ie 1 er janvier; 

• quelques-uns preferent se debarrasser de I' arbre tout de suite apres Ie 
lendemain de Noel; 

• d'autres ont dit qu'ils attendaient jusqu'au dernier jour de recyclage 
possible. 

Achat d'arbres coupes dans des lots voisins et au coin des rues 

Environ les trois-quarts des participants ont achete leur demier arbre de Noel dans un lot 
exploite par un particulier ou par un organisme comme Ie «Y». Ceux qui avaient opte 
pour un fournisseur prive ont indique que la principale raison de choisir cette source 
d'approvisionnement etait la commodite. Les repondants qui s'etaient procures leur arbre 
aupres d'une association de bienfaisance comme Ie «Y» ou les Scouts ont affmne qu'ils 
l' avaient fait pour encourager la cause. 

Quelques-uns des participants (6 sur 23) parrainent Ie meme organisme chaque annee. 
Leurs raisons etaient les suivantes : 

• L'argent sen a une bonne cause (Ie YMCA); 
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• la fidelite - les arbres sont toujours de bonne qualite; 

• les gens qui exploitent Ie lot ont servi du lait de poule et avaient allume 
des leux de jour; 

• Ie fournisseur se trouvait a proximite de la maison. 

D'autres ont indique qu'ils visitaient plusieurs lots chaque annee avant d'acheter un arbre : 

• une personne aimait voir ce qu'il y avait de «nouveau» sur Ie marche; 

• certains consideraient l'achat d'un arbre comme une fete familiale; 

• d'autres cherchaient un arbre raisonnable a un prix raisonnable. 

La coupe d'arbres dans des lots provinciaux et prives 

Les participants qui coupent leur arbre eux-memes consideraient generalement cette 
operation comme une sortie ou une tradition familiale : 

• La plupart ont souligne que c' etait une distraction pour leur famille; 

• Ie fait que cet arbre coute moins cher n' a jamais ete mentionne comme 
l'une des principales raisons d'aller Ie couper soi-meme; 

• les participants ont indique que les arbres des secteurs de coupes 
provinciaux etaient moins interessants que ceux de beaucoup de lots 
commerciaux, du type «Coupez-le vous-meme», mais qu'ils constituaient 
une experience plus interessante en general. 

Le temps que l' on passe a choisir un arbre 

Ceux qui ont achete des arbres deja coupes a proximite de chez eux n' ont pas passe 
beaucoup de temps a Ie choisir : 

• La plupart y ont passe de 10 a 30 minutes; 

Ces citations sont en italiquts. 
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• quelques personnes seulement y ont consacre une heme ou davantage en 
visitant plusieurs lots; 

J' aime voir les nouveaures, les especes exotiques. J' ai ete 
surpris par leur variere. 

Les membres de ces groupes qui coupent leur arbre eux-memes y consacrent une journee 
entiere et en font leur sortie annuelle de Noel. La plupart d'entre eux ont des enfants et 
il serait surprenant que cette tradition se perpetue lorsque leurs enfants auront quitti leur 
foyer. 

Le prix des arbres que l' on achete 

Dans ces groupes, la plupart des participants qui ont achete un arbre deja coupe ont 
indique qu'ils avaient paye 30 $ ou moins : 

• Au moins six I'avaient paye moins de 20 $; 

• un nombre equivalent de personnes I' avaient paye entre 20 et 30 $; 

• en ce qui conceme les trois personnes qui ont indique qu' eUes avaient paye 
plus de 30 $, Ie prix maximum etait de 46 $. 

Qui peut acheter un pin ecossais de 65 $? 
J' achete une bonne epinette pour 14 $. 
Je ne pourrais jamais acheter un arbre de 35 $. 

Le type d'arbre obtenu 

Plus de la moitie des participants (n = 14) ont utilise une variet6 quelconque de pin a 
Noel. 

• La majorit6 des utilisateurs ont indique que leur arbre etait un pin; 

• la plupart des utilisateurs de pins ont declare qu'ils avaient eu un pin 
ecossais; 

• moins de six participants se sont procures une epinette ou un sapin. 

Les problemes poses par les arbres naturels 
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Les participants ont mentionne ares peu de problemes poses par les arbres qu' ils avaient 
utilises en 1991 et ceux qui en avaient eprouve ne les ont pas trouves ares genants. Voici 
quelques-uns des problemes cites: 

II est difficile de dire a quoi ressemble un arbre quand il est 
enveloppe, on vous refile n'importe quoi. 
Je pensais qu'il y en avait deux ou trois sortes au Manitoba 
qui sont : Charlie Brown; les varietes exotiques; et Ie pin 
ecossais. 

La popularite des differents arbres 

On a montre aux participants trois photographies d'arbres de Noel6 et on leur a demande 
lequel ils etaient Ie plus enclins a acheter. Les resultats de ce questionnaire sont resumes 
dans Ie tableau ci-dessous : 

• l' arbre Ie plus populaire etait Ie pin ecossais; 

• Ie nombre de participants qui preferent les epinettes et les sapins etait aussi 
eleve; 

J' aime un arbre touffu, pas trop de decorations. 
Dans notre cas, I' arbre n' avait pas eM taille comme il faut, 
la t~te etait au mauvais endroit. 

Les arbres presen~s c!taient un pin ~ossais, une c!pinette noire et un sapin baumier. Les photographies c!taient 
des reproductions en couleurs de quali~ supc!rieure pour s'assurer que la fonne et la couleur ressortaient bien. 
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Les raisons invoquees pour justifier Ie choix d'un type d'arbre plutot qu'un autre 
comprenaient les commentaires suivants : 

Variete d'arbre Commentaires positifs Commentaires negatifs 

Le pin ecossais - 11 est important qu'un arbre - Pas de place pour les 
soit touffu, qu'il n'y ait pas decorations, trop difficile a 
de parties denudees decorer 

- 11 faut moins de decorations - 11 semble trop parfait, 
pour qu'il soit beau presque artificiel 

- La plus belle forme dans - Les aiguilles sont trop 
I'ensemble piquantes 

- «Le pin ecossais est 
meurtrier quand il seche.» 

Le sapin baumier - Le plus odorant - Les decorations ne tiennent 
- Belle forme sans que son pas sur Ies branches molles 

feuillage soit trop serre - 11 semble artificiel 
- Les branches et les aiguilles 

sont tres douces 

L'epinette noire - On peut decorer l'interieur - La tete de I' arbre est trop 
de I'arbre denudee 

- 11 a plus de «caractere» que - A toujours eu ce type 
d' autres arbres d' arbre, desire quelque 

chose d' autre 

Les trois-quarts des participants pensaient que Ie pin ecossais serait Ie plus coiiteux des 
trois, tandis que les autres estimaient que Ie sapin etait Ie plus cher. Les prix suggeres 
(<<acceptables») pour ces arbres sont : 

Le pin ecossais 

Le sapin 

L'epinette 

entre 25 et 70 $, c'est-a-dire a peu pres 40 $ en 
moyenne; 

entre 25 et 70 $, soit pres de 40 $ en moyenne; 

entre 10 et 20 $, soit un prix moyen de I' ordre de 
16 $. 
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Les ameliorations apportees aux arbres 

L'idee qu'un arbre puisse etre teint a choque les participants. La plupart d'entre eux 
etaient fortement opposes a cette methode et ont indique qu'il n'acheteraient pas d'arbres 
teints. Les raisons invoquees comprenaient : 

• Ce n'est plus un arbre naturel «lorsqu'il est teint»; 

• certains craignaient que des enfants ou des animaux domestiques machent 
les aiguilles teintes; 

• d'autres se sont inquietes des effets sur l'environnement des produits 
chimiques utilises pour teindre les arbres. 

Cependant, quelques-uns ont indique que si on ne leur disait pas que l'arbre etait teint ou 
s'il semblait en bonne sante, cela ne les preoccuperait pas. La question de la teinture 
risque de poser un grave probleme de marketing. On ne doit pas se montrer meprisant 
si les consommateurs ne savent pas que les pins ecossais seraientjaunes s'ils n'etaient pas 
teints, et les arboriculteurs doivent expliquer pourquoi ils Ie font et s' assurer que les 
peintures ne sont pas toxiques pour eviter toute reaction brutale de la part des 
consommateurs. 

L'elagage des arbres a souleve moins de controverses mais quelques repondants se sont 
opposes a toute forme de modification de la forme des arbres. La plupart des opinions 
etaient toutefois plus moderees : 

• Certains pensaient que les arbres cultives dans une ferme forestiere etaient 
tous probablement taiIles; 

• une personne a dit que des arbres qui n' ont pas ete elagues ne seraient pas 
acceptables pour Ie public; 

• beaucoup de participants ont declare qu'un leger elagage ne posait pas de 
problemes tant que les arbres ne semblaient pas trop «parfaits»; 

La vie n' est pas paT/aite, alors pourquoi l' arbre devrait-il 
etre paT/ait? 
Vous n' aimeriez pas que quelqu' un vous coupe Ie bras pour 
que vous ayez l' air paT/ait. 
Nous commen~ons par regarder Ie trone, la forme a une 
importance secondaire. 
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Quelques-uns etaient d'avis que la taille n'etait pas veritablement dans l'esprit d'un Noel 
traditionnel. S'il manque des branches, on place Ie cote Ie moins fourni contre Ie mur. 
Un nombre etonnant de participants ne rendraient pas I' arbre uniquement parce que sa 
forme n' est pas belle - la plupart s' en contenteraient et I' adopteraient pour la saison des 
tetes tout comme un animal domestique egare. 

Secouer les arbres a ete considere comme une pratique parfaitement acceptable. La 
plupart ont declare qu'il etait bon que les arboriculteurs secouent les arbres, mais que les 
consommateurs Ie feraient de toute maniere avant de les monter. 

Les origines des arbres 

Beaucoup de participants supposaient que la plupart des arbres de Noel vendus au 
Manitoba provenaient d'une forme quelconque d'exploitation forestiere pour les raisons 
suivantes: 

• Si les arbres avaient pousse A l'etat sauvage, ils ne seraient pas si parfaits; 

• pour que ce soit une entreprise rentable, il faut que les arbres soient 
cultives; 

• certaines varietes qui poussent au Manitoba ne proviennent pas de cette 
province. 

• Voici quelques reponses sur AI' origine des arbres 

Quelque part dans l' Est. 
Une ferme forestiere au Manitoba. 
Je suppose que pour etre rent ables, il faut qu'ils viennent 
d' une ferme. 
Je pense aussi que certains d' entre eux sont importes. 
Tout ce qui est exotique provient d' une exploitation. 
Le pin de Douglas ne provient pas du Manitoba, mais de la 
Colombie-Britannique ou de I'Oregon. 
Je pense que les epinettes proviennent d' exploitations 
forestieres, etant donne Ie volume a fournir. 

Certains etaient d'avis que les pins ecossais sont certainement cultives, mais que beaucoup 
d' epinettes etaient coupc5es dans la foret. 
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En general, les participants ne consideraient pas l'arboriculture comme un probleme : 

• Une personne a dit que les arbres etaient une culture commerciale, comme 
Ie ble; 

• l'idee que l'arboriculture permet de remplacer les arbres que l'on a coupe 
par d'autres plaisait beaucoup a plusieurs participants. 

En general, les participants ont declare qu'ils preferaient acheter des arbres de N~I du 
Manitoba, et la plupart d'entre eux estimaient que l'on devrait faire de la publicit6 a cette 
sorte d'arbres. Trois ou quatre ont declare qu'it etait important d'acheter un arbre qui a 
pousse quelque part au Canada, mais pas necessairement dans la province. 

Toutefois, lorsqu'on leur a demande s'ils payeraient un supplement pour un produit 
manitobain, les avis etaient partages : 

• Au moins cinq ont affirme qu'its etaient prets a payer davantage pour un 
arbre provenant du Manitoba; 

• quatre pensaient que les arbres du Manitoba ne devraient pas coOter plus 
cher que les arbres import6s; 

• un participant a est.ime que les arbres qu' on fait pousser dans la region 
devraient etre moins chers que ceux qui sont import6s. 

Les resultats du questionnaire administre au groupe de discussion montrent qu 'un tiers des 
participants ne payeraient pas plus pour un arbre qu'on fait pousser au Manitoba (tableau 
3-14) : 

• Deux participants ont dit qu'its etaient prets a payer un supplement de 
10 $; 

• en moyenne, Ie supplement propose par I' ensemble des participants etait de 
2,70 $. 

On a demande aux repondants d'evaluer d'autres caracteristiques des arbres de N~l et 
d'indiquer leur valeur. 



TABLEAU 3·14 
Service ou caracteristique pour lesquels les participants 

sont disposes a payer un supplement 

ServicelCaracteristique Supplement moyen Pourcentage de 
participants qui ne 
paieraient pas de 

supplement 
(n = 25) 

Qualite sup6rieure 4,00 $ (n = 18) 28 (n = 7) 
Cultive au Manitoba 2,70 $ (n = 17) 32 (n = 8) 
Livraison a domicile 1,50 $ (n = 10) 60 (n = 15) 
Ramassage apres Noel 1,40 $ (n = 11) 56 (n - 14) 
Installation (lumieres) 1,30 $ (n = 6) 76 (n = 19) 
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Nota: Ces chiffres ont ~~ ~tablis lI. partir de petits ochantillons et ne sont ~sent~ qu'lI. titre indicatif. Ces 
estimations ne reposent pas sur des statistiques officielles. 

On peut tirer quelques conclusions interessantes du tableau 3-14, a savoir : 

• Les participants ont considere que les arbres de qualit6 superieure en 
valaient la peine et ont suggere un supplement d'environ 4 $; 

• la plupart des participants pensaient que les arbres de qualit6 sup6rieure et 
ceux qui sont cultives au Manitoba valent bien un supplement quelconque; 

• les autres ont indique qu' on ne devrait pas payer de supplement pour les 
services; la plupart des participants etaient du meme avis. 

Les arbres manitobains ont manifestement la preference des repondants. Voici quelques
uns de leurs commentaires a ce 
sujet: 

Absolument. 
II serait vraiment iIlogique d' acheter un arbre d' une autre 
origine. 
Personne n' a jamais affiche «nous avons des arbres du 
Manitoba». 
Ne Ie taites pas remarquer. 
Les maraichers vantent Ies produits du Manitoba. 



J' aimerais que les arboriculteurs d'iei soient competitifs,· 
ce que je veux dire, c' est que tout ce qu' on fait pousser (iei) 
doit itre meilleur qu' a cent milles d'iei. 
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Cependant, Ies opinions etaient egalement partagees en ce qui a trait a Ia question de 
savoir s'H faut payer beaucoup plus pour un arbre du Manitoba: 

Je ne pense pas que je payerais davantage. 
Cela ne m'interesse pas. 
Le prix d' un arbre canadien me conviendrait. 
Je suis prit a payer quelques dollars de plus, c' est tout. 
Si un arboriculteur doit compter sur la publieite faite a un 
produit du Manitoba pour survivre, iI ne devrait pas vendre 
d' arbres, iI faut que leur prix soit concurrentiel. lis 
devraient itre moins chers. 
Pas de frais de transport. 
(Les arboriculteurs du Manitoba) doivent soutenir la 
concurrence grt1ce ala qualite. 
Je penche vraiment pour un arbre du Manitoba ou du 
Canada, par patriotisme. Je pense que ces sacres 
Americains ne sont mime pas capables de faire pousser des 
arbres, mais ils Ie font quand mime et ils les expedient iei. 
lis nous prennent pour des poires. 

Beaucoup de participants ont indique que Ia livraison et Ie ramassage a domicile 
pourraient etre interessants pour les types de personnes suivants : 

• Les personnes agees 

• Les handicapes 

• Ceux qui ne sont pas motorises 

• Les personnes tres occupees 

Pourquoi ces personnes devraient-elles payer un service de 
ce genre, surtout a Noel? 
Je pense que ,a vaut deux ou trois dollars. 

Comme Ia ville de Winnipeg a instaure un service efficace de rarnassage, il n'est pas 
difficile de se debarrasser des arbres apres les fetes. 
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Les questions environnementales 

Comme on Ie prevoyait, les utilisateurs d'arbres naturels ne consideraient pas que ces 
arbres nuisent a I'environnement. Voici quelques-uns de leurs commentaires : 

• Les arboriculteurs plantent d'autres arbres; 

• Ie mot «arbre» est Ie cheval de bataille des activistes de l' environnement -
les autres types de recoltes ne derangent personne; 

• les arbres utilises peuvent etre recycles, remis en terre; 

• la fabrication des arbres artificiels consomme trop de ressources. 

Les arbres sont une culture commerciale, c' est normal. 
Le fait que c' est un arbre, voila Ie grand mot. 
Les arbres artificiels sont desastreux pour I' environnement, 
car cela gaspil/e de I' energie et des ressources. 
Un arbre naturel fait partie du systeme (ecologique). 

L' elimination 

Les participants se debarrassaient de leur arbre de plusieurs manieres apres Noel : 

• Au moins Ie tiers Ie faisait dechiqueter ou recycler (au Centre Fort Whyte, 
au parc St. Vital, etc.); 

• cinq d'entre eux avaient I'intention d'en faire du bois de chauffage ou de 
Ie brfiler aI' exterieur de la ville au cours de l' annee; 

• quatre participants I' ont jete a la poubelle; 

• au moins trois I'avaient toujours dans leur com; 

Cela me tracasse que les vendeurs aient des arbres de trop 
qui finissent leurs jours au depotoir. C' est un gdchis. 

Tres peu d'entre eux pensaient qu'ils seraient obliges de se procurer un arbre artificiel si 
Ie ramassage des arbres de Noel par les eboueurs etait interdit. 

• Quelqu 'un a suggere que Ia ville deplace davantage ses dechiqueteuses 
pour encourager Ie recyclage; 
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• certains ont declare qu'ils recycleraient leur arbre s'ille fallait; 

• une personne etait d'avis que des entrepreneurs s'occuperaient du recyclage 
en cas d'interdiction. 

Les arbres naturels - Principaux avantages 

Nous avons releve quelques remarques sur les avantages des arbres naturels : 

• L' odeur est importante; 

• un arbre naturel est traditionnel et permet de vivre pleinement I' experience 
de Noel; 

• l'emploi d'arbres naturels permet aux arboriculteurs de survivre; 

• cela permet de changer de variete d'arbre d'annee apres annee, 
contrairement aux arbres artificiels; 

• l'arbre naturel est naturel «Aimeriez-vous manger une tomate artificielle?»; 

• il ne demande pas d' espace de rangement. 

II y a tant de choses dans la vie qui sont peu durables et 
factices, et vous donnez une tres mauvaise idee de votre 
personnalite si vous achetez un arbre artificiel. C' est un 
symbole, et vous allez Ie devaloriser .... c' est un symbole 
nord-americain, europeen .. Je suis reste un an sans les 
decorer, parce qu'ils sont si beaux. Acheter un morceau de 
plastique, d' etain ou de chrome, parce que c' est plus 
commode et qu' apres on n'y pense plus, en dit long sur une 
personne. Et ensuite tout votre systeme de valeurs 
s'ecroule. 
Je pense que les personnes qui ont des arbres artificiels se 
sont privees des arbres naturels. 
IIs se privent du plaisir de les trouver et de les decorer. Ce 
n' est pas la m~me chose. 

Les arbres naturels - Principaux inconvenients 

Selon les participants, l'utilisation d'arbres naturels presentent peu d'inconvenients : 
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• Celui que l' on a mentionne Ie plus souvent est Ie ramassage des aiguilles; 

• il est parfois difficile de se debarrasser de I' arbre. 

Le probleme Ie plus grave etait Ia chute premaruree des aiguilles. Les utilisateurs d'arbres 
naturels ne rendront pas un arbre de forme irreguliere, mais ils Ie feront si Ies aiguilles 
tombent trop vite. Tous Ies participants etaient d'accord sur ce point. 

Ouand decide-t-on de ne plus avoir d'arbres natureIs? 

Les participants utili sent un arbre artificiel dans Ies cas suivants : 

• Emmenagement dans un appartement ou les arbres naturels sont interdits; 

• apparition d'allergies aux arbres naturels; 

• en cas de penurie d'arbres naturels; 

• Iorsqu'il y a un enfant qui marche a quatre pattes dans la maison; 

Uniquement en cas de retombees nucLeaires. 

Les utilisateurs d'arbres artificiels 

Nous avons fait appel a un groupe d'utilisateurs d'arbres artificiels. Aucun des 
participants n'avait eu d'arbre naturel pendant au moins trois ans. On aurait pu imaginer 
au depart que ce groupe attachait moins d'importance a Noel et a ses traditions. C'est 
faux. 

Les arbres artificiels utilises actuellement 

Les participants utilisaient leur arbre artificiel actuel depuis un a huit ans, c.-a-d. depuis 
environ quatre ans en moyenne. Voici quelques-uns de leurs commentaires sur Ies arbres 
artificiels qu'ils utilisent : 

• Achat d'un nouvel arbre artificiel pour remplacer celui qui a ere utilise 
pendant 11 ans; 



• utilisation d'arbres artificiels pendant plus de 
20 ans. 

Je n' ai jamais eu d' arbre naturel depuis que j' ai quitte mes 
parents. 
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Plusieurs participants ont declare qu'ils avaient eu plusieurs arbres artificiels et l'un 
d'entre eux a declare qu'il en decorait trois. lls ont tous indique que Noel etait une tete 
tres importante pour eux. 

Le coOt des arbres artificieis 

Les prix cites par Ies participants variaient fortement ; 

• Un arbre etait un cadeau et un autre ne coOtait que 17 $; 

• Ie coOt de deux arbres etait de I' ordre de 60 a 70 $; 

• deux participants ont paye leur arbre plus de 100 $. 

Ca me serait egal de payer 30 dollars pour un arbre si on 
pouvait Ie planter plus tard dans une cour. 

Tous ont fait remarquer que Ie prix baissait et la qualite augmentait. En outre, Ie prix des 
arbres est extremement bas aux Etats-Unis et il semble que beaucoup d'arbres artificiels 
aient ete achetes aux «Etats» cette annee. 

Les problemes poses par les arbres naturels tels gu'ils sont percus 

Sur Ie questionnaire les participants ont indique que Ie plus gros probleme etait Ie coOt des 
arbres naturels, suivi des risques d'incendie et de la question de l'elimination 
(tableau 3-15). 
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TABLEAU 3·15 
Les problemes poses par les arbres naturels 

Probleme Moyenne Nombre de ceux qui ont 
1 = AuenD probleme affirme qu'iI s'agit d'un 

5 = Probleme serieux grave probleme 
(n = 6) 

Prix 4,5/5 3 
Risques d'incendie 3,8/5 2 
Elimination difficile 3,8/5 2 
Chute prematuree des 
aiguilles 3,8/5 1 
Branches manquantes 2,5/5 1 
Forme peu satisfaisante 
apres installation 2,5/5 -
Trone tordu 2,5/5 -
Couleur mediocre 1,5/5 -

Nota: Ce tableau est fond~ sur six (6) r~ponses. 

Les problemes environnementaux 

Tous les participants se sont inquieres des effets environnementaux de I'utilisation d'arbres 
naturels: 

• L'un d'eux estimait que cette coutume etait «d'une indecence grossiere»; 

• un autre n'appreciait pas que I'on coupe de grands arbres pour en prelever 
la partie superieure; 

• deux participants ont mentionne que leurs enfants les dissuadaient d'utiliser 
des arbres naturels; 

Je refuse tout simplement de couper un arbre rien que pour 
Ie regarder pendant deux semaines, et Ie jeter ensuite. Je 
regrette, cela n' a absolument pas de sens pour moi, pas du 
tout. 

Un participant aimerait savoir ce que l' on fait de tous les arbres invendus apres Noel. 
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Les problemes poses par Ies arbres artificieis 

On n' a attribue a aucun des problemes enumeres sur Ie questionnaire une cote sup6rieure 
ala moyenne (tableau 3-16). A part Ies difficul16s qu'ils avaient eprouvees en assemblant 
leur arbre, les participants n 'avaient pas grand-chose a dire a ce sujet. 

TABLEAU 3-16 
Problemes poses par les arbres artificiels 

Probleme Moyenne Nombre de ceux qui ont 
1 = Pas du tout affirme qu'iI n'y a aucun 

5 = Probleme serieux probleme (n = 6) 

Difficile a monter 3,0/5 1 
A I'air artificiel 2,8/5 -
Entreposage 2,3/5 2 
Prix 2,2/5 1 
Pieces manquantes ou 
cassees 2,0/5 2 
Couleur mediocre 1,7/5 4 
lJsure prematuree 1,515 4 

II est clair que Ies utilisateurs d'arbres artificiels y sont attaches. Le fait que les aiguilles 
ne tombent pas et leur cont sont consideres comme une caracteristique tres importante. 
On note que certains participants n'accordent pas d'importance au prix puisqu'ils disent 
qu'ils ont paye leur arbre plus de 100 dollars. . 

Preferences a I' egard des arbres 

On a montre aux participants les trois photographies d'arbres naturels, et on leur a 
demande Iequel ils aimeraient acheter (a supposer qu'ils desirent un arbre naturel). 

• Quatre des six participants ont choisi Ie sapin; 

• Ie pin ecossais et I' epinette ont e16 choisis chacun par un seul participant. 

Tous Ies participants croyaient que Ie pin ecossais serait I'arbre Ie plus conteux. Si ce 
groupe a prefere Ies sapins (contrairement aux utilisateurs d'arbres naturels qui pref'erent 
Ie pin ecossais) c'est que les arbres artificiels ressemblent generalement a des sapins. 
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Les principaux avantages des arbres artificiels 

Voici certaines des raisons qui justifient Ie choix d'un arbre artificiel : 

• Commodit6; 

• securit6; 

• moins de risques d'incendie; 

• les arbres naturels sont interdits dans certains types de residences; 

• choix qui respecte l' environnement; 

• on peut installer I'arbre plus tot et l'enlever plus tard qu'un arbre naturel; 

Pour moi, l' arbre est un symbole. II symbolise Noel et qu'il 
soit reel ou non ne fait pas de difference. Je pourrais 
probablement accrocher des ornements sur un cone et ce 
serait toujours Ie symbole d'un arbre. Nous sommes 
pratiquement rendus au point qu'il y a une symbolique de 
l' arbre, c' est pourquoi un arbre artificiel convient 
paifaitement ala plupart d' entre nous. II symbolise l' arbre, 
mais il ne doit pas necessairement en etre un. 

Dans l'ensemble, les utilisateurs d'arbres artificiels sont persuades qu'un arbre naturel 
constitue un risque d' incendie, ce qui est probablement Ie cas des utilisateurs d' arbres 
naturels. En fait, une bonne part des anciens arbres artificiels presentent des risques 
d'incendie. II s'agit Ia d'un inconvenient majeur sur Ie plan de la perception auquel il faut 
remedier. 

De plus, les utilisateurs de ce groupe croyaient tous que Ie fait de couper un arbre est 
systematiquement mauvais pour l'environnement Certains admettent (dans tous les 
groupes, et pas seulement dans celui des utilisateurs d' arbres artificiels) que les arbres 
produits dans des fermes forestieres sont une ressource renouvelable. Le fait que tant de 
dommages ecologiques soient associes a Ia destruction des arbres (par ex. Ia foret 
pluvicile) incite beaucoup de personnes a douter que I'arboriculture puisse etre benefique 
aI' environnement 
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3.14 Previsions de la demande d'arbres de Noel 

Le tableau 3-17 montre des previsions de la croissance demographique a Winnipeg 
jusqu' en l' an 2011. On s' attend en general a ce que la population du Manitoba s' accroisse· 
lentement Cette croissance aurait principalement deux causes. Premierement, on releve 
actuellement une recrudescence du nombre de hehes puisque les femmes qui sont au debut 
de leur trentaine mettent au monde des enfants. Deuxiemement, il y aura de plus en plus 
d'immigrants au cours des dix prochaines annees par suite d'une politique d'immigration 
plus genereuse. Si la majorit6 de ces personnes arriveront de pays qui ne font pas partie 
de la chretiente. un certain nombre d' entre elles adopteront certaines coutumes en ce qui 
a trait aux fetes. On prevoit que la fete de Noel aura un certain succes parmi les 
nouveaux Canadiens. 

Annee Scenario 1 
(cas Ie plus 
probable) 

1971 535233 

1976 560 874 

1981 564 473 

1986 594551 

1991 625000 

1996p 656582 

2001p 690 889 

2006p 718500 

2011p 736460 

TABLEAU 3·17 
Previsions demographiques 

(a Winnipeg) 

Pourcentage de Scenario 2 
changement 

535233 

6.67 560 874 

0,64 564 473 

5,33 594551 

2,50 625000 

5.00 656725 

5,00 693981 

4,05 728555 

2,50 757907 

Source : Pr~isions de Prairie Research Associates, printemps 1992. 

Pourcentage de 
changement 

6,67 

0,64 

5,33 

2,50 

5,00 

5,64 

5.05 

3,98 

La popUlation de Manitoba devrait s' accroitre moins rapidement que celle de Winnipeg. 
ce qui reflete la migration continue des regions rurales vers les regions urbaines. Dans 
rensemble, a supposer que eet accroissement soit de 1 pour cent par an de 1992 a 2011. 
la population du Manitoba devrait passer de son niveau actuel en 1992 (qui est de 
1 050000 habitants) a 1 260 000 personnes en ran 2011. Le nombre de menages 
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passerait donc de 400 000 (son effectif actuel) a environ 500 000. A supposer que la 
proportion des menages qui achetent des arbres n'augmente pas, la demande qui se chiffre 
actuellement a 130 000 arbres (34 % par 400 000 menages) atteindra 170 000 arbres d'ici 
2011. A Winnipeg, la demande passera de 84 000 arbres en 1992 a environ 100 000 en 
2011. 

Les tendances a la baisse de ces estimations seront attribuables au nombre plus important 
de personnes agees qui seront attirees par des arbres artificiels ou qui n' en acheteront pas. 
La proportion de la population du Manitoba qui depasse 65 ans augmentera fortement 
apres I' an 2000 et les ventes de 170 000 arbres prevues en 2011 devraient etre considerees 
comme proches de la limite superieure. n est possible que Ie nombre exact d' arbres 
vendus soit plutOt de l'ordre de 150000 en 2011. 

A court terme (au cours des cinq prochaines annees), on peut raisonnablement s'attendre 
a ce que la demande d'arbres continue a progresser lentement a condition que l'industrie 
releve un certain nombre de defis d'une importance vitale qui seront decrits plus tard dans 
ce rapport. 

3.15 Recapitulation 

La demande d'arbres de Noel naturels demeure soutenue, mais les arbres artificiels ont fait 
une forte incursion au Manitoba et cette percee serait plus importante que dans d'autres 
regions. Les cultivateurs et les detaillants d' arbres naturels doivent se preoccuper tout 
particulierement des points suivants ; 

• La promotion de la qualitcS afin que ces produits soient bien acceptcSs des 
consommateurs; 

• admettre qu'il existe un marche important pour l'arbre de 15 $, ce qui 
soumettra les arboriculteurs et detaillants, sauf les meilleurs, a des pressions 
considerables; 

• les consommateurs savent ce qu'ils veulent, meme s'ils ne connaissent pas 
tres bien les differentes especes; 

• une demande stable et progressant lentement au cours des prochaines 
annees, suivie d'un flechissement du marche apres I'an 2000; 

• I'importance des creneaux, y compris les arbres speciaux et exotiques, pour 
lesquels il faudra payer un supplement, et Ie fait qu 'un grand nombre de 
consommateurs s'habitueront a la formule d'exploitation «choisir et couper 
soi-meme», qui constitue une experience enrlchissante susceptible de 
s'integrer a la tradition familiale de Noel. 
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4.0 L'OFFRE D'ARBRES DE NOEL AU MANITOBA 

4.1 Aper~u 

Ce chapitre presente les resultats d 'un sondage aupres des arboriculteurs et des detaillants. 
Ce sondage avait pour but de recueillir des renseignements sur les types d'arbres que ron 
cultive et les projets de plantation au cours des prochaines annees. Tout porte a croire que 
les arboriculteurs du Manitoba plantent actuellement un nombre important d'arbres en 
prevision de I' avenir et que les prix risquent de baisser encore plus. 

La base de sondage et la methode 

La base de sondage est l'aspect Ie plus important d'une enquete. Comme il n'existe pas 
de liste complete des arboriculteurs, nous en avons elabore une a partir des sources 
suivantes: 

• La liste des membres de la Christmas Tree Growers Association. 

• Des listes d'acheteurs de plants dans les pepinieres du Manitoba pendant 
les dix demieres annees ont ete informatisees et traitees pour relever Ie 
nom de leurs clients habituels. Beaucoup de ces noms figuraient sur les 
listes de la Christmas Tree Growers Association. 

Sur 228 questionnaires, nous avons r~u en tout 53 reponses valides. Nous avons ensuite 
appele tous Ies repondants et 69 environ ont ete retires de l'echantillon parce qu'ils ne se 
trouvaient pas a I'adresse indiquee ou qu'ils avaient quitte l'industrie. Etant donne qu'une 
bonne part de ceux qui fais~ent partie de la base de sondage sont devenus inactifs et que 
nous y avions deliberement incorpore tous ceux qui etaient susceptibles de cultiver ou de 
vendre des arbres, Ie taux definitif de reponse est de 33 pour cent, (53/159) ce qu'on peut 
considerer comme un bon resultat, etant donne la nature de cette etude. Nous prevenons 
neanmoins Ie lecteur que les resultats present6s dans ce chapitre ne concement que les 
repondants et non l'ensemble de l'industrie. Nous ne possedons pas de renseignements 
permettant d'eliminer les biais inherents au choix de l'echantillon ou Ies non-reponses. 

Le questionnaire 

Le questionnaire (voir l' annexe C) a et6 elabore en etroite collaboration avec la Christmas 
Tree Growers Association. Les commentaires de M. Bill Middlebro du ministere des 
Ressources naturelles nous ont egalement ete tres utiles. II s'agit d'un questionnaire 
detaille destine a recueillir toute une serie de renseignements. Les resultats sont present6s 
sous forme de valeurs agregees pour preserver l' anonymat des repondants et faire ressortir 
les tendances generales. 
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Les principales conclusions 

En resume les principaux resultats du sondage sont les suivants : 

• Sur les 53 repondants, 48 ont indique qu'ils avaient fait pousser ou recolte 
des arbres au cours des cinq dernieres annees. 

• Cinq sur cinquante-trois n'ont indique que des activites de vente (pas de 
culture ou de recolte) au cours des cinq dernieres annees. 

• A part les arbres de Noel, 18 ont mentionne d'autres cultures vegetales. 
Au total, la superficie moyenne cultivee etait de 83 acres, et la mediane se 
situait a 40 acres. Le quart des repondants cultivait 15 acres ou moins, et 
10 pour cent seulement plus de 300 acres. L'industrie est manifestement 
dominee par des cultivateurs amateurs. 

• En 1991, environ 69000 arbres de semis ont ete plantes par les repondants 
au Manitoba. 

• Environ 20 000 arbres etaient prets a recolter dans Ie groupe des 
repondants et ceux-ci ont indique que 5 600 en tout avaient reellement ete 
coupes. Dans I 'ensemble, les repondants ont l'intention d'en planter 
davantage au cours des cinq prochaines annees en insistant davantage sur 
I' epinette du Colorado et Ie pin blanc, cependant les deux tiers ont 
l'intention de planter Ie meme nombre d'arbres en 1992 qu'en 1991. 

• Les repondants ont indique qu'ils avaient vendu directement au public 
environ 5 600 arbres a des prix variant entre 15 et 45 $ selon l'espece, 
principalement a Winnipeg. 

4.2 Activites de plantation, de culture et de recolte 

La plantation 

Les repondants ont affll11lC qu'ils avaient plante plus de 69 000 arbres de semis, 
principalement des pins ecossais, que 36 repondants ont plantes. On a egalement plante 
un certain nombre d'epinettes blanches, de pins blancs et d'epinettes du Colorado. Si un 
repondant n'a pas fait de semis en 1991, c'est qu'il avait l'intention de quitter l'industrie. 

En termes d'arbres cultives, Ie tableau 4-2 montre que 277 000 arbres de semis ont ete 
plantes en tout depuis 1987. En 1991,20 600 arbres etaient arrives a maturite, mais les 
repondants n'en ont coupe que 5 615. A supposer que Ie taux de recolte soit de 75 pour 
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cent et Ie cycle de croissance de huit ans, Ie fait que I' on ait indique que 20 600 arbres 
etaient arrives a maturite en 1991 laisse entendre qu'environ 27 000 arbres de semis ont 
ete plantes en 1984. 

n convient de noter que Ie nombre d' arboriculteurs faisant partie du groupe des repondants 
qui affirment avoir plante des arbres de semis est passe de 15 en 1987 a 42 en 1991. 

TABLEAU 4·1 
Arbres de semis plantes en 1991 

Type Total Nombre Moyenne par 
d 'arboriculteurs arboriculteur 

Pin ecossais 54000 36 1 500 

Epinette blanche 5950 9 661 

Pin blanc 2900 5 580 

Epinette du 2800 6 467 
Colorado 

Pin rouge 1 775 8 222 

Autre 1500 ** ** 
Total 68 925 

•• Renseignements fournis par moins de quatre arboriculteurs dont les noms ont ~~ retir~s pour assurer 
I' anonymat. 



Annee 

Total 

1991 60 825 
1990 59800 
1989 65925 
1988 52350 
1987 38400 

Total 277300 

TABLEAU 4-2 
Plantation 

(1987 - 1991) 

Semis 

n 

37 
31 
30 
26 
19 

65 

Moyenne 

1644 
1929 
2198 
2013 
2021 

Le nombre total d'arbres que I'on cultive ou croissant a l'etat spontane est presente au 
tableau 4-3, tandis que les projets de plantation indiques par les repondants figurent au 
tableau 4-4. 

TABLEAU 4-3 
Arbres cultives ou croissant a I'etat spontane 

selon les indications roumies 

Total des arbres 

Annee Plantation Etat spontane 

Total Total 

1991 243945 11 105 
1990 176800 6050 
1989 150350 6010 
1988 116 150 5510 
1987 81 100 4510 
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TABLEAU 4-4 
Pro jets de plantations suivant I'es.,ece 

Ann& Sapin Epinette Epinette Pin Pin Pin Autre Total 
baumier blanche du blanc rouge kossais 

Colorado 

1992 3250 3150 4000 4500 950 44 225 3000 63075 
1993 3250 1600 4700 8000 45925 2000 65475 
1994 4250 3600 5300 5000 500 43425 2000 62575 
1995 4750 5100 4200 5000 43925 1500 62975 
1996 5250 4600 6800 7000 44 025 1000 68 675 

Le tableau 4-4 montre que les repondants envisagent d'accroitre graduellement leurs 
plantations d'arbres au cours des prochaines annees. II semble que l'on accorde davantage 
d' attention au sapin baumier, a l' epinette du Colorado et au pin blanc. Le pin ecossais 
devrait se maintenir a son niveau actuel. II ne faut pas oublier que, dans Ie groupe des 
repondants, Ie nombre d'arboriculteurs qui ont plante des semis est passe de 15 en 1987 
a 42 en 1991. Si de nouveaux entrants commencent a planter des arbres, on peut 
s'attendre a ce que les plantations depassent ce niveau. Par consequent, les previsions 
figurant au tableau 4-4 sont sous-estimees, a moins que certains arboriculteurs quittent 
I'industrie. 

Previsions de I'offre jUSQu'en I'an 2000 

Nous pouvons evaluer les plantations en 1985 et 1986 par interpolation (5 000 arbres 
cultives ont ete vendus a des grossistes et detaillants manitobains, ce qui sous-entend que 
6 650 arbres de semis ont ete plantes en 1984). L'utilisation d'un taux de recolte 
equivalent a 75 pour cent du nombre d'arbres plantes permet de faire des projections de 
l' offre. On ne tient pas compte de la recolte d' arbres sauvages car on suppose qu' elle se 
maintient a un niveau relativement constant (15 000 arbres par an). Le tableau 4-5 montre 
que, si les plantations se maintiennent a leur niveau actuel, les arboriculteurs manitobains 
pourraient approvisionner 60 pour cent du marche de Winnipeg, et environ 35 pour cent 
du marche du Manitoba d'ici quatre ans. La plupart des arbres cultives ont ete coupes en 
1991, ce qui signifie que I' offre commence as' intensifier dans la province. 



TABLEAU 4-5 
Offre actuelle et projetee d'arbres de Noel manitobains 

Annee 

1984 
1985 
1986 
1987 
1988 
1989 
1990 
1991 
1992 
1993 
1994 
1995 
1996 
1997 
1998 
1999 
2000 

Nombre Offre 
d'arbres possible 
planUs (arbres 

cultives) 

6550e 
17167e 
27784e 
38400 
52350 
65925 
59800 
68825* 5000 
68825* 5000 
68825* 12875f 
68825* 20838f 
68825* 28800f 
68825* 39263f 
68825* 44850f 
68825* 51619f 
68825* 51619f 
68825* 51619f 

e = nombre estimatif 
* = previsions 
f = projection 
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II faut se souvenir que ces calculs ne s' appliquent qu' aux repondants et que les projections 
de I' offre figurant dans Ie tableau 4-5 sous-estiment les veritables possibilit6s 
d' approvisionnement Le· nombre d' arbres reellement fournis pourrait etre inferieur ou 
superieur (ce qui est probable) suivant Ie nombre d' arboriculteurs. 
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Repartition des arbres manitobains 

Les repondants ont vendu en tout 5625 arbres (dont 575 avaient pousse a l'etat spontane). 
La repartition des arbres figure au tableau 4-6'. 

TABLEAU 4-6 
Repartition des arbres manitobains 

Arbres vendus a des grossistes manitobains 

Arbres vendus a des detaillants manitobains 
Arbres que l' on coupe soi-meme 
Autres arbres vendus personnellement 

Total des ventes personnelles d'arbres au 
detail 

Arbres vers Ie Quebec et Ies Maritimes 
Arbres vers I'Ontario 
Arbres vers Ia Saskatchewan 
Arbres vers l' Alberta/la C.-B. 
Arbres vers Ies Etats-U nis 

Total des arbres vendus a l'exterieur du 
Manitoba 
Arbres abimes/invendus 

Total des arbres manitobains vendus en 
1991 

Arbres 

776 

400 
1 289 

300 
1989 

2700 

2700 
160 

5625 

nest interessant de noter que certains arbres coupes au Manitoba ont e16 vendus en 
Ontario. Si ron y ajoute Ies arbres que ron coupe soi-meme, cela represente 70 pour cent 
de la repartition des arbres manitobains. Peu d' arbres ont e16 vendus a des grossistes ou 
detaillants du Manitoba. Ces debouches doivent manifestement se developper pour que 
I' offre projetee d' arbres manitobains soit absorb6e par Ie marche. 

n y a de l~ghes divergences entre les tableaux 4-2 et 4-6 par manque d'unifonni~ entre les reponses aux 
questions. 
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4.4 Les prix 

Les repondants qui vendaient des arbres ont demande des renseignements sur les prix. Le 
tableau 4-8 indique Ie prix des arbres vendus en gros par les repondants, et Ie tableau 4-9 
les prix au detail de divers arbres. 

TABLEAU 4-8 
Prix de gros indiques par les repondants 

Prix moyen 
Type Nombre 

d'arbres Moins de 5,5 a Plus de 7 pi 
5,5 pi 7 pi 

Pin blanc 25 17 $ 

Pin ecossais 3525 10,95 $ 13,98 $ 15,95 $ 

TABLEAU 4-9 
Prix de detail indiques par les repondants 

Prix moyen 

Type Nombre Moins de 5,5 a 7 pi Plus de 7 pi 
d'arbres 5,5 pi 

Pin blanc 477 29,0 $ 32,5 $ 46,0 $ 

Pin ecossais 7 515 21,9 $ 31,6 $ 36,9 $ 

Sapin baUInier 185 30,0 $ 39,3 $ 43,5 $ 

Sapin de Douglas 275 22,5 $ 30,5 $ 40,0 $ 

Epinette blanche 100 30,0 $ 36,0 $ 42,0 $ 

Epinette du 30 37,0 $ 43,0 $ 36,0 $ 
Colorado 

Autre 255 61,0 $ 51,S $ 76,5 $ 
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Ces prix semblent concorder avec les resultats du sondage aupres des detaillants et 
correspondent a peu pres aux prix indiques par les consommateurs, qui figurent au 
chapitre 3. 

Pour presenter un troisieme point de vue sur les prix (Ie premier etant celui des 
consommateurs presen16 au chapitre 3, et Ie deuxieme les resultats du sondage aupres des 
arboriculteurs), nous avons fait Ie tour de quelques detaillants a Winnipeg. Environ 
25 emplacements de vente au detail ont e16 examines trois semaines avant Noel 1991 en 
vue d'evaluer la plage des prix en vigueur a ce moment-lao Le tableau 4-10 montre les 
resultats de cet examen selon I' espece et 1a taille de I' arbre. 

HAUTEUR NOIRE 

<5 10 $ - 15 $ 

5-6 10$-20$ 

7-8 10 $ - 30 $ 

>8 15 $ - 30 $ 

NOMBRE 13 
DE LOTS 

HAUTEUR DOUGLAS 

<5 12 $ - 16 $ 

5-6 15 $ - 24 $ 

7-8 24 $ - 35 $ 

>8 

NOMBRE 9 
DE LOTS 

TABLEAU 4-10 
Survol des prix de detail 

EPINETTE 

BLEUE ECOSSAIS 

20$-30$ 

30 $ - 35 $ 18 $ - 45 $ 

30 $ - 35 $ 29 $ - 45 $ 

40$-80$ 

1 22 

SAPIN 

NOBLE BAUMlER FRASER 

7$-30$ 

25 $ - 35 $ 20 $ - 55 $ 38 $ - 50 $ 

25$-35$ 25 $ - 55 $ 50$-60$ 

40$ 48$-60$ 

2 12 4 

PIN 

BLANC LODGE 
POLE 

30 $ 

32 $ - 45 $ 75 $ 

32 $ - 48 $ 90$ 

50 $ 

11 1 

VANCOUVER BLANC 

25 $ - 35 $ 44$ 

25$-35$ 44$ 

1 1 

Le tableau 4-10 montre la tres grande diversite des prix de vente d'arbres apparemment 
equivalents. On n'a pas calcule la moyenne parce que l'6chantillonnage n'etait pas 
aleatoire. n est evident que I' 6cart entre les prix se maintient parce que les vendeurs 
offrent des produits de differente qualite et que beaucoup de consommateurs trouvent la 
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presence d'un detaillant it proximite tres commode. n est certain que l'emplacement 
geographique dans 1a ville joue egalement un role it cet egard. 

Les produits de Noel connexes 

L'industrie devient de plus en plus complexe et les arboriculteurs sont encourages it 
diversifier leur gamme de produits et de services, notamment aux Etats-Unis. Le tableau 
4-11 montre la plage des activites indiquees par les repondants. 

TABLEAU 4·11 
Ventes d'accessoires de Noel 

Nombre 

Arbres artificiels 75 

Decorations des arbres 4250 

Couronnes naturelles 321 

Couronnes artificielles 212 

Socles 620 

Autre 52 

4.5 Recapitulation 

Dans ce chapitre, nous avons passe en revue les arbres de Noel offerts par les 
arboriculteurs manitobains. II est evident qu 'une forte augmentation des plantations 
ameliorera I' offre au cours des prochaines annees. A cause de la stabilite de la demande, 
de l'offre accrue en provenance des Etats-Unis, et de la concurrence des prix exercee par 
les magasins it succursales et d'autres detaillants de masse, les arboriculteurs seront soumis 
it des pressions plus fortes en matiere de prix. Des creneaux comme les operations 
«choisir et couper soi-meme» semblent viables, mais cela obligera les cultivateurs it offrir 
des services it valeur ajoutee pour que l'experience de couper un arbre soi-meme devienne 
une tradition interessante pour 1a plupart des familles. 
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5.0 LA PRODUCTION ET LA VENTE AU DETAIL DES ARB RES DE NOEL 

5.1 Aper~u de la production et de la commercialisation des arbres de Noel 

Panni tous les rapports qui ont ete publies sur l'industrie des arbres de Noel, c'est la 
documentation sur la production des arbres de Noel qui est de loin la plus vaste. Elle 
couvre pratiquement tous les aspects de la production depuis l'endroit ou 1'0n peut se 
procurer des semis et la terre qui convient Ie mieux jusqu'3o la maniere et Ie moment de 
tailler les arbres. n nous est impossible de recapituler cette documentation dans un 
rapport aussi succinct. C'est pourquoi ce chapitre presente une tres breve introduction a 
la production, y compris les couts et la vente au detail des arbres de Noel. On y passe 
egalement en revue certaines initiatives recentes en matiere de commercialisation de ces 
arbres, etant donne qu'il s'agit 130 du but ultime de la production. 

5.2 La production des arbres de Noel • Aper~u 

Selon Chapman et Wray (1985), Ie genre de terrain qui convient Ie mieux aux semis est 
une surface legerement vallonnee et bien drainee avec un leger couvert vegetal. Ces 
auteurs relevent que la fertilite du sol n' est presque jamais un facteur limitatif en ce qui 
a trait a la production d'arbres de Noel, etant donne que ces arbres poussent dans un sol 
pratiquement impropre a d'autres formes de vegetation. ns indiquent que les terres basses 
et humides ne conviennent generalement pas a la culture d'arbres de Noel, tout comme 
les terres recouvertes d'une quantite de broussailles. 

Les plantations se font habituellement de fa~on cyclique afin d'assurer un apport regulier 
d'arbres marchands apres Ie cycle d'origine. On peut planter au printemps ou a 
l' automne, mais Ie printemps est generalement preferable parce que Ie taux de survie est 
plus important. On plante a la main ou a la machine, selon l'importance de l'exploitation. 
Les plants sont espaces suivant Ie nombre et la taille des arbres que I' on desire faire 
pousser sur la parcelle de terre en question, et de maniere a ce que I' arbre qui se 
developpe soit constamment expose a la lumiere du soleil. 

Le cycle de croissance peut varier de cinq a six ans au minimum jusqu'3o douze a quinze 
ans suivant Ie climat, Ie type de terre et 1a taille desiree. On desherbe Ie terrain autour 
des plants au moins jusqu'3o la troisieme annee de croissance (suivant la taille), puis on 
enleve les broussailles autour de l'arbre selon les besoins pour assurer une forme 
symetrique. La taille des arbres commence habituellement la quatrieme annee et 
s'effectue chaque annee jusqu'3o la recolte. On peut egalement les proteger par des 
pulverisations d'insecticides ou de pesticides. 

La recolte s'effectue normalement de la fin octobre au debut decembre suivant l'ampleur 
et la portee de l' operation et la distance entre la ferme et Ie marche. Une fois coupes, les 
arbres sont habituellement secoues ou peignes pour enlever les aiguilles mortes. On peut 
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alors teindre I' arbre ou y appliquer un produit hydrofuge. Les arbres sont en suite mis en 
balles, botteles, et expedies au marche. 

5.3 Synthese des etudes sur les couts de production 

Apercu 

Plusieurs etudes ont releve les principaux frais lies a la production des arbres de Noel. 
Les estimations des couts figurant dans ces etudes varient suivant Ie cycle de production, 
I' espece et les methodes de gestion. nest donc difficile de se faire une idee precise des 
couts de production dans l'industrie et de les rattacher au contexte manitobain. Nous 
avons recapitule ces etudes pour donner une idee generale de la plage des couts inherents 
a la production d' arbres de Noel. Les tableaux et les couts qui figurent plus loin sont 
presentes a titre indicatif et sont tres generaux. Pour les appliquer a des cas particuliers, 
il faut se souvenir que des postes comme Ie cout du terrain et la preparation du sol sont 
extremement variables. Ces tableaux presentent les resultats d'un certain nombre d'etudes 
sur les couts de production des arbres de Noel naturels suivant toutes sortes de methodes 
de gestion et pour des especes differentes. Lorsqu' on disposait de renseignements 
suffisants, les chiffres indiques ont ete modifies de maniere as' appliquer a la production 
d' arbres de Noel au Manitoba. En outre, tous les chiffres sur les couts ont ete ajustes en 
fonction d'un taux d'inflation de 4 pour cent et du taux de change entre Ie dollar canadien 
et americain au cours des dernieres annees pour les ramener en dollars canadiens de 1992. 

Hypotheses 

Les renseignements sur les couts enumeres ci-dessous correspondent a une exploitation de 
type vente en gros. Les arboriculteurs dont l' exploitation est du genre «choisir et couper 
soi-meme» ou qui pratiquent d'autres activites de vente au detail trouveront que leurs 
couts de production sont un peu plus eleves apres y avoir incorpore ces frais 
supplementaires. nest egalement a noter que les taux de rentabilite indiques ci-dessous 
ne seront pas les memes pour ces arboriculteurs etant donne que la marge beneficiaire de 
l'arboriculteur-detaillant devrait etre plus elevee que celIe de l'arboriculteur-grossiste. 

Selon Walkowiak et Howard (1986), Ie cout de production comporte six grands elements : 

• Ie cout du stock; 

• les methodes de gestion; 

• Ie cout du terrain, y compris la preparation du sol et Ie nettoyage apres la 
recolte; 
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• les techniques de culture (y compris la fertilisation, la lutte antiparasitaire, 
l'irrigation, etc.); 

• la longueur du cycle; 

• la main-d'oeuvre; et 

• les taxes et les impots. 

Dans d'autres etudes, on y a incorpore Ie coOt d'opportunite de l'utilisation de ressources 
pour la production des arbres de Noel plutot que d'ajouter d'autres methodes a la liste. 

Le cout du stock de reproduction depend du type de plantation, et se subdivise en semis 
et en transplants. Les semis sont de jeunes arbres que l'on n'a pas retire des planches de 
semis ou ils ont germe. Les transplants ou plan tons sont des plants qui ont ete retires de 
leur planche de semis et repiques ailleurs dans la pepiniere. Les plan tons sont 
generalement plus avances, plus gros et plus chers que les semis. Une innovation en 
matiere de plantation est l'introduction de plants en pots. II s' agit d' arbres qui ont ete 
plantes dans des conteneurs separes en papier et en tourbe. Ces conteneurs sont mis 
directement en terre sans perturber Ie systeme radiculaire du planton. Les arbres en pots 
sont plus coOteux que les plantons, qui coOtent a leur tour plus cher que les arbres de 
semis. Le coOt du stock varie egalement suivant l'age du plant, les arbres plus avances 
etant plus chers. Les arbres a planter se vendent generalement par mille. Leur prix 
devrait varier entre 0,12 $ et 0,50 $l'arbre, suivant la nature du stock. Chapman et Wray 
(1985) presentent Ie tableau suivant (qui a ete ajuste en dollars canadiens de 1992) pour 
donner une indication du coOt approximatif du stock : 

TABLEAU 5-1 
Plage des prix du stock de reproduction 

(Chapman et Wray, 1985) 

Semis (prix par mille) 

2-0 80 $ - 160 $ 

3-0 90 $ - 185 $ 

Transplants 

2-1 300 $ - 560 $ 

2-2 590 $ - 720 $ 
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Les chiffres presentes pour chaque categorie donnent une indication de l'age de l'arbre. 
Le premier chiffre indique Ie nombre d'annees dans la planche de semis et Ie second, Ie 
nombre d'annees dans la planche de transplants. On notera que dans Ie tableau de 
Chapman et Wray, la plage des couts des plants est tres large. EIle comprend un certain 
nombre de facteurs, y compris I' espece d' arbre et les frais de transport du stock de la 
p6piniere a l'exploitation forestiere. De plus, Ie taux d'inflation, qui a ete fixe a 4 pour 
cent, peut etre legerement sous-estime, mais cela devrait permettre aux arboriculteurs a 
se faire une idee assez precise de la plage des couts du stock de reproduction. 

Les m~thodes de gestion s'entendent du temps passe a «gerer» la production d'arbres de 
Noel et de l'intensite de cette production. Selon Hart et Lindsey (1984), la production 
des arbres de Noel exige une gestion plus poussee que les autres formes d'exploitation 
forestiere. Walkowiak et Howard (1986) distinguent deux types d'intensites de gestion 
et relevent que chacune d' elles a un effet different sur Ie cout global et la rentabilite de 
cette forme d' exploitation. lls definissent l' «arboriculteur intensif» comme celui qui 
exploite une plantation d'arbres de Noel a plein temps ou pratiquement a plein temps. Les 
arboriculteurs intensifs ont plus fortement tendance a utiliser des arbres en pots ou des 
plantons, leur exploitation est mecanisee et ils ont generalement I 'habitude de traiter leurs 
arbres de Noel avec des engrais et des produits appliquees par pulverisation. Walkowiak 
et Howard remarquent que les methodes intensives de gestion sont plus couteuses, mais 
que Ie rendement obtenu est generalement plus eleve. L'arboriculteur «classique» est celui 
qui ne produit pas d'arbres de Noel a plein temps, mais pour completer ses autres sources 
de revenus. 

Les frais de gestion sont generalement definis dans les etudes sur les couts comme les 
frais lies ala gestion directe d'une ferme (planification, supervision de la main-d'oeuvre, 
etc.) ou a la commercialisation et a la vente des produits recoltes. Selon diverses etudes, 
les frais de gestion d'un arboriculteur «classique» se situeraient entre 35 $ et 250 $ par 
acre d'arbres. Les fortes fluctuations des frais de gestion decoulent directement de la 
nature de la production des arbres de Noel, qui est en soi ext:remement variable d'une 
region a l'autre et d'un arboriculteur a I'autre. Ceux-ci peuvent esp6rer abaisser leurs frais 
de gestion en creant un reseau de vente et en realisant un cycle complet d' arbres de Noel 
des Ie debut. Hart et Lindsey relevent que les frais de gestion des fermes forestieres bien 
etablies sont beaucoup plus bas et precisent que ces frais baissent apres la p6riode de 
demarrage. 

Les couts du terrain comprennent non seulement Ie prix d'achat du terrain, mais aussi 
les frais de preparation du sol qui varient suivant la nature du terrain proprement dit, 
cependant, des etudes revelent que la production d'arbres de Noel convient Ie mieux a des 
terres qui ne se pretent habituellement pas bien a d'autres formes de culture. Si ces frais 
varient, ce n' est pas uniquement a cause de la qualite de la terre, mais aussi de son 
emplacement et de son accessibilite. La plupart des etudes sur les couts considerent que 
les frais de location d'un terrain analogue donnent une idee approximative du veritable 
cout des terres utilisees pour la production d'arbres de Noel. Dans certains cas, ce cout 
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a ete etabli en multipliant une valeur estimative par Ie taux d'interet a long terme des prets 
forestiers. Ces methodes ont abouti a des valeurs uniformes, et elles etablissent Ie cout 
moyen d'une terre a environ 70 a 120 $ l'acre par an, ce qui represente les frais de 
location prevus par un arboriculteur, ou Ie cout de possession de la terre pendant une 
periode d'un an. Les agriculteurs peuvent prevoir que les couts du terrain representeront 
de 6 pour cent a 18 pour cent de l'ensemble des frais d'exploitation. 

Le coot de preparation du sol varie suivant l' emplacement. Les frais lies au sol 
comprennent generalement Ie defrichement au besoin, Ie fauchage ou l'emploi 
d'herbicides pour detruire la vegetation indesirable, et l'application d'engrais ou de chaux 
en cas de necessite pour que Ie sol se prete bien a la production d'arbres de Noel. Selon 
diverses estimations, la preparation du sol couterait de 120 $ a 300 $ l'acre suivant Ie 
degre de preparation necessaire. 

Les methodes de culture s' entendent de la maniere de faire pousser les arbres de Noel 
et comprennent les frais de fertilisation, d'irrigation, de lutte antiparasitaire, et ainsi de 
suite. L' elagage et I' entretien en general, comme Ie fauchage, peuvent egalement entrer 
dans cette categorie. Ces frais varient enormement suivant l'intensite de la production et 
l'importance de la plantation. Pour la plupart des arboriculteurs manitobains, la 
fertilisation ne devrait pas etre necessaire ou ne devrait representer qu 'une depense peu 
importante. Toutes les etudes indiquent qu'il faut s'attendre a ce que les herbicides et les 
pesticides chimiques constituent de fortes depenses, puisqu 'elles varieraient de 90 $ a 
250 $ I' acre par an suivant l' annee du cycle. On tient egalement compte de formes non 
chimiques de desherbage (comme Ie fauchage), bien que ces depenses soient frequemment 
comprises dans l'entretien general. Comme les frais d'elagage sont intimement lies aux 
couts de main-d'oeuvre, cette question sera traitee un peu plus loin. 

La longueur du cycle influe sur les couts de deux manieres. Premierement, les couts de 
possession du stock augmentent en fonction de la longueur du cycle. Deuxiemement, plus 
Ie cycle est long, plus l' elagage, la pulverisation de pesticides et Ie desherbage sont 
frequents. Les methodes de culture servant a raccourcir Ie cycle devraient donc abaisser 
Ie cout global. Walkowiak et Howard (1986) notent que l'emploi d'arbres en pots ou de 
plantons raccourcit Ie cycle d'environ deux ans dans les exploitations d'arbres de Noel de 
la Nouvelle-Angleterre. Ils indiquent egalement que la fertilisation a contribue a diminuer 
la longueur du cycle. 

Walkowiak et Howard (1986) font remarquer que la main-d'oeuvre est un cout de 
production important, qui est fortement sous-estime par les arboriculteurs debutants. Bien 
que les couts de main-d'oeuvre soient generalement proportionnels au degre de 
mecanisation, certaines activites (notamment planter, taiIler, et couper) exigent toujours 
une main-d'oeuvre intensive. Une etude realisee en 1980 par Laimer et Dupra a revele 
qu'il faut au moins douze journees de dix heures pour s'occuper d'un acre d'arbres de 
Noel pendant un an. Le manuel des cultivateurs d'arbres de Noel de la Saskatchewan 
indique que ce chiffre serait plutOt de I' ordre de quinze journees de dix heures par an, 
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recolte comprise. Ces frais de main-d'oeuvre s' ajoutent au temps necessaire a la gestion. 
Comme nous l'avons deja mentionne, planter, tailler, et couper sont les elements de la 
production des arbres de Noel qui demandent Ie plus de main-d'oeuvre. Les frais de 
plantation devraient etre fonction du nombre d'arbres que l'on plante, et pourtant la 
plupart des etudes indiquent qu'il faut jusqu'a deux joumees de dix heures pour planter 
1 ()()() arbres a la main. Planter a la machine demande moins de temps (et de main
d'oeuvre), mais il faut utiliser une planteuse. Walkowiak et Howard (1986) font 
remarquer que des elagueurs experimentes peuvent tailler de 200 a 800 arbres en dix 
heures, mais que la qualite de I'elagage chute considerablement lorsque ce taux depasse 
400 arbres par jour. L'elagage demande donc de deux a trois jours-personnes par acre 
d'arbres plantes. TI faut habituellement de cinq a dix jours-personnes par acre pour la 
recolte, suivant l'ampleur des activites de teinture, de mise en balles, etc. Les frais de 
main-d' oeuvre devraient donc etre eleves. Leefers et Witter (1988) notent que les frais 
de bucheronnage devraient representer entre 13 et 24 pour cent du total des frais. Tous 
les couts de main-d'oeuvre seraient fonction du taux des salaires au moment de 
I' operation. 

Les frais fiscaux comprennent les impots personnels sur Ie revenu, les taxes foncieres, les 
taxes sur Ie carburant et d' autres impots indirects. Dans la plupart des cas, ces impots et 
taxes doivent etre repartis au prorata de la production des arbres de Noel pour determiner 
avec precision les couts des arbres de Noel, qui varient selon la region et la taille de 
I' exploitation. 

Les tableaux de l' annexe E donnent une indication de la variabilite des couts de 
production et du taux de rentabilite de la production d' arbres de Noel. Ces tableaux sont 
extraits des diverses sources utilisees pour reaIiser cette synthese. TIs sont presentes dans 
cette etude pour donner au lecteur Ie plus de renseignements possibles sur Ie cout de 
production des arbres de Noel en Amerique du Nord. Ces tableaux ont tous ete revises 
en fonction de l'inflation et du taux de change entre Ie Canada et les Etats-Unis. La 
source accompagne Ie titre de chaque tableau. Bien que chaque tableau represente une 
region differente, on peut voir que ces couts de production sont relativement uniformes 
dans toute I' Amerique du Nord. 

5.4 La commercialisation des arbres de Noel 

Les arboriculteurs sont payes pour vendre des arbres de Noel. et non pour les faire 
pousser. Ce concept est devenu de plus en plus important a mesure que l'industrie se 
developpait. En raison de la faible croissance de la demande que I' on anticipe et des 
problemes existants de surproduction, les producteurs d'arbres de Noel commencent a faire 
appel a des techniques de marketing plus novatrices et deviennent plus audacieux dans 
leurs efforts de commercialisation. Dans cette section, nous passerons en revue les 
tendances actuelles en matiere de commercialisation des arbres de Noel et presenterons 
les resultats des entretiens avec les grossistes et les detaillants. 
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Choisir et couper soi-meme 

Comme cette technique a deja ete trait6e a la section 2.2, nous nous contenterons de la 
mentionner. «Choisir et couper» constitue peut etre la nouveaute en matiere de 
commercialisation des arbres de Noel qui donne les meilleurs resultats. L'accroissement 
de la part du marche attribuable a ceux qui pratiquent ce type de vente donne une 
indication de son succes. 

La recherche demographigue 

La NCT A a lance sa campagne de marketing des arbres naturels en 1988 afin de 
promouvoir la consommation d'arbres de Noel naturels. Dans Ie cadre de cette campagne, 
on a fait appel a une activite importante qui consiste a utiliser des donnees 
demograpbiques pour analyser et prevoir les tendances du marche. La Ncr A a charge 
Gallup de realiser un sondage national sur la population americaine afin d' evaluer la 
consommation d'arbres de Noel et de se faire une certaine idee des conditions existantes 
du marche. Les resultats de cette etude demographique ont ensuite ete utilises pour axer 
les campagnes de publicite et de marketing sur les consommateurs d'arbres eventuels. On 
a recommence cette experience a plus petite echelle pour un certain nombre d'associations 
d'arboriculteurs. (Voir, par exemple : Anaka, 1990; Winsor, 1990; Hildebrandt, 1991.) 
Dans tout Ie pays, les arboriculteurs ont commence a utiliser cette recherche pour 
connaitre les preferences des consommateurs afin de mieux satisfaire la demande. 

Les arboriculteurs/detaillants 

La Ncr A note que les arboriculteurs s'interessent davantage a la vente au detail et que 
les detaillants d'arbres de Noel independants disparaissent [Nanney, 1991], de sorte que 
les arboriculteurs sont de plus en plus au courant de la situation du marche de detail, et 
ont commence a orienter leur production vers ce marche. Un aboutissement notable de 
l'interet qu'ils portent a la vente au detail est l'initiative «choisir et couper soi-meme», 
mais on releve d'autres resultats importants. Premierement, les arboriculteurs deviennent 
plus conscients de l'importance de la publicite et de la necessite de cibler des clients 
eventuels. Deuxiemement, ils prennent davantage leurs responsabilites et veillent a ce que 
les arbres qu'ils expedient sur Ie marche soient de qualite superieure. Enfm, ils 
connaissent mieux Ie produit et sont en mesure de donner plus de renseignements aux 
consommateurs. 
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La plupart des detaillants ont indique que les arbres de Noel du Manitoba ne les 
satisfaisaient pas pleinement et l'un d'entre eux a precise que Ie seul lot d'arbres 
manitobains qu'il ait jamais achete etait infeste de plusieurs sortes d'insectes nuisibles. 
n a egalement fait remarquer que certains des arbres etaient malades. 

La plupart des detaillants et des grossistes etaient egalement d'avis que les arbres 
manitobains interessaient generalement moins les consommateurs parce qu'ils n 'etaient pas 
tailles correctement ou parce qu'ils etaient moins touffus que les arbres import6s. L'un 
d' entre eux a indique que Ie stock du Manitoba se decolorait au cours de la saison. n 
pensait que I' on pourrait remedier a ce probleme en teintant ou en colorant les arbres 
manitobains, mais il ne connaissait pas d'arboriculteurs qui utilisent cette methode. Un 
seul detaillant a fait mention d'un arboriculteur manitobain qui teintait ses arbres. 

nest interessant de noter que Ie seul detaillant qui ait vendu a la fois des arbres 
manitobains et des arbres import6s au cours de la saison precedente a indique que les 
arbres manitobains se comparaient favorablement aux importations en termes de qualite 
et de gouts des consommateurs, tout en indiquant que les arbres manitobains n' etaient pas 
de la meme es¢Ce que ses importations, il a reconnu qu' on ne pouvait tout simplement 
pas cultiver au Manitoba les es¢Ces plus exotiques qu'il importait. En passant sa 
commande pour les retes, il avait tenu compte de ce que les fournisseurs manitobains 
pouvaient lui livrer, et fait son choix en consequence. La conclusion a tirer de l'interview 
avec ce detaillant est la suivante : il se peut qu'il ait eu affaire a un arboriculteur 
manitobain particulierement consciencieux et qu'il ait par consequent ete mieux traite que 
les autres detaillants, ou que ces demiers aient re~u un si mauvais service anterieurement 
qu'ils ne veulent plus d'arbres cultives au Manitoba. 

Les especes d' arbres offertes par les detaillants semblent dependre du marche-cible. Les 
detaillants qui se sont definis comme des commer~ants de creneaux se sp6cialisaient dans 
des arbres cultives haut-de-gamme comme les sapins Fraser et nobles ou Ie pin blanc. Ces 
detaillants ne vendaient que des arbres de qualite superieure selon les normes americaines. 
D'autres offraient des especes moins exotiques, allant du pin ecossais aux sapins baumier 
et de Douglas.11 n est a noter qu'aucun des detaillants interroges ne vendait d'epinettes. 
L'un d'eux a indique que la plupart des epinettes qu'il avait vu sur Ie marche etaient du 
type «epinettes de recuperation», ce qui signifie que ces arbres avaient ete preleves ala 
cime des arbres et qu'ils constituaient par consequent un sous-produit de l'industrie 
forestiere et non un veritable produit marchand. La plupart des detaillants ont indique que 
c'etait la demande des consommateurs qui les avait incites a vendre une espece 
particuliere, et qu'ils etaient motives par ce qu'ils avaient vu precedemment sur Ie marche. 
Plusieurs de ceux qui se sp6cialisaient dans les arbres «haut-de-gamme» ont fait remarque 
qu'ils avaient constate que c'etait Ie seul marche rentable. Certains ont indique que la 

D'une fa~on g~n~ale, tous les d~tail1ants interview~s offraient des arbres dont Ie prix se situait en haut de 
I'a;helle. Cette situation est previsible jusqu'l un certain point, ~tant donn~ que les ~llants co~s ~taient 
des ¢ialistes du jardinage qui n' offraient pratiquement que des articles codteux et de haute quali~. 
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concurrence exercee par des detaillants «8 la sauvette» avait detroit leur clientele d'arbres 
de moyenne qualite et qu'ils avaient opt6 pour la plage superieure du marche pour 
demeurer dans l'industrie. TI est possible que Ie nombre important d'arbres import6s sur 
Ie marche manitobain soit en partie imputable 8 ce facteur. 

Beaucoup de detaillants croyaient que les consommateurs etaient plus avertis en ce qui 
concerne la qualit6 et les especes. Ds ignoraient s'il s'agissait 18 d'un indice d'une 
connaissance plus approfondie des especes, ou d'un sous-produit de l'utilisation croissante 
d' arbres cultives de meilleure quallt6. La plupart d' entre eux ont souUgne que leurs 
clients preferaient des arbres de qualit6 et etaient prets 8 payer un supplement pour se 
procurer un bon arbre. Lorsqu' on leur a demande precisement vers quoi les 
consommateurs s'orientaient dans ce secteur, ils ont tous declare que les consommateurs 
continueraient 8 rechercher des arbres de qualite. Selon les detaillants, la qualite ne se 
definit pas uniquement en termes de forme, mais aussi de densite, de taille et de couleur. 

Un detaillant a precise que la vente au detail des arbres de Noel suivait un cycle de trois 
ans. La premiere annee, il n 'y a que quelques detaillants sur Ie marche. La deuxieme 
annee, plus de detaillants ajoutent des arbres de Noel 8 leurs gammes de produits et 
contribuent 8 la chute des prix et 8 I' engorgement La derniere annee, on assiste 8 un 
abandon des commer~ants, etant donne qu'ils se disputent les benefices. Lorsqu'on lui 
a demande ou nous en etions sur Ie plan du cycle, ce detaillant a affmne que la premiere 
annee venait de s'achever, et que l'annee prochaine il devrait y avoir plus de vendeurs 
dans l'industrie. Cette prevision a ete confmnee par la plupart des detaillants. Au niveau 
de la vente au detail, la plupart des repondants croyaient que la concurrence serait plus 
forte l' annee prochaine. TIs prevoyaient que cette concurrence accrue abaisserait les prix 
I' annee prochaine. TIs ont indique que, comparativement aux annees precedentes, Ie 
chiffre d' affaires de cette annee etait en baisse ou equivalent. Aucun d' entre eux n' a 
mentionne que son chiffre d'affaires avait augmente par rapport 8 l'annee precedente. 

Plusieurs detaillants ont attribue la forte competition qui regne sur Ie marche de detail 8 
deux choses : tout d'abord, l'impression qu'a Ie public que la vente au detail d'arbres de 
Noel permet de realiser de gros benefices; et deuxiemement, l'acces relativement facile 
au marche. Plusieurs d'entre eux ont indique que Ie public etait persuade que la vente 
d'arbres de Noel etait un moyen rapide de s'enrichir. TIs ont declare que cela incitait un 
grand nombre de detaillants eventuels 8 sauter sur I' occasion. Ces detaillants contribuaient 
8 engorger Ie marche, ce qui se traduisait par un surplus d'arbres invendus. Cette arrivee 
massive de vendeurs a egalement des repercussions negatives sur 1 'impression que 
l'industrie donne au public, etant donne que les detaillants «8 la sauvette» s'int6ressent 
moins 8 l'industrie et sont prets 8 vendre des arbres de mauvaise quaUt6. Un detaillant 
a mentionne que ces vendeurs constituaient leur principal probleme en ce qui a trait aux 
arbres de Noel. 

TIs ont egalement pretendu que la concurrence qui regne sur Ie marche est aggravee par 
la facilite d'acces au marche de detail, tout en ajoutant que l'importance de l'offre 
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d'arbres provenant des Etats-Unis et Ie laxisme relatif des reglements sur les importations 
y contribuaient egalement. ns ont egalement mentionne qu'il etait facile de louer un lot 
au coin d'une rue pour y installer un kiosque de vente au detail. Ds ne croyaient pas non 
plus qu'il fallait un permis quelconque pour vendre des arbres de Noel. Plusieurs des 
repondants ont signale qu'ils essayaient de concurrencer les lots au coin des rues en 
pl~ant leurs arbres a l'interieur de leurs centres de jardinage. Ds estimaient que cela leur 
permettait de mieux soutenir la concurrence parce que les clients etaient plus a l'aise en 
faisant leurs achats. 

Dans la demiere question, on a demande aux detaiIlants s'ils consideraient que les arbres 
manitobains pouvaient concurrencer les importations. Les reactions etaient mitigees a cet 
egard. Les detaiIlants de marches a «creneaux» ont declare carrement que Ie climat 
manitobain ne permettait pas de produire les especes d'arbres qu'ils vendent. ns ne 
pensaient donc pas que Ie Manitoba puisse conCUlTencer des regions comme la 
Colombie-Britannique. ns croyaient fermement aux perspectives offertes au Manitoba, a 
condition que les arboriculteurs manitobains puissent produire des arbres d'aussi bonne 
qualite que les arbres importes. Cependant, tous ont fait remarquer que les arbres 
manitobains qu'ils avaient vus jusqu'a present n'etaient pas en mesure de soutenir la 
concurrence des importations de haute qualite. 

Un certain nombre de detaiIlants ont fait des suggestions pour ameliorer les perspectives 
d'avenir des arboriculteurs manitobains. ns ont designe la taiIle comme la plus importante 
methode de culture d' arbres de qualite en soulignant que les consommateurs s' attendaient 
actuellement a des arbres presque parfaits. ns ont egalement indique qu'une meilleure 
publicite aiderait les exploitants manitobains a mieux faire connaitre leurs produits. Un 
repondant a fortement critique les arboriculteurs en declarant qu'ils devaient apprendre de 
meilleures techniques de gestion. 
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6.0 CONCLUSIONS 

Dans ce rapport, nous avons examine Ie marche des arbres de Noel au Manitoba du point 
de vue des consommateurs et des fournisseurs. Nous nous sommes egalement efforces 
de replacer Ie marche des arbres de Noel au Manitoba dans un contexte plus large. En 
resume, les principales conclusions de cette etude sont les suivantes : 

La demande des consommateurs 

• Le nombre d' arbres naturels vendus a Winnipeg a la p6riode des fetes de 
Noel 1991 se situe approximativement entre 80000 et 84000. Pour 
l'ensemble du Manitoba, nous estimons qu'entre 130 000 et 136000 arbres 
ont ete vendus. 

• Les arbres artificiels constituent environ 52 pour cent du marche 
manitobain. 

• Si les achats se poursuivent au meme rythme, la demande d'arbres naturels 
devrait augmenter lentement durant les huit prochaines annees, puis flechir 
a mesure qu 'une proportion croissante de personnes agees delaisseront les 
arbres naturels et acheteront des arbres artificiels ou cesseront 
completement d' en acheter. 

• La fidelite des consommateurs envers une variete d'arbres particuliere est 
tres forte. Ceux qui achetent des arbres naturels citent la tradition et les 
qualites esthetiques. Bien que l'apparence ait de l'importance, la chute 
prematuree des aiguilles constitue Ie plus grave inconvenient de tous les 
arbres naturels. Les consommateurs tolerent une forme peu satisfaisante, et 
certains n'aiment pas les arbres «trop parfaits», mais si les aiguilles 
tombent, ils rapportent rapidement I' arbre au detaillant 

• Certaines methodes d' embellissement des arbres ~oivent un accueil 
mitige. La plupart des consommateurs sont contraries lorsqu'ils apprennent 
que les arbres sont teints. Certains craignent que cela presente un danger 
pour les enfants et les animaux familiers. D'autres croient qu'un arbre 
teint a I'air «faux». Cette attitude pose un probleme a ceux qui vendent 
certaines varietes, comme Ie pin ecossais, etant donne qu' on en ecoulerait 
beaucoup moins s' il n' etait pas teint, puisque cette variete est 
habituellement de couleur jaune a Noel. 

L' elagage suscite moins de controverses, mais une forme un peu moins 
parfaite ne semble pas preoccuper une bonne part des consommateurs. 
C'est du moins ce qu'ils disent lors des discussions dirigees -- mais ce 
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n'est peut-etre pas ce qu'ils choisissent sur Ie lot. Neanmoins, un arbre 
parfait ne presente peut-etre pas autant d'interet que les detaillants Ie 
croient. 

On considere que secouer I' arbre est une pratique acceptable, et meme 
necessaire. 

• On a tendance a considerer que les consommateurs d' arbres artificiels ne 
respectent pas la tradition, mais il s'agit la d'un jugement hitif. La 
decision de beaucoup de consommateurs est motivee par Ie prix et comme 
les arbres artificiels «acceptables» coutent moins de 25 $, leur interet est 
evident D'autres achetent des arbres artificiels couteux pour leur 
apparence, parce qu'ils les considerent comme sans danger et qu'ils jugent 
que Ie fait de couper des arbres nuit a l'environnement, et parce qu'un 
arbre artificiel est plus facile a monter et a demonter. Les arbres artificiels 
presentent de plus en plus d'attrait sur Ie plan esthetique, et s'ils ont ete 
parfumes pour remplacer I' odeur des arbres naturels, ces arbres 
continueront a poser un tres grand defi sur Ie plan de la concurrence a 
l'industrie des arbres de Noel naturels. La vente d'un seul arbre artificiel 
equivaut au moins a cinq ventes d'arbres naturels et represente pour 
l'industrie une perte cumulee de revenus d'au moins 100 a 125 $. 

• La securite-incendie pose un probleme a I'industrie des arbres de Noel. 
Les consonunateurs d' arbres artificiels defendent leur choix sous pretexte 
qu'ils presentent moins de risques d'incendie. Dans beaucoup de regions, 
il existe toujours des codes de prevention des incendies interdisant de 
placer des arbres naturels dans des appartements. On parle aussi d' essais 
consistant a mettre Ie feu a des arbres naturels convenablement arroses au 
preaIable. Normalement, un arbre bien arrose ne s' enflamme pas si on 
essaie d'y mettre Ie feu. Le probleme est que l'arbre doit etre vert en 
quittant Ie point de vente au detail, et que Ie consommateur doit ensuite en 
prendre soin. n faut de I'education continue pour remedier a l'impression 
fortement enracinee et tres repandue que Ies arbres naturels sont dangereux. 

• En ce qui a trait a Ia perception des consommateurs, une autre question 
importante est I'idee que couper un arbre naturel nuit a l'environnement. 
L'arbre est devenu Ie symbole du mouvement de protection de 
I' environnement et les consommateurs sont fermement persuades que Ie fait 
de planter un arbre est particulierement benefique a I' environnement. Les 
techniques d'exploitation forestiere employees dans diverses parties du 
Canada ont pu egalement contribuer a l'anatheme que I'on jette sur la 
coupe des arbres. C'est l'une des principales raisons de l'utilisation 
d'arbres artificiels. 
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En realite, il y a tres peu de difference entre Ie fait de couper des arbres 
dans une fenne forestiere et de couper du ble pour faire du pain. Faire 
conn~tre I'apport des arboricultures bien gerees a la qualite du sol et de 
l' air constitue un defi important pour l'industrie, notamment aupres de la 
jeune generation. 

• Les consommateurs s'interessent de plus en plus aux services a valeur 
ajoutee. Les exploitations du type «choisir et couper soi-meme», qui 
offrent divers services comme des promenades en traineau et de la 
restauration font de I'achat d'un arbre une experience plus complete et 
pennettront aux arboriculteurs d'accroitre leur marge beneficiaire. 

• Les consommateurs savent parfaitement ce qu'ils veulent et sont prets a 
magasiner pour obtenir la qualite souhaitee. L' apparition de points de 
vente en masse dans les supennarches a fait baisser les prix et la qualite a 
un point tel que la concurrence des prix s'intensifiera, mais cela pennettra 
d'implanter un marche a creneaux et des services exceptionnels. 

La production d'arbres de Noel 

• Le taux de plantation d'arbres de semis a considerablement augmente au 
cours des demieres annees. 

• Les arboriculteurs manitobains peuvent actuellement approvisionner moins 
de 8 pour cent du marche -- dans quatre ans, leur capacite 
d'approvisionnement du marche depassera 30 pour cent. 

• Le nombre d'arboriculteurs qui ont plante des arbres de semis durant les 
cinq demieres annees est 2,5 fois plus eleve. 

• Cette capacite d'approvisionnement accrue contribuera certainement a 
renforcer la tendance a la baisse des prix. A. cause du cout de production, 
qui est actuellement de l' ordre de 8 a 10 $, Ie prix des arbres de qualite 
«utilite» sera probablement de rordre de 15 $. Comme un arbre coute 
habituellement a un arboriculteur manitobain de 16 a 18 $ jusqu'a son 
arrivee au marche, il faudrait qu'ille vende au moins 25 $, et si possible 
30 $, pour que cela lui rapporte suffisamment. 

• Les deux tiers des arboriculteurs du sondage entrent dans la categorie des 
cultivateurs «amateurs», et leur exploitation couvre moins de 50 acres. Ces 
producteurs devront probablement prendre la decision peu enviable 
d' accepter des pertes ou de renoncer a couper des arbres. Des qu' un arbre 
depasse 10 pieds de haut, la qualite devient difficile a maintenir. II est 
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possible que certains arboriculteurs decident de quitter l'industrie ou de se 
debarrasser de leurs stocks, ce qui fera baisser les prix. Malheureusement, 
s'ils jettent un grand nombre d'arbres,les consommateurs auront davantage 
l'impression que les arbres de Noel font du tort A l'environnement 

Le defi A relever par l'industrie 

L'industrie des arbres de Noel au Manitoba est dans une situation critique. 11 risque d'y 
avoir un surplus d' arbres cultives dans la province. Comme I' offre d' arbres import6s 
continue A etre forte, il est probable que les prix resteront bas. Une bonne part des 
producteurs qui ont actuellement l'intention de vendre des arbres doivent accepter 
d'abaisser leurs prix, ou mettre en marche des arbres exceptionnels. 11 est clair que 
beaucoup de detaillants ne croient pas qu 'un arbre provenant du Manitoba puisse etre 
concurrentiel en tennes de prix et de qualite. 

La fonnule «choisir et couper soi-meme» constitue un secteur prometteur. Un segment 
de la clientele considere qu'une fonnule de ce genre est une maniere agreable d'acheter 
un arbre. Les consommateurs semblent interesses A payer un prix suffisant pour couvrir 
les couts de production. Le Manitoba dispose d'un certain nombre d'exploitations du type 
«choisir et couper» rentables A proximite de Winnipeg. Ces arboriculteurs ont egalement 
la possibilite d'offrir d'autres services A valeur ajoutee comme de la restauration, des 
decorations de Noel, et des distractions (par ex. des promenades en traineau). Dans ces 
circonstances, il y a peu de raisons que Ie gouvemement continue A exploiter un secteur 
de coupe provincial. L'industrie est en mesure de foumir des arbres de Noel A couper soi
meme A des prix raisonnables. 

Ce qu'il faut, c'est une forte association industrielle qui puisse promouvoir les arbres de 
Noel. Beaucoup de mythes sont lies A la production et A I'utilisation d'arbres naturels. 
Le role des arbres en tant que ressource renouvelable, la securite des arbres naturels 
lorsqu'ils sont convenablement soignes, et un programme actif d'enlevement et de 
recyclage COmme celui de Winnipeg sont des messages importants A renforcer pour lutter 
contre l'invasion des arbres artificiels sur Ie marche. Cette initiative n'incombe pas au 
gouvemement 11 est evident que la Christmas Tree Growers Association du Manitoba 
doit s' organiser de maniere plus efficace pour soutenir la concurrence au cours des dix 
prochaines annees. 
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